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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

РАЗОБЩИТЬ МЕДВЕДЯ 
И ПАНДУ

После многих 
месяцев 

ожесточенных 
боев Авдеевка 

была вся 
в руинах.

« БОЖЕСТВЕННЫЕ» 
ДОБРОВОЛЬЦЫ

Они берут отпуска и отгулы, чтобы приехать в Ма-
риуполь и Авдеевку восстанавливать разрушенные 
в ходе боев дома. Помогают старикам, инвалидам, 
многодетным. Ремонтируют крыши, восстанавли-
вают потолки, двери, вставляют окна. Бескорыстно. 
По зову сердца. Добровольцев-ремонтников собрал 
Синодальный отдел по благотворительности РПЦ. 
О своем опыте православные волонтеры расска-
зали «МК». 
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Главное было до холодов закрыть 
тепловой контур домов.

ПОУЧИ 
МЕЛАНЬЮ 
ЩИ ВАРИТЬ
Если вы увидели заголовок типа «В 

Кремле отреагировали на ультиматум Трам-
па России», то можете дальше не читать. Ибо 
это чушь. В Кремле, да и вообще в полити-
ческом поле, никто на «ультиматум» Трампа 
не реагировал. А комментарии Пескова по 
теме — это всего лишь ответы на вопросы 
журналистов. Почувствуйте разницу.

Для тех, кто пропустил новость: Трамп 
в своей социальной сети написал якобы 
обращение к России. Суть такая — я, мол, 
люблю Россию и русских, никогда не забуду, 
что СССР потерял 60 миллионов человек, по-
могая Америке победить Гитлера, война это 
плохо, давайте установим мир на Украине, 
а то я введу санкции.

Эмоциональная реакция общества впол-
не понятна и естественна: во-первых, иди 
Меланью поучи щи варить, в таком тоне с 
Россией разговаривать никто не должен и 
не будет. Во-вторых, «помощь со стороны 
России в победе США во Второй мировой во-
йне» — это просто оскорбительная тупость. 
Ну и показатель того, что переписывание 
истории на Западе достигает своих целей, 
а сам Трамп абсолютно америкацентричен: 
Америка убер аллес, всех победила и во всем 
первая. И чего там было когда-то в Европе, 
вообще не важно. Цифры же называются по 
принципу — круто ли звучит.
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

«Многие не верили, 
что мы работаем бесплатно»

ШКОЛЬНЫЙ 
КАК ИНОСТРАННЫЙ

С 1 апреля детей мигрантов 
начнут тестировать на знание 

русского языка
В Минпросвещения сообщают, что ведут 

разработку системы тестирований для детей-
иностранцев на знание русского языка. Про сами 
тесты еще ничего не известно, но известно, что 
нормативная база для их внедрения будет готова 
к 4 февраля, а сами проверки в школах стартуют 
с 1 апреля.
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ТЕМНАЯ СТОРОНА 
САМООБСЛУЖИВАНИЯ

Воровство через кассы-автоматы приобрело 
гигантские масштабы

«Я  ЖИВУ 
В СТРАНЕ, 
КОТОРУЮ 
ЛЮБЛЮ»
Телеведущая 
Арина Шарапова 
рассказала 
о себе и о своей 
новой работе 

Кассы самообслуживания, как 
известно, были изобретены в свое 
время для удобства покупателей 
и сокращения очередей. Но ма-
газинный технический прогресс 
имеет и обратную сторону: вместе 
с такими кассами появилась новая 
категория магазинных воришек, 
которые пробивают на ней не весь 

набранный ассортимент либо же 
вообще забирают все бесплатно, 
имитируя оплату картой. «МК» вы-
яснил, какие у них есть сегодня 
шансы остаться безнаказанными 
и как магазины борются с этим 
явлением.
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ВОТ… НОВЫЙ ПЕРЕСЧЕТ...
Десятки миллионов российских пенсионеров 

ожидает денежный сюрприз в феврале
В России в следующем месяце 

увеличат пенсии в соответствии с 
реальным ростом цен и доплатят не-
достающую сумму за январь. В 2024 
году инфляция оказалась на уровне 
9,5%, а пенсии выросли только на 
7,3%. На это обратил внимание пре-
зидент Путин на заседании комис-
сии по экономическим вопросам. Он 

заявил, что страховые и военные пен-
сии в этом году будут «проиндекси-
рованы на фактическую инфляцию», 
которая оказалась выше прогнозов 
финансовых ведомств. То, кто и в 
каком объеме получит выплаты, «МК» 
выяснил у экспертов.
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Дежурная бригада: Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Арина 
ШАПАРИНА, Юлия ГРИШИНА, Августин СЕВЕРИН, 

Ева МЕРКАЧЕВА, Мария УСОВА и др.

ОБВИНЯЕМАЯ В ТОРГОВЛЕ 
МЛАДЕНЦАМИ ВСПОМНИЛА, 
ЧТО ОНА НАСТОЯЩАЯ МАТЬ

Одна из обвиняемых в 
громком деле о торговле 
детьми подала граждан-
ский иск к многодетной 
матери Наталье Патоки, 
которой она передала но-
ворожденную дочь. Истица 
требует внести изменения 
в свидетельство о рожде-
нии ребенка, которого не 
видела 6 лет.

Напомним, обвиняемы-
ми по этому скандально-
му делу проходят матери, 
которые без надлежащего 
оформления документов 
передавали своих детей 
многодетной Наталье 
Патоки, организовавшей 
в Подмосковье центр по-
мощи жертвам домашнего 
насилия. Одна из матерей 
— жительница Кабардино-
Балкарии — 6 лет назад 
попала в этот центр, куда 
ей порекомендовали обра-
титься в одном из фондов. 
Девушка заявила, что род-
ной отец и все близкие не 
простят ей, если она вер-
нется с ребенком, и скорее 
всего убьют и ее, и младен-
ца. Юная особа оставила 
новорожденную дочку в 
центре Патоки. Первое 
время Наталья пыталась 
поддерживать связь, спра-
шивала, как проходила бе-
ременность. Это был не 
праздный интерес: у де-
вочки с возрастом стали 
проявляться серьезные за-
болевания, она уже пере-
несла несколько операций. 
Сначала девушка была на 
связи, но через какое-то 
время перестала отвечать 
на сообщения.

Спустя 6 лет, попав за 
решетку по обвинению 
в торговле младенцем 
(статья 127.1 УК), биоло-
гическая мать заявила о 
своих родительских пра-
вах. Свое многолетнее 
молчание и отсутствие 
интереса к судьбе девоч-
ки она объясняет тем, что 
якобы потеряла телефон 
с контактами новой мамы. 
Арестованная мать девоч-
ки подала заявление в На-
гатинский суд. В иске она 
подтверждает, что отдала 
девочку Патоки на воспи-
тание, не оформив соот-
ветствующие документы. 
Сейчас женщина осозна-
ла «свой проступок» (она 
это так называет) и просит 
официально зарегистри-
ровать ребенка на нее, 
удалить в графе «отец» 
свидетельства о рожде-
нии фамилию Николая 
Патоки, а в графе «мать» 
заменить Наталью Патоки 
на себя. Также арестантка 
добавляет, что родствен-
ники не против, если она 
заберет ребенка. Правда, 
забирать дочь ей пока не-
куда, поскольку она сама 
находится в СИЗО, а пере-
дача из семьи ребенка в 
следственный изолятор в 
принципе невозможна. Не 
исключено, что биологиче-
ская мать пытается таким 
образом смягчить себе на-
казание или надеется, что 
наличие дочери позволит 
ей использовать отсрочку 
исполнения назначенного 
судом наказания до исте-
чения ребенком 14 лет.

МЕДВЕДИ ПРОСНУЛИСЬ, ТОЛЬКО 
ЧТОБЫ ПРОВЕРИТЬ КАЛЕНДАРЬ 

Теплая погода разбу-
дила медведей в Москов-
ском зоопарке. Введенные 
в заблуждение оттепелью, 
мишки на время вышли 
из спячки, а потом снова 
уснули.

Как узнал «МК», во время 
потепления гималайские 
медведи Аладдин и Бабу-
ля, живущие на «Острове 
зверей» на новой терри-
тории, ненадолго пробу-
дились от спячки. Также 
проснулся медведь Гром. 
Мишки немного поброди-
ли по своей берлоге, но на 
улице не показывались. 
Когда в столице похолода-
ло, питомцы поняли, что 
до весны еще далеко, и 
снова заснули. Для мед-
ведя Грома, вывезенного 
с пивного завода в ЛНР, 
эта спячка первая в жизни. 
Зоологи и киперы прило-
жили максимум усилий 

для адаптации 
богатыря в но-
вом жилище. 
Гром усиленно 
наедал вес и к 
зимнему сезо-
ну весил около 
380 кг. В поло-
женный срок он 
заснул. 

Время от вре-
мени сотрудни-
ки заходят в по-
мещение, чтобы 
проверить, всё 
ли в порядке. Но 

делают это очень осто-
рожно. Любой резкий 
звук — хлопок двери или 
какой-либо технический 
шум — может прервать 
сон мишек. В «спальне» 
поддерживается низкая 
температура — от нуля до 
плюс пяти градусов. Мед-
веди спят в искусственной 
берлоге — это огорожен-
ное место во внутреннем 
вольере, куда обильно за-
ложена мягкая солома.

Обычно медведи уходят 
в спячку, когда на улице 
устанавливается устой-
чивая минусовая темпера-
тура. Готовить животных к 
этому зоологи начинают 
с ранней осени. Им дают 
более калорийные корма 
для накопления жировых 
запасов: кету, горбушу, а 
также привычные фрукты, 
овощи и кашу. 

Сразу два нестандарт-
ных предмета пришлось 
извлекать из желудков 
юных пациентов столич-
ным и подмосковным 
врачам. Подростки уму-
дрились проглотить зуб-
ную щетку и сувенирную 
монету!

Как выяснил «МК», 
на днях в Детский кли-
ническ ий центр им. 
Л.М.Рошаля поступила 
16-летняя девушка с жа-
лобами на тошноту и боль 
в верхней части живота. 
Обследование сразу по-
казало причину не-
домоганий. В же-
лудке школьницы 
находилась… 
з у б н а я щ е т-
ка. Извлекать 
щетку из недр 
организма при-
шлось под нар-
козом. С помощью 

специального эн-
доскопического 
инструмента «кор-

зина Дормиа» врачи 
подцепили гигиени-
ческий аксессуар и 
вытащили его. Опе-
рация длилась 30 ми-
нут и прошла успеш-
но. 

А в детскую больни-
цу им. З.А.Башляевой 
пришел папа с ребен-
ком, решившим по-
пробовать деньги на 
вкус. Мальчик играл 
с монетами, которые 

выдают в качестве 
сувенира за по-

купку в одном 
из сетевых 
магазинов. 
Он засунул 
предметы в 

рот и случай-
но проглотил. 

П о с л е э т о г о 

юный экспериментатор 
начал кашлять, пожало-
вался на боль в горле, не 
смог выпить воду. В боль-
нице пациенту сделали 
рентген органов грудной 
и брюшной полости. Ис-
следование показало, что 
в пищеводе застряли две 
монеты: они наслоились 
одна на другую. Врачи из-
влекли сразу оба предме-
та. Ситуация была опасна 
тем, что края у сувениров 
не гладкие, а шерохова-
тые и жесткие. Поэтому 
они застряли в пищево-
де и не смогли пройти 
дальше по желудочно-
кишечному тракту. Если 
вовремя не обратиться 
к врачу, то нахождение 
инородных тел в пище-
воде может привести к 
эрозии слизистой, про-
лежням, перфорациям и 
кровотечениям.

ПОДРОСТОК РАДИ ИНТЕРЕСА ВЗОРВАЛ СЕБЯ 
ПАТРОНОМ ОТ ПРОТИВОГАЗА

Инвалидом стал 17-
летний учащийся первого 
курса техникума в резуль-
тате устроенного взрыва 
на опытном поле посел-
ка Томилино городского 
округа Люберцы. 

Как уже сообщал «МК», 
трагедия произошла око-
ло 16.00 22 января. Иници-
атором страшного опыта, 
который решили провести 
трое подростков, стал 18-
летний друг пострадавше-
го. Парни купили канистру 
с бензином, открутили 
железную колбу (реге-
неративный патрон) от 
найденного противогаза, 
залили туда горючее и по-
дожгли. Один из подрост-
ков решил ускорить про-
цесс горения. Для этого он 
подошел к колбе, присел 
и попытался размешать 
содержимое палочкой. 
В следующее мгновение 
раздался взрыв. Юноша 
получил оскольчатые ра-
нения головы, лица, гру-
ди и паховой области. У 

него тяжело повреждены 
глаз, голова и печень и 
иссечен половой орган 
— по всей видимости, 
парень останется инва-
лидом. Пострадавший и 
его младший брат при-
ехали в Подмосковье из 
Дагестана. Глава семьи 
— самозанятый, сыновья 
пошли учиться в техникум 
на автомехаников. В 2023 
году подростки потеряли 
мать — она умерла. В отно-
шении 18-летнего прияте-
ля пострадавшего будет 
возбуждено уголовное 
дело по статье 118 УК РФ 
«Причинение тяжкого вре-
да здоровью по неосто-
рожности». 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Московские 
хирурги выле-
чили школьни-
ка с ожогом от 
загоревшего-
ся смартфона. 

Некоторое время назад в 
детскую больницу им. 
Г.Н.Сперанского экстрен-
но госпитализировали 

13-летнего мальчика с 
ожогом левого бедра. Ре-
бенок наклонился, чтобы 
завязать шнурки, как вдруг 
почувствовал сильную 
боль в области бедра. 
Смартфон, который нахо-
дился у него в кармане, 
внезапно раскалился и за-
дымился. Школьник не 
растерялся и сразу выта-
щил гаджет из кармана. 
Но нескольких секунд хва-
тило, чтобы получить ожог 
3-й степени на площади 
3% поверхности тела. В 
больнице за пациента взя-
лись комбустиологи — 
специалисты по лечению 
термических травм. В 
один этап врачи удалили 
омертвевшие ткани и вос-
становили кожный покров 
с помощью донорского 
трансплантата. На третьи 
сутки пациента уже выпи-
сали домой. В будущем 
ему понадобится помощь 
реабилитолога, чтобы из-
бежать образования гру-
бых рубцов.

ГАИШНИКАМ РАЗРЕШАТ ЗАБЫТЬ 
О ПРОТОКОЛАХ ПРИ ВСТРЕЧЕ 

С ПЬЯНЫМ ВОДИТЕЛЕМ
Уменьшить объем бю-

рократической работы, 
которую приходится вы-
полнять инспекторам ДПС 
при задержании пьяного 
за рулем, планирует МВД 
России. Патрульных из-
бавят от необходимости 
составлять протоколы об 
отстранении от управле-
ния транспортным сред-
ством.

В настоящее время 
при задержании води-
теля, севшего за руль в 
нетрезвом виде, уполно-
моченное должностное 
лицо должно составить 
от трех до пяти процес-
суальных документов. Вся 
эта процедура занимает 
довольно много време-
ни, которое сотрудни-
ки дорожно-патрульной 
службы могли бы потра-
тить с большей пользой. 
Специалисты подсчитали, 
что только на составление 
протокола об отстранении 
от управления транспорт-
ным средством инспекто-
ра тратят в среднем 5 ми-
нут. При этом в 2023 году 

за управление машиной 
в состоянии опьянения и 
невыполнение требования 
о прохождении медосви-
детельствования было 
возбуждено 441,7 тыс. 
дел об административных 
правонарушениях. При не-
составлении этого про-
токола сотрудники ДПС 
экономили бы примерно 
36,8 тыс. рабочих часов 
в год.

Кстати, дорожные по-
лицейские могут как со-
ставить протокол, так и 
проставить отметку об от-
странении от управления 
ТС. Ее можно проставить 
в запись о задержании 
транспортного средства, 
в протоколе об админи-
стративном правонаруше-
нии или в определении о 
возбуждении дела. Ис-
ходя из этого, специали-
сты делают вывод, что со-
ставление протокола об 
отстранении в ряде слу-
чаев избыточно, поэтому 
инспекторов решили из-
бавить от необходимости 
его составления.

УМЕР БРАТ ВСЕВОЛОДА БОБРОВА, 
СПАСШИЙ ЕГО ОТ СМЕРТИ

Младший брат легендар-
ного советского футболи-
ста и хоккеиста Всеволода 
Боброва умер в Москве на 
91-м году жизни. Мужчина 
скончался во дворе своего 
дома.

Как стало известно «МК», 
все произошло утром 22 
января на Ленинском 
проспекте, где Борис Ми-
хайлович Бобров жил со 
своей супругой. Выйдя на 
прогулку, он почувствовал 
недомогание и потерял со-
знание. Пожилого мужчину 
обнаружили возле дома 
прохожие. Предположи-
тельной причиной смерти 
стала сердечная недоста-
точность. 

Еще 11-летним ребенком 
Борис пережил блокаду 

Ленинграда, в которой 
потерял обоих родителей. 
Выходили и вырастили его 
в семье дяди. Со временем 
пути братьев разошлись — 
один стал звездой большо-
го спорта, а другой работал 
в различных торгпредствах 
за рубежом. Борис Бобров 
пережил легендарного 
брата на 45 лет. Кстати, од-
нажды он спас Всеволоду 
жизнь. 7 января 1950 года 
Борис пообещал разбудить 
брата в 4 часа утра — хок-
кеисту предстояло лететь 
со своей новой командой 
ВВС на игру в Челябинск. 
Но братишка проспал, и на 
рейс Всеволод опоздал. 
А самолет разбился — по-
гибли все, кто был на борту 
(13 членов команды).

telegram:@mk_srochno
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ЛЕГРАМ-КАНАЛ ДЕПАРТАМЕНТА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ М

ОСКВЫ

КАДР ДНЯ

Двое подростков 16 и 18 лет заживо сгорели в ав-
тоаварии на Новорижском шоссе в Истринском го-
родском округе в четверг днем. Старший из них на 
днях собирался сдавать экзамен на права, но, даже не 
имея документов, тайком брал у родителей «Жигули» и 
практиковался в вождении. В этот раз он не справился 
с управлением, задел «Опель», после чего обе машины 
вспыхнули. Юный водитель и его друг погибли.

СУВЕНИРНЫЕ МОНЕТЫ ПРИ ГЛОТАНИИ 
ОСОБЕННО ОПАСНЫ
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Закон, регламентирующий те-
стирование детей мигрантов на 
знание русского, был принят в 
конце 2024 года. Известный как 

«закон Володина–Яровой» (главных инициа-
торов проекта), документ устанавливает пра-
вило, согласно которому все вновь поступаю-
щие в школы или уже обучающиеся дети «с 
мигрантской историей» должны пройти тести-
рования, — а перед этим проверят легальность 
нахождения их семей на территории РФ.

«Уровень владения русским языком для 
зачисления детей мигрантов в учебные заве-
дения должен быть достаточным для освоения 
образовательных программ начального обще-
го, основного общего и среднего общего обра-
зования», — сообщают сегодня в ведомстве.

Когда законопроект еще проходил слу-
шания в Госдуме, отдельные парламентарии 
пытались узнать, что станет с детьми, которые 
не пройдут тесты на владение языком? Им 
ответили, что эти вопросы выходят за рамки 
компетенции закона «Об образовании».

И несколько казуистически парламента-
риям указали: если дети мигрантов массово 
не будут способны пройти этот тест, значит, 
«права российских детей массово нарушены». 
Но вообще-то грядущая проверка — «самая 
доброжелательная из возможных». В итоге 
проект закона был принят 405 голосами при 
отсутствии несогласных и воздержавшихся.

На том же заседании спикер парламента 
Вячеслав Володин привел статистику, согласно 
которой «выборочные проверки» показали, что 
41% детей мигрантов «либо не знают (русский 
язык), либо знают его плохо».

Пробные тестирования, которые ранее 
проходили в большинстве регионов страны 
(в 28 субъектах были протестированы 100% 
детей мигрантов), выявили несколько дру-
гую картину. Методику этой проверки раз-
работали в Башкирском государственном 

педуниверситете им. Акмуллы (БГПУ), с ис-
пользованием материалов Института русского 
языка им. Пушкина.

С заданиями осенью 2024-го справилось 
58% детей мигрантов, слабый или «никакой» 
уровень владения языком показали только 

18%. Еще 23% испытывали «некоторые труд-
ности» при тестировании. Но, конечно, речь о 
детях, уже обучающихся в российских школах. 
Учителя охарактеризовали тесты как «неслож-
ные и даже простые».

Но на выходе «все серьезно». Ранее со-
общалось, что по результатам проверок де-
тям мигрантов присвоят уровни, аналогичные 
международной оценочной системе владения 
языком. А0 будет означать владение русским 
в минимальной степени, А2, А2+ — базовый 
уровень, В1 — достаточное владение языком, 
В1+ обозначит владение русским на продви-
нутом уровне.

«МК» удалось узнать детали письменного 
тестирования и «говорения» в октябре. Самых 
маленьких учеников 1-го класса просили на-
звать имя и адрес, описать три картинки. Дру-
гие школьники-мигранты из началки должны 
были прослушать небольшой отрывок текста 
и пересказать его, и также рассказать, что они 
видят на изображении.

Для 5–9-х классов проводилось уже 
письменное тестирование, было задание 
на инфографику и устная часть. Нужно было 
также показать знание фразеологизма. Ау-
дирование включает отрывок простого тек-
ста, например про Красную площадь. Его 
надо прослушать и пересказать по памяти. И, 
разумеется, самые сложные задания были у 
старшеклассников. Учеников 10–11-х классов 

ждал час письменного тестирования, потом 
собеседование. Ученик должен бегло рас-
сказать о себе, пояснить смысл русской по-
словицы или поговорки, интерпретировать 
инфографику.

— Обучение детей мигрантов — глобаль-
ная проблема, с которой мы столкнулись поз-
же, чем другие страны, — считает выпускник 
кафедры международного менеджмента 
московского вуза, рекрутер в области IT Вла-
димир Катрисов. — Думаю, что сейчас есть 
три подхода к нему. Условно назовем Канаду, 
Францию и ОАЭ.

В Канаде принята мягкая интеграция, под-
держание двуязычия. Для детей мигрантов 
есть многочисленные курсы, инклюзивные 
программы, где их рассматривают как детей 
альтернативного развития. В обычных школах 
для них есть индивидуальные уроки бесплат-
но, занятия в центрах адаптации. В общем, 
максимальная поддержка от государства, от 
учителей всех детей. Тесты там есть, но это не 
«порог», а диагностика.

 Во Франции во главу угла ставят асси-
миляцию через культуру и язык страны. Там 
есть обязательные входные пороговые тести-
рования «на язык» или единый экзамен. Там 
не только владение языком проверяют, есть 
и другие задания. По результатам зачисляют 
или в обычные классы, или в адаптационные, 
которые тоже есть в школах. Но если совсем 
«ни в зуб ногой», могут рекомендовать пойти на 
языковые курсы. Но они тоже есть бесплатные, 
при муниципалитетах.

Про ОАЭ часто говорят, что туда «семьи 
везти запрещено». Это не так — все зависит от 

срока и вида контракта, уровня доходов чело-
века, требований работодателя. Многие едут 
с семьями по рабочей визе. Условно говоря, 
вряд ли семью повезет бариста или горничная 
в отеле, а вот DATA-Scientist — пожалуйста. В 
Эмиратах живет куча экспатов, и тоже с семья-
ми, и часто все не знают арабский, и англий-
ский тоже. Местные поощряют международные 
и национальные школы. Русских школ там 
несколько, самая известная — в Дубае.

Но мне кажется, что в России путь, боль-
ше похожий на Францию, у нас в регионах 
хиджабы в школе запрещают. Мне как раз 
недавно клиент написал о том, как его сын 
там входной экзамен проходил. Он в 6-м клас-
се. Задания по языку для него были такие: 
«Опиши по картинке, зачем мальчик красит 
забор», расставь глаголы в предложениях. 
По истории предлагали вспомнить год начала 
Великой Французской революции. По матема-
тике надо было решить примеры на сложение 
двузначных чисел, начертить по заданным 
сторонам треугольник. Яблоки сосчитать и 
вычесть — для нашей программы это началка. 
По географии спросили, на каком материке 
расположена Франция и какие крупные реки 
текут в стране.

Предварительного отсева у них нет. Маль-
чик, который сдавал экзамен, рассказывал, 
что девочка на соседней парте, кажется, из 
Йемена, «только всем улыбалась — просто 
вышла из шатра и приехала сюда». Как и везде, 
культурный уровень приехавших на работу 
может быть разный. Стричь под одну гребенку 
нельзя.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ШКОЛЬНЫЙ КАК ИНОСТРАННЫЙ

Официальная годовая инфляция в 
России ускорилась к сегодняшнему 
дню до 10,04%, преодолев таким 
образом психологически важную 
двузначную отметку. В декабре в 70 
регионах продукты питания, непро-
довольственные товары и услуги 
дорожали быстрее, чем в ноябре, от-
мечает Центробанк в своем telegram-
канале. По его мнению, ситуация 
связана прежде всего с недооценкой 
спроса в экономике, в том числе на 
импорт, а также с ослаблением ру-
бля на фоне «эффектов от усиления 
санкций». 

Как сообщил Росстат, инфляция в России 
с 14 по 20 января составила 0,25% после 0,67% 
с 1 по 13 января. Из данных за 20 январских 
дней следует, что годовая инфляция в стране 
выросла до 10,04% с 9,87% на 13 января (9,52% 
на конец декабря), если ее высчитывать из 
недельной динамики (такой методики при-
держивается ЦБ). За период с 14 по 20 января 
плодоовощная продукция подорожала на 
0,5%, в том числе яблоки — на 1,9%, лук — 
на 1,5%, бананы — на 1,1%. Одновременно 
снизились цены на огурцы на 1,2%.

Среди непродовольственных товаров 
значительно выросла стоимость электро-
пылесосов (2,1%), отечественных легковых 
автомобилей (2%), телевизоров (1,7%), смарт-
фонов (1,2%). 

Минэкономразвития в своем обзоре 
оценило годовую инфляцию в стране на 20 
января на уровне 9,92%. Как заявил в конце 
декабря директор департамента денежно-
кредитной политики Банка России Андрей 
Ганган, в апреле 2025 года годовая инфляция 
достигнет пика, после чего «начнет активно 
снижаться». А в пресс-службе регулятора 
констатировали, что декабрьское ускорение 
инфляции обусловлено «недооценкой сильной 
динамики спроса в экономике, которую под-
держивала высокая кредитная активность». 
Эффекты от усиления санкций создали «как 
проблемы с переводами экспортных плате-
жей, так и дополнительный спрос на валюту 
внутри страны», что привело к ослаблению 
рубля в последние два месяца 2024 года. 

Речь идет о новых мерах Минфина США 
от 21 ноября. Под ограничения попали около 
полусотни российских банков, в том числе 
Газпромбанк, через который шли платежи 
за поставки газа в Европу. Еще одно прямое 
следствие происходящего — усиление в де-
кабре инфляционных ожиданий до 13,9%. 

«Свежая статистика по инфляции неодно-
значна по нескольким причинам, — говорит 
ведущий эксперт Центра политических тех-
нологий Никита Масленников. — Во-первых, 
в декабре Росстат изменил методику ее 
расчета. Некоторые позиции прибавились, 
другие же — выбыли, в частности, динами-
ка цен на авиационные билеты. В декабре 

и январе люди традиционно много летают, 
в основном внутренними рейсами. Так что 
официальные расчетные данные по инфляции 
занижены. Что касается ее замедления после 
новогодних каникул до 0,25% (в период с 14 
по 20 января), это связано исключительно с 
сезонными обстоятельствами. Люди в это 
время резко сокращают расходы: деньги на 
крупные покупки потрачены в праздники, 
что-то сняли с депозитов, а новая зарплата 
еще не подоспела». 

Поэтому, рассуждает Масленников, 
вторая половина января всегда сложна для 
оценки инфляции: нарушен нормальный сред-
негодовой ритм потребительских расходов. 
Восстановится ли он в феврале или останется 
на текущем уровне — вопрос открытый. 

«Мотивировка Центробанка, который свя-
зывает ускорение потребительских цен с не-
дооценкой роста спроса и высокой кредитной 
активностью, выглядит несколько натянутой, 
— считает ведущий аналитик AMarkets Игорь 
Расторгуев. — Главный проинфляционный 
фактор — это государственные расходы. И 
пока они растут, сложно повлиять на инфля-
цию регулированием ключевой ставки. По-
скольку текущие запланированные показате-
ли госрасходов (на которые в гораздо большей 
степени влияет политика, нежели экономика) 
утверждены Госдумой, динамика их роста 
будет в 2025 году положительной». 

На взгляд главного аналитика Neomarkets 
Олега Калмановича, в следующие два месяца 
инфляция начнет замедляться. Прежде всего 
благодаря укреплению рубля, который уже 
опустился ниже отметки в 100 за доллар, а 
также — за счет продажи валютной выруч-
ки экспортерами в преддверии налогово-
го периода. Свою роль сыграет и давление 
правительства на нефтяные компании: те с 
начала года снижают оптовые цены на бен-
зин и дизтопливо, и через какое-то время 
ситуация отразится на автозаправках. В ко-
нечном счете удешевление бензина отразится 
на магазинных ценниках — из-за снижения 
транспортных издержек в общей структуре 
ценообразования. Тем не менее, резюми-
рует Калманович, это временный фактор: с 
началом весенне-полевых работ стоимость 
автомобильного топлива всегда поднимается 
до пиковых значений. А значит, ситуация с 
инфляцией будет оставаться напряженной. 

Игорь БОКОВ.

ИНФЛЯЦИЯ ПОПАЛА В ДЕСЯТКУ
Рост потребительских цен пока 
затормозить не удается
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Напомним, что с 1 января пен-
сии были проиндексированы 
на уровень инфляции, который 
был заложен в прогнозах пра-

вительства, — 7,3%. Однако реальность 
оказалась хуже ожидании властей: за ми-
нувшие 12 месяцев цены выросли на 9,5%. 
На это несоответствие обратил внимание 
президент. Он предложил проиндексиро-
вать страховые и военные пенсии «исходя 
из реальной ситуации, а именно: по факти-
ческой инфляции прошлого года, то есть на 
9,5%». Глава государства распорядился 
пересчитать страховые пенсии с 1 января 
задним числом. А сама доплата в денежной 
форме будет начислена гражданам уже в 
феврале. В дополнение к поддержке обыч-
ных пенсионеров президент попросил по-
заботиться и о людях, получающих военные 
пенсии: за выслугу лет, по инвалидности и 
по потере кормильца. Последний раз они 
повышались с 1 октября 2024 года и лишь 
на 5,1%. Согласно распоряжению прези-
дента они также должны быть доиндекси-
рованы на реальный размер инфляции в 
9,5% и выплаты будут осуществлены в 
феврале.

Какую сумму в результате получат граж-
дане? Эксперты приводят разные расчеты. 
«Пенсия будет доиндексирована с февраля 
в среднем на 530 рублей, исходя из раз-
мера средней пенсии в России с 1 января 
2025 года в 24 059,12 рубля и ожидаемой 
доиндексации на 2,2%, чтобы в итоге про-
цент индексации составил 9,5% и был равен 
уровню инфляции в 2024 году, — утверждает 
ведущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. — В феврале сред-
няя пенсия составит, с учетом предыдущей 
индексации на 7,3% и дополнительной ин-
дексации на 2,2%, 24 588,4 рубля». Получат 
доиндексированную пенсию около 33,2 млн 
человек (без учета работающих и военных 
пенсионеров).

Государство потратит на дополнитель-
ную индексацию, исходя из прибавки в 530 
рублей, около 17,6 млрд рублей. Это не-
большая сумма с точки зрения госбюджета, 
а вот для вечно дефицитного Соцфонда 
— довольно значительная. Между тем в 
пересчете на евро средняя пенсия в России 
после индексации и доиндексации увели-
чится только до 237 евро, что значительно 
ниже средней пенсии в Евросоюзе. Но та-
кой невысокий по международным меркам 
результат связан исключительно со слабым 
рублем, отметила Мильчакова.

Правда, есть и другие оценки выплат. 
Так, по словам доцента РЭУ им. Плеханова 
Юлии Коваленко, в феврале пенсионеры 
получат дополнительно еще и выплату за 
январь, то есть 2,22%, которые не были 
выплачены ранее. У каждого пенсионера, 
естественно, будет своя сумма, но если 
исходить из минимального размера, то до-
полнительная индексация составит 1680 
рублей. Исходя из количества пенсионеров 
(43 млн человек с учетом военных пенсио-
неров), дополнительных средств потребу-
ется в месяц более 72 млрд рублей, а если 
говорить про весь 2025 год, то это составит 
864 млрд рублей. «В целом нельзя отделять 
военных пенсионеров от гражданских, так 
как они являются такими же гражданами 
страны, и социальная поддержка долж-
на быть распространена на все категории 
граждан», — подчеркнула эксперт.

Однако радостная новость для столь 
большого числа граждан может обернуться 
рисками, предупреждают эксперты. Некото-
рые аналитики уже выразили опасения, что 
телефонные мошенники могут попытаться 
обмануть пенсионеров, начав им названи-
вать и просить предоставить персональные 
данные для «доначисления пенсий». В связи 
с этим всем заинтересованным гражданам 
важно помнить: для получения начислений 
с учетом доиндексации россиянам ничего 
не нужно делать. Член Комитета Госдумы 
по соцполитике Светлана Бессараб под-
черкнула, что повышение суммы выплат 
произойдет в беззаявительном порядке. 
Никуда ходить, ничего подписывать, даже 
через Госуслуги, не потребуется. Пожилым 
россиянам нужно будет просто оставаться 
бдительными, не вестись на уловки мошен-
ников и класть трубку, как только на том 
конце провода попытаются выудить у них 
какие-то личные данные под предлогом 
пенсионных доплат.

Наталия ТРУШИНА.

ВОТ… 
НОВЫЙ 
ПЕРЕСЧЕТ...

Международная группа 
ученых провела анализ 
глобальных показателей 
мертворождения на сроке 
беременности 20 недель 
и более в 204 странах в 
период с 1990 по 2021 
год. Согласно их выводам, 
изложенным в журнале The 
Lancet, число мертворож-
дений в мире снизилось 

за 30 лет на 39,8 процента, 
с 5,08 миллиона  до 3,04 
миллиона. Как сообщили 
«МК» в МФТИ, специалисты 
которого принимали участие 
в исследовании, в 2014 году 
ЮНИСЕФ и ВОЗ в рамках 
плана действий «Каждый 
новорожденный» поставили 
перед странами цель сокра-
тить количество мертворож-

дений к 2030 году до 12 на 
1000 родов. В итоге в 2021 
году только 129 из 204 стран 
(включая Россию) достигли 
целевого показателя 2030 
года. В России количество 
мертворождений снизилось 
с 25,7 тысячи в 1990 году до 
9,24 тысячи в 2021 году (с 
12,9 до 6,8 на 1000 рожде-
ний).

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Сотни тысяч перелетных журавлей пролетают через заповедную зону Из-
раиля, останавливаясь на мелководном озере Хула. К западу от водоема на-

ходится Средиземное море, на востоке — безводная пустыня. Поэтому Хула единствен-
ный оазис, где перелетные птицы могут найти отдых, ночевку и пищу.

— таков годовой показатель 
мертворожденных в России.9240
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ЮРА БОРИСОВ СТАЛ ПЕРВЫМ РОССИЯНИНОМ, НОМИНИРОВАННЫМ 
НА «ОСКАР» В АКТЕРСКОЙ КАТЕГОРИИ
23 января объявлены 
номинанты кинопремии 
«Оскар», которую вручат 
3 марта в 97-й раз. Впер-
вые в истории отечествен-
ного кино  российский актер 
Юра Борисов оказался в 
числе счастливых избран-
ников.  Он номинируется 
в категории «Лучшая роль 
второго плана» — за роль 
гопника, оказавшегося 
хорошим парнем в фильме 

«Анора» американского 
режиссера Шона Бейкера.  
«Анора» также претендует 
на награды в категориях: 
«Лучший фильм», «Луч-
ший режиссер», «Лучший 
сценарий». Латвийский 
полнометражный мульт-
фильм «Поток» попал сразу 
в две номинации — «Лучший 
международный фильм» 
и «Лучший анимационный 
фильм». 

Снег покрыл улицы и пляжи Флориды, Техаса и Алабамы. Заиндевевшие пальмы по-
хожи скорее на елки в новогоднюю ночь. Из-за снежного шторма власти приняли решение 
закрыть некоторые дороги. Жителям настоятельно рекомендовали оставаться дома.
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КАК СТУДЕНТЫ ПРОВОДЯТ ВРЕМЯ ВНЕ УЧЕБЫ

Где вы обычно 
отдыхаете?

Дома, в социальных 
сетях и за просмотром 
сериалов — 34% 
Дома, играю в компью-
терные игры — 23%
В спортзале — 16%
Сижу в кафе с друзьями/ 
хожу в кино/ занимаюсь 
шопингом — 15%
Не отдыхаю, а 
подрабатываю/ 

Где вы едите 
в перерывах 
между парами?

В недорогих сетевых 
заведениях, фастфуде 
— 40%
В студенческой столовой 
— 17% 
В стильных кафе, где 
можно сделать фото для 
соцсетей — 16%
Приношу с собой — 27%

На что вы без сожале-
ния тратите деньги?

На фастфуд и кофе 
навынос — 32%
На покупки в супермар-
кетах — 27%
На шопинг — 18%
На развлечения — 13%
На развитие (курсы, 
книги, подписки, спорт) 
— 10%

В исследовании приняли участие 520 студентов в возрасте от 
17 до 22 лет. Источник: «Марко Молл».
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Знаменитая 
реклама из 
1990-х теперь 
окончательно 
устарела.

Владимир Путин призвал Агентство 
стратегических инициатив (АСИ) 
помочь России преодолеть техноло-
гическое отставание. «Рассчитываю, 
что ваши прогнозы помогут понять, 
как совершить прорыв и перешагнуть 
через несколько технологических 
ступеней», — заявил президент, го-
воря о задачах организации до 2030 
года. В самом агентстве намекают на 
проблемы с финансированием. «По-
тенциальные инвесторы постоянно 
попадают в «ловушку Кассандры», — 
пожаловались президенту. 

В Кремле АСИ публично называют «де-
тищем» президента, поэтому неудивитель-
но, что мероприятия агентства с участием 
Владимира Путина проходят несколько раз 
в год. На сей раз обсуждалась обновленная 
стратегия деятельности АСИ до 2030 года. 
ВВП похвалил экспертов за устремленность 
вперед, креативность и широкие горизон-
ты планирования. «Крайне важно, что свои 
идеи и замыслы вы воплощаете в реальность, 
помогаете масштабировать в регионах эф-
фективный опыт и практики. В том числе из 
суммы этих усилий и достижений складыва-
ется настоящее и будущее страны в целом», 
— подчеркнул Путин. 

Говоря о задачах АСИ на следующую «пя-
тилетку», он на первое место поставил демо-
графические вызовы. Программы и проекты 
агентства должны создавать «максималь-
но комфортные условия для многодетной и 
большой семьи, состоящей из нескольких 
поколений», указал президент. Эксперты 
должны предложить «целый комплекс передо-
вых инструментов» для опережающего роста 
качества жизни в малых городах и сельских 
территориях, где «к традиционным ценностям 
относятся с особым уважением». «Предстоит 
кардинально расширить пространство для 
созидательной деятельности граждан всех 
возрастов, в том числе молодых людей. Они 
должны видеть больше возможностей для 
самореализации на своей малой родине», — 
подчеркнул Путин, отметив, что необходимо 
сформировать механизмы, которые позволят 
создать в российской глубинке тысячи новых 
компаний и обеспечить выход их продукции 
на зарубежные рынки. 

Важнейшее направление деятельности 
АСИ — проекты в области высоких технологий. 

«Здесь важно не копировать чужие решения, 
а предлагать свои», — подчеркнул Путин, 
призвав экспертов предложить такие идеи, 
которые позволят «уже сейчас совершить 
прорыв» и «перешагнуть через несколько 
технологических ступеней». ВВП напомнил, 
что именно АСИ стояло у истоков создания 
индустрии беспилотников, которая в условиях 
СВО «доросла» до масштабов самостоятель-
ного нацпроекта. 

Спецпредставитель президента по во-
просам цифрового развития Дмитрий Песков 
дал понять, что не дронами едиными заняты 
головы экспертов. В прошлом году с участи-
ем АСИ был создан первый в мире стандарт 
интернета вещей, первая в мире гибридная 
модель искусственного и естественного 
интеллекта, а также первая в мире систе-
ма картирования морского дна. Агентство 
поддержало разработку уникальных онко-
препаратов и запуск проекта «Датасет» по 
поиску пропавших людей с использованием 
возможностей ИИ. «По квантам мы стали за-
конодателями мировой моды», — с гордостью 
заявил Песков. Вместе с тем он признал, что 
«распаковка фантастических вещей» в ре-
альные инвестиции и проекты идет трудно. 

«Мы постоянно сталкиваемся с тем, что чем 
точнее прогноз (востребованности идеи в 
будущем), тем меньше в него верят (инве-
сторы)», — заявил Песков, объяснив, что это 
называется «ловушкой Кассандры».

Проще всего было заставить бизнес по-
верить в дроны (очевидно, этому в немалой 
степени поспособствовала СВО): финансиро-
ванием беспилотников сейчас занимаются и 
крупные банки, и даже региональные власти. 
Песков выразил надежду, что такой же инте-
рес будет проявлен и к другим высокотех-
нологичным направлениям. Он отметил, что 
АСИ планировало вывести на IPO не менее 10 
высокотехнологичных компаний. Однако из-
за высокой ставки ЦБ эту работу развернуть 
не удалось. И вряд ли удастся до 2027–2028 
годов, считает Песков. 

В начале заседания Путин предупредил, 
что часть мероприятия может состояться в его 
отсутствие из-за запланированного междуна-
родного телефонного разговора. Контакт, по 
его словам, будет недолгим — всего 5 минут. 
Но в итоге прерываться на полуслове не при-
шлось: с президентом Гвинеи-Бисау г-ном 
Эмбало ВВП поговорил уже после АСИ.

Елена ЕГОРОВА. 

Путин поблагодарил АСИ за создание индустрии беспилотников

« ПЕРЕШАГНУТЬ ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ СТУПЕНЕЙ»

Раст
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Плодоовощная 
продукция 

подорожала 
на 0,5% всего 

за неделю.
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Возвращение Дональда Трампа во 
власть открывает новую главу в истории 
Америки и одновременно новые страницы 
в ее отношениях с другими ключевыми дер-
жавами современности — Россией и Китаем. 
В Вашингтоне подчеркнуто сосредоточили 
внимание на странице китайской. Именно 
ее хотят сделать, словами Мао Цзэдуна, 
«чистым листом, на котором можно писать 
самые красивые иероглифы». Одной из пер-
вых записей стало решение президента 
Трампа отменить запрет на деятельность 
китайской видеоплатформы ТикТок. Воз-
радуются не только 170 миллионов амери-
канских пользователей, плотно подсевших 
на удобный интернет-ресурс. Китайские 
сторонники сохранения остатков «брака по 
расчету» с Америкой увидят в этом решении 
жест доброй воли, приглашение Пекина на 
«танго для двоих». 

Однако сквозь изящную бумагу новой 
страницы уже проглядывают старые знаки, 
которыми Дональд Трамп писал главу отно-
шений с Поднебесной в свой первый срок 
президентства. Тогда и сейчас он использует 
нехитрый прием заключения выгодной сдел-
ки — сначала задрать цену, а потом сделать 
скидку. До предела обострить проблему, 
чтобы обусловить ее решение уступками. 
Пример с ТикТоком можно назвать хресто-
матийным. Да, отменяется смертный при-
говор, уже даже приведенный в исполнение. 
Но реально казнь только откладывается на 
75 дней, причем «помилование» сопрово-
ждается условием продажи прибыльного 
американского сегмента гражданам США. 

Похожая схема навязывания сделки 
была использована Трампом в разгар раз-
вязанной им еще в первый президентский 
срок торговой войны против Китая. После 
начатой в июле 2018 года череды повы-
шения пошлин на китайские товары на 36, 
16, 200 миллиардов долларов Пекину был 
фактически предъявлен весьма обидный 
ультиматум. Его условия изложил в конце 
того года сам президент Трамп во время 
встречи с председателем Си Цзиньпином 
на полях форума «Большой двадцатки» в 
Буэнос-Айресе. В течение 90 дней Китай 
должен шире открыть рынок для американ-
ских товаров, прекратить «заимствовать» 
технологии и иную интеллектуальную соб-
ственность… Сделка удалась, и в торговой 
войне было заключено перемирие. Начались 
переговоры о торговом соглашении, первая 
часть которого была подписана 15 января 
2020 года, в самом начале пандемии COVID-
19. Поэтому оно так и не было реализовано 
на практике.

Судя по ситуации с ТикТоком, Дональд 
Трамп намерен и в свой второй срок при-
менять старый добрый прием. Причем он 
будет использоваться не только в работе 
с Пекином. Этот конкретный случай станет 
лакмусовой бумажкой для всей диплома-
тии 47-го президента США. Дональд Трамп 
попытается дважды войти в одну и ту же 
реку. Но за минувшие годы в этой реке утек-
ло очень много воды, река изменилась до 
неузнаваемости. Это видно на примере от-
ношений Америки с Китаем.

20 января 2017 года Дональд Трамп 
вступил в должность президента США в 
первый раз. Ему и в голову не пришло при-
гласить на инаугурацию председателя Си 
Цзиньпина. Напротив, китайский лидер сам 
прибыл в США в течение первых 100 дней 
правления 45-го американского президента. 
Визит в Мар-а-Лаго состоялся в апреле 2017 
года. По существующему порядку был черед 
американского лидера посетить Китай. Но 
церемониями можно и пренебречь, когда 
речь идет об отношениях с самой могуще-
ственной державой мира. Да и подарки в 
этом случае весьма уместны — Си Цзинь-
пин привез контрактов и протоколов о на-
мерениях на сумму более 100 миллиардов 
долларов.

Ровно через 8 лет, 20 января 2025 года, 
Дональд Трамп во второй раз вступил в 
должность президента США. В нарушение 
существующего порядка он пригласил пред-
седателя Си Цзиньпина на инаугурацию, 
но тот вместо себя отправил заместителя 
председателя КНР Хань Чжэна. Трамп сам 
позвонил в Пекин и обменялся с коллегой 
существенной информацией. Через «утеч-
ку» в СМИ в Пекин пошла информация о 

готовности Трампа прибыть в Китай в те-
чение первых 100 дней президентства. 
Очередность визитов не принимается в 
расчет, ибо президент Джо Байден за срок 
своего правления не приезжал в Пекин, а 
Си Цзиньпин побывал в США единожды, да 
и то не с официальным визитом, а на полях 
саммита АТЭС в Сан-Франциско в ноябре 
2023 года.

Река мировой политики за последние 
годы действительно сильно изменилась. В 
нее стали впадать притоки новых держав 
и международных организаций. Усилия-
ми самих США и их союзников укрепилась 
связь могучих материков — России и Китая. 
Об этом говорил в Кремле председатель 
Си Цзиньпин в конце восьмичасовых пере-
говоров с президентом Путиным в марте 
2023 года. «В мире происходят грандиозные 
перемены, каких не было последние 100 лет. 
И мы с вами движем эти перемены». 

Попытки изменить естественное тече-
ние истории, сдержать возрождение Китая 
и России, были начаты Западом в разное 
время. Фронт борьбы с Россией обозначил-
ся еще в 2008 году с провокации в Грузии 
и окончательно сложился к 2022 году, вы-
нудив Москву нанести превентивный удар 
на украинском участке. В отличие от сухо-
путной линии Западного фронта нацелен-
ный на Китай Восточный фронт проходит по 
островам и морским просторам. Он получил 
название «Индо-Тихоокеанский» и проходит 
вблизи берегов Поднебесной от Японии до 
Австралии через Южную Корею, Тайвань и 
Филиппины. Начатый еще при Бараке Обаме 
«разворот на Восток» был усилен во время 
первого срока Трампа накачиванием ору-
жием Тайваня. При Джозефе Байдене был 
создан новый военный блок АУКУС и уси-
лено соглашение КВАД. Оформлены также 
трехсторонние военные соглашения США — 
Япония — Южная Корея и США — Япония — 
Филиппины. В помощь создаваемому блоку 
Азия–НАТО подтягиваются военные ресурсы 
стран Североатлантического альянса. На 
Восточном фронте также были попытки по-
вторить сценарий «украинской засады» и 
спровоцировать Пекин на превентивный 
удар по Тайваню. Эти попытки не увенчались 
успехом, и ставку стали делать на Филиппи-
ны и район Южно-Китайского моря. 

Ошибочность стратегии сохранения 
гегемонии США путем сдерживания одно-
временно России и Китая стала очевидной 
для правящих кругов США. «Стратегиче-
ского проигрыша» России не случилось. Ее 
экономику не удалось «порвать в клочья». 
Китай не смогли разорить за счет введения 
1300 разных санкций. Эти просчеты предо-
пределили смещение Байдена, Харрис и 
стоявших за ними носителей неоконсер-
вативных идей. Теперь настал черед пра-
вить реалистам и технократам, лишенным 
идеологических очков и готовым сохранить 
все ту же гегемонию за счет других средств. 
Америка надорвалась из-за войны на два 
фронта. Теперь ей надо достичь перемирия, 
перегруппироваться и перевооружиться, 
заполучить новейшие знания и технику, ко-
торые превосходят противников. Ради этой 
передышки можно пойти на вынужденные 
компромиссы и столь милые сердцу Трампа 
«сделки». В их число могут войти серьезные 
уступки Москве и Пекину. 

Задача противостоять «боевому слажи-
ванию» двух сверхдержав оказалась непо-
сильной. Но можно попробовать разобщить 
медведя и панду. Именно этим собирается 
заняться возомнивший себя всемогущим 
вершителем судеб мира Дональд Трамп. 
Во время скорых встреч с Си Цзиньпином 
и Владимиром Путиным он станет льстить 
и выдвигать ультиматумы, предлагать до-
говориться за счет третьей стороны. Но ру-
ководители России и Китая уже достаточно 
натерпелись от Вашингтона и убедились во 
вреде иллюзий и пользе реализма. Они на 
практике познали, как продуктивно «вместе 
двигать грандиозные перемены в мире». 

Об этом говорит хотя бы демонстратив-
ная видеобеседа Путина и Си Цзиньпина 
сразу после инаугурации Трампа. Даже по-
казанная всему миру часть полуторачасовой 
беседы двух вождей не оставила сомнений 
в надежности огромного массива догово-
ренностей в политике, обороне, экономике 
и науке. 
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Америка может пойти на серьезные уступки Москве и Пекину
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А вот политическая реакция 
отсутствует по одной простой 
причине — то, что написал 
Трамп, это обращение не к 

русским, а к его же американским сторон-
никам (даже соцсеть, выбранная для пу-
бликации, об этом говорит). Он сильный, 
он вождь, не сигма-бой, а прямо альфа-
самец. Сейчас всех в бараний рог 
скрутит.

Чистый популизм и эталонное поли-
тическое блогерство (почти как у Дмитрия 
Медведева с его ядерным пеплом). Такой, 
увы, в современном мире стала публич-
ная политика. Все несут какую-то ахинею, 
бросаясь взятыми с потолка цифрами, 
обвинениями, лозунгами — ради красного 
словца.

А потому, при всей «ультимативности» 
заявлений, надо смотреть на реальные 
дела. Так что же уже сделал Трамп? Пока 
две вещи. Разогнал в администрации всех 
чиновников, обеспечивавших предостав-
ление финансовой и военной помощи ки-
евскому режиму. Заморозил на 90 дней 
предоставление американской помощи 
всем странам (в том числе Украине, хотя 
выделенная Байденом продолжит посту-
пать), до оценки того, насколько это отве-
чает американским стратегическим инте-
ресам. Вот и получается, что в медийном 
поле «ультиматум» выставляется Москве, 
а в реальности придушивается Киев.

Так что единственное, что можно 
условно оценивать как «реакцию Кремля», 
это слова Пескова о том, что Москва ждет 
сигналов от Вашингтона, но их пока не 
поступало. Не считает никто выступление 
Трампа за сигнал.

Дмитрий ПОПОВ.

Александр Лукашенко исполнил 
новогоднюю мечту школьников из 
подмосковного Пушкино. По прось-
бе пятиклассницы Вики Золиной и 
ее одноклассников президент Бела-
руси передал в школьную библио-
теку книгу со своим автографом и 
пожеланиями. «Узнавайте Беларусь, 
приезжайте в Беларусь! И дружи-
те! Вместе мы сильнее», — написал 
лидер РБ.

Эта трогательная история началась с 
письма пятиклассницы Вики Золиной из под-
московного Пушкино. Девочка обратилась к 
Александру Лукашенко с просьбой подарить 
для школьной библиотеки какую-нибудь 
книгу с автографом и посоветовать бело-
русскую школу, чтобы российские подростки 
могли подружиться со сверстниками из РБ. 
Вику поддержал весь класс, и в результате 
обращение получилось коллективным.

Незадолго до Нового года «МК» пере-
дал письмо Вики и ее одноклассников 
чрезвычайному и полномочному послу РБ 
в России Александру Рогожнику. Дипломат 
отвез конверт в Минск и отдал лично в руки 
Александру Лукашенко. 

И вот спустя неделю после новогодних 
праздников посол вернулся в российскую 
столицу с подарками от белорусского лиде-
ра. В учебный комплекс №2 Пушкинского го-
родского округа господин Рогожник приехал 
даже не с одной, а с тремя книгами. 

Первая — альбом известного белорус-
ского фотожурналиста Анатолия Клещука 
«Беларусь. Земля под белыми крыльями». 
В книге собраны фотографии белорусской 
природы, а само название отсылает к главно-
му символу страны — аисту. Этих птиц в РБ 
действительно очень много. Стоит пересечь 
границу на автомобиле, как то и дело вдоль 
трассы можно увидеть этих красивых бело-
снежных птиц, которые сидят на обочине и 
наблюдают за дорожным движением. При-
чем обитают белорусские аисты не только в 
сельской местности. Автор этого материала 
сама видела их гнезда даже в центре Минска 
на столбах городского освещения — зрели-
ще поистине удивительное. 

Как и просили подмосковные школьни-
ки, Александр Лукашенко оставил на книге 
свой автограф и написал для ребят теплое 
пожелание: «Узнавайте Беларусь, приез-
жайте в Беларусь! И дружите! Вместе мы 
сильнее».

Кроме того, президент РБ передал в 
школьную библиотеку еще два ценных из-
дания: книгу «Срока давности не имеют...» 
о преступлениях фашизма против народов 
Советского Союза в годы Великой Отече-
ственной войны и «Операция «Багратион» 
о подвигах белорусских партизан. Подарок 
Лукашенко сопроводил письмом, в котором 
отметил, что «правда о событиях прошлого 
— одна из основ, на которых формируется 
патриотизм, и ее сохранение — наш святой 

долг и перед легендарными предками, и 
перед будущими поколениями». Он напом-
нил, что Беларусь, находясь в самом центре 
Европы, на стыке западноевропейской и 
восточнославянской цивилизаций, неодно-
кратно становилась ареной ожесточенного 
противостояния.

«Именно на территории нынешней Бела-
руси были окончательно похоронены амби-
циозные мечты европейских завоевателей 
подчинить своей воле непокорных славян. 
Под Борисовом, на берегах легендарной 
Березены, наполеоновская армия потерпела 
разгромное поражение, о чем французы не 
забыли до сих пор», — написал Лукашенко 
и добавил, что «вместе — в братском союзе 
— белорусы и россияне всегда с честью вы-
ходили из любых испытаний. Так было, так 
есть и так должно быть всегда».

Татьяна АНТОНОВА.

До выборов в Белоруссии осталось 
всего несколько дней: они пройдут 
в воскресенье. В преддверии этого 
крупного события активизировались 
различные политические силы, ко-
торые хотели бы дестабилизировать 
обстановку в стране. Стали известны 
даже конкретные планы. Выяснилось, 
что украинские военные формиро-
вания хотели совершить повторение 
«курской авантюры», только уже на 
территории Белоруссии.

В Белоруссии планировали провернуть 
«курскую авантюру»: захватить часть терри-
тории страны, чтобы выдвинуть свои условия. 
Более подробно об этом плане рассказал в 
эфире телеканала «Беларусь 1» Василий Ере-
мейчик, экс-боец «полка имени Кастуся Ка-
линовского» (в Белоруссии признан террори-
стической организацией), входящего в состав 
ВСУ. По его словам, войска должны были зайти 
с территории Украины в направлении насе-
ленных пунктов Мокраны и Сушитница двумя 
диверсионно-разведывательными группами. 
Они планировали отвлечь на себя белорусские 
войска, чтобы обеспечить проход основной 
группы. «В начале операции главное внезап-
ность», — подчеркнул Еремейчик. Третья ДРГ 
должна была занять город Малорита, в качестве 
штаба они планировали использовать мало-
ритскую гимназию. «ДРГ будут действовать по 
законам военного времени, соответственно, 
не церемонясь», — отметил экс-боец «полка 
Калиновского». Также он уточнил, что этот план 
был разработан при поддержке спецслужб 
Литвы и Польши, при участии СБУ. 

Ранее об этом сообщали и представите-
ли белорусской власти. По словам государ-
ственного секретаря Совета безопасности 
Белоруссии Александра Вольфовича, сей-
час на территории Украины с привлечением 
специалистов западных спецслужб ведется 

подготовка экстремистских формирований, 
состоящих из белорусских радикалов. Как раз 
эти формирования могут принять участие в 
операции по захвату одного или нескольких 
приграничных районов Белоруссии, провозгла-
шению этой территории «свободной» и вводу 
туда западными странами «миротворческого» 
контингента. 

Президент Белоруссии Александр Лука-
шенко подчеркнул, что такая угроза действи-
тельно существует. «Мы с ними работаем; об-
разно говоря, они не отказались от того, чтобы 
где-то кусок земли захватить и нам условия 
выдвинуть. Этого нельзя допустить», — от-
метил он.

Как рассказал «МК» белорусский военно-
политический аналитик Александр Тиханский, 
проведение таких планов в жизнь в нынешних 
условиях невозможно, однако вполне можно 
ожидать подстав со стороны Польши: «Слухи 
о подобных планах разгоняют давно. Мы о 
них непрерывно слышим начиная с 2020 года, 
особенно после того, как был создан так назы-
ваемый «полк Калиновского». Этому проекту 
нужно было найти свое место, и вот он его на-
шел в этих сценариях: то вторжение с Украины, 
то вторжение из Польши… 

На сегодняшний день ситуация на границе 
с Украиной даже спокойнее, чем с Польшей. 
Казалось бы, воюющее государство, но они 
так себя сами заминировали, что какие-то про-
ходы, особенно по их сценарию с занятием 
населенного пункта, стали недоступны. Это 
нереально. Гораздо больше нас волнует си-
туация с Польшей. Дело в том, что они в своей 
русофобии доходят до крайностей. В данном 
случае даже со стороны официальных органов 
Польши просачивается информация о сцена-
риях поддержки вариантов вторжения, в том 
числе с привлечением их вооруженных сил. 
Нам необходимо постоянно там отслеживать 
обстановку, так как при нынешнем политиче-
ском мышлении Польши реально уже все — у 
них ненависть застилает разум». 

Однако помимо сценариев прямого втор-
жения в Европе уже подготавливаются оче-
редные политические заявления в отношении 
выборов. Так, спикер сейма Литвы Саулюс 
Сквернялис решил заранее объявить пред-
стоящие выборы недействительными. «Тот 
процесс, который ожидает Белоруссию, выбо-
рами назвать нельзя», — подчеркнул литовский 
политик. А Европарламент уже успел принять 
резолюцию с призывом не признавать их итоги. 
Несмотря на все происки недружественных 
стран, как заверил Тиханский, за Белоруссию 
можно не беспокоиться. «Сейчас ни у кого нет 
шансов разболтать внутриполитическую си-
туацию. Белорусское общество в 2020 году 
уже усвоило тяжелый урок», — подытожил 
эксперт. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ПОУЧИ 
МЕЛАНЬЮ 
ЩИ ВАРИТЬ

ВМЕСТЕ МЫ 
СИЛЬНЕЕ
Лукашенко передал послание 
российским школьникам

ПОПЕРЕК БАТЬКИ В ПЕКЛО
Западные спецслужбы готовят 
провокации в Белоруссии

Департамент культуры продолжает 
практику внезапных назначений, о 
которых объявляет почему-то вече-
ром. Но новость вечера 22 января 
оказалась всем новостям новость 
— Марк Варшавер, директор театра 
«Ленком», решением Департамента 
культуры оставил свой многолетний 
пост и переведен в статус президента 
театра. А художественным руководи-
телем в знаменитый столичный театр, 
четыре года не имевший художествен-
ного лидера, назначен Владимир Пан-
ков, возглавляющий до сегодняшнего 
дня Центр драматургии и режиссуры 
(ЦДР) с двумя небольшими площадка-
ми. В директора ему придан Дмитрий 
Берестов, фигура малоизвестная в 
театральной Москве. Что приобретет, 
а что потеряет театральная империя 
столицы, разбирался обозреватель 
«МК». 

«Ленком» — это вам не какой-нибудь там 
среднестатистический, а особый театр, поэто-
му к нему всегда будет приковано внимание 
больше, чем к другим московским театрам, 

и власти, и зрителей. Тут работает история 
(вырос из ТРАМа в первые годы советской 
власти), исторические имена, связанные со 
МХАТом, гении режиссуры — Анатолий Эфрос, 
а через какое-то время за ним Марк Захаров 
со своей мощной мужской сборной: драматург 
Горин, художник Шейнцис, артисты Збруев, 
Абдулов, Янковский, Броневой, Караченцов и 
ее украшение — Инна Чурикова. После ухода 
Марка Захарова в 2019 году «Ленком» стал 
директорским театром — опытный Марк Вар-
шавер умеет вести дело, владеет экономикой 
театра, он ввел практику нескольких составов 
в спектаклях, которые здесь прежде не прак-
тиковались, что дало шанс многим молодым 
актерам проявить себя. Другое дело, что не 
все оправдали доверие, но на то он и театр, 
чтобы рисковать и выигрывать или… Даже 
уход из «Ленкома» главного режиссера Алексея 

Франдетти, проработавшего здесь всего-то 
два сезона, не особенно повлиял на движение 
большого корабля под названием «Ленком».

Однако Департамент культуры, несмотря 
на все заслуги, принял решение и предложил 
Марку Борисовичу поменять действующий 
статус на почетный, переведя его в президен-
ты. Триггером стала скандальная ситуация с 
увольнением популярного актера Дмитрия 
Певцова, к тому же имеющего статус депутата 
Государственной думы, что тоже могло срабо-
тать против директора. 

«Ленком» наконец приобрел худрука — 
Владимира Панкова. Как можно оценить это 
назначение? Однозначно, ему давно надо было 
дать большой театр, поскольку Панков давно 
работает в большой форме, умудряясь ее втис-
нуть в малое пространство, которое начинает у 
него звучать как большое, — и в этом тоже его 

феномен. К тому же у направления, которое 
он основал, — saund-драма — много поклон-
ников. И его музыкальность, умение работать 
со звуком, погружение драмы в музыкальную 
стихию и наоборот — подчинять музыку дра-
ме, вполне может благотворно отозваться в 
«Ленкоме», где Марк Захаров культивировал 
музыкальные спектакли.

Кстати, Варшавер в свое время приглашал 
именно Панкова на постановки, но по причине 
занятости режиссера что-то тогда не срослось. 
Не стану упоминать о личностных качествах 
Панкова: в работе человеческий фактор играет 
для него решающую роль. Во всяком случае, 
такой точно не стал бы увольнять работников 
во время пандемии. И когда он в свое время 
принял ЦДР, опять же никого не уволил, с каж-
дым разговаривал, а потом открывал новые 
имена среди тех, кто по многу лет не выходил 
на сцену. 

Но главная интрига вечера 22 января 

— новый директор легендарного «Ленкома», 
куда назначен талантливый режиссер Панков 
и почетным президентом стал опытнейший 
Марк Варшавер. В театр на Малой Дмитровке 
в качестве директора приходит некий Дмитрий 
Берестов. Имя в театральной Москве известное 
ну если только в очень узких кругах, и в данном 

случае бренд может сработать на него. Или не 
сработать. А вот как он сам будет работать на 
бренд, сказать пока сложно. До сегодняшнего 
дня Берестов трудился директором в малень-
ком «Театре на Юго-Западе», и артисты оттуда 
коллег почему-то не спешат поздравить. 

Марина РАЙКИНА.

НА КОРАБЛЕ «ЛЕНКОМ» СМЕНИЛИ КОМАНДУ
Главный столичный театр приобрел худрука и потерял директора

— новый директор легендарного «Ленкома»,

Марк Варшавер стал 
президентом театра.

случае бренд может сработать на него. Ил

Владимир Панков — 
новый худрук «Ленкома».

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

★ «Мне нравится плыть по течению» – Аглая 
Тарасова о смене имени, звездной маме и жизни 
на Патриках

★ «Нам с Викой не хочется отдыхать друг от друга» 
– Александр Петров рассказал, как его изменила 
женитьба

★ «Как только узнаю, с кем жена играет любовь, 
вызываю на дуэль» – Ангелина Стречина и Илья 
Молоков отметили годовщину свадьбы 

Через несколько дней после своей 
инаугурации Трамп все-таки выска-
зался по поводу конфликта на Украи-
не. Несмотря на призывы остановить 
кровопролитие и признание в любви к 
русскому народу, его заявление про-
звучало как ультиматум.

Военный эксперт, бывший офицер амери-
канской армии, хорошо знающий менталитет 
жителей США, Станислав Крапивник, в беседе 
с «МК» рассказал, что на самом деле имел в 
виду 47-й президент США и чем грозит России 
заокеанское «миротворчество».

— Судя по высказываниям Трампа, — гово-
рит он, — американцы вообще не в курсе того, 
что реально происходит на поле боя. А если и 
в курсе, то правду они намеренно игнорируют. 
У США на самом деле была возможность все 
закончить — просто уйти со словами «это не 
наша война». Но, конечно, американцы не могут 
на это пойти. Трамп окружил себя людьми, 
которым позарез нужна победа, чтобы по-
том давить на нашего главнокомандующего 
и Россию.

— Некоторые советники Трампа грозят, 
что США завалят Украину оружием, в слу-
чае если не получится склонить Россию к 
перемирию. Такое возможно?

— Пусть заваливают. Во-первых, их ору-
жие прекрасно горит на поле боя. Во-вторых, 
на Украине нет людей. Мы же говорим о по-
ставке не десятков боевых машин, а о сотнях. 
Где они возьмут такое количество украинских 
водителей, наводчиков, командиров? Их нет. 
Поэтому у США два варианта: либо и дальше 
бросать свою военную технику в утиль, либо 
привлекать свою армию. Они могут дать танки 
и бронетранспортеры, которые стоят у них на 
складах. Конечно, им выгоднее эту технику про-
давать европейцам, чтобы те воевали против 
нас. Так они хотя бы вернут деньги. 

— США действительно могут отправить 
своих военнослужащих на Украину?

— Если американская армия пойдет на 
войну, то понесет огромные потери. И тогда 
того же Трампа там подвесят за одно место. 
Потому что он обещал мир, а принес войну. 
Но его эгоизм и амбиции уже не позволяют 
ему отойти в сторону. Да и люди, которых он 
набрал себе в команду, — это те же ястребы, 
которые были при Байдене.

— Некоторые очень ждали смены 
власти в США, надеясь на перемены к 
лучшему...

— Давайте реально смотреть на ситуацию: 

ничего не изменится. Посмотрите, как развива-
лась эта история. Обама в свое время привел 
к власти на Украине откровенных нацистов. 
Обама ушел, пришел Трамп, который начал 
киевский режим серьезно вооружать и готовить 
к войне именно с Россией. Трамп ушел, пришел 
Байден, который и развязал конфликт.

Но проблема американцев сейчас в том, 
что они серьезно проигрывают развязанную 
ими войну. В США прекрасно понимают, что 
если эта война будет продолжаться, то в Европе 
начнутся революции. 

— Что предлагает Трамп?
— Им нужно перемирие, но не мир. Вы-

глядит это примерно так: «Русские, вставайте 
на колени, мы пока подготовим украинцев для 
второго раунда, потом пошлем их снова вас 
убивать». Вот что они нам предлагают. Тер-
ритории обменяют на время, чтобы усыпить 
бдительность, а потом будут снова пытаться 
забрать то, что отдали. 

— Какую позицию в этой ситуации сто-
ит выбрать России?

— Только полное уничтожение ВСУ и укра-
инского нацистского режима. Только тогда у нас 
наступит какой-то мир. Нужно такое поражение 

Киева, чтобы у противника даже мысли не воз-
никало, что он мог бы выиграть. Их города 
должны быть завалены трупами военных, а все 
генералы ВСУ должны висеть на площадях в 
Киеве или на Красной площади. Это касается 
Зеленского, его иностранных советников и 
олигархов. Чтобы весь мир смотрел на это и 
понимал, что все закончилось. На Украине не-
обходимо наводить порядок, неонацистскую 
нечисть вырезать под корень. Если хоть что-то 
останется, то мы снова получим проблемы.

— Вы ранее говорили, что будет боль-
шая война. Когда она может начаться?

— В любой момент. Один неверный шаг — и 
она начнется. Реальность сейчас, к сожалению, 
такова. Но США не смогут выиграть войну в 
Европе. Да, оснащения и техники у них много, 
но воевать на уровне бригады и дивизии они 
уже не умеют. Чтобы научиться, им нужно еще 
хотя бы пять лет. Американцы стали жертвой 
своего же успеха. Когда-то они были успешны 
в Ираке, но иракская армия была далека от 
первой армии мира. Для любой маленькой 
страны США действительно угроза, но не для 
России или Китая.

Дарья ФЕДОТОВА.

ТРАМП В ПОХОД СОБРАЛСЯ

Василий 
Еремейчик 
рассказал 
подробности 
диверсии.
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Почему президент США 
намеренно соврал 
в заочном обращении 
к Путину
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В наши дни, несмотря на обилие 
современных систем видеона-
блюдения в супермаркетах, шо-
плифтеров, то есть магазинных 

воришек, пока что не удается искоренить 
полностью как класс. И один из самых рас-
пространенных видов хищения товара, и, как 
пишут горожане, самый легкий — через кассы 
самообслуживания. Он стал настоящим бед-
ствием для торговых сетей. 

Вот один из свежих примеров: видеока-
мера магазина в Северном округе столицы 
зафиксировала «авантюру» молодой пары: 
они выложили из своей корзины кучу продук-
тов возле такой кассы, и девушка пробила… 
только пакет. Ролик с засветившимися во-
ришками облетел столичные паблики, вызвав 
оживленную дискуссию. Кому-то из москвичей 
сюжет дал повод для сарказма: «Невероятная 
акция магазина: покупая пакет, вы получаете 
все продукты в подарок!». Многие начали де-
литься опытом, как сами наблюдали подобные 
уловки несознательных покупателей. «Кассы 
самообслуживания — это вообще отдельная 
песня, там кассиров должно быть больше, 
чем на обычной кассе, — пишут горожане. 
— Выносят все, даже если не хотят воровать 
— просто не пробилось и «адью». «Знакомые 
воришки кассы такие очень хвалят, — делятся 
другие. — Не нужно ничего прятать в карма-
ны или шифроваться, достаточно просто не 
пробить некоторые позиции. Был бы поток 
покупателей». 

Впрочем, многие и удивляются поступ-
ку пары. «Камеры пишут каждого покупа-
теля на такой кассе, — поделилась своими 
знаниями одна из москвичек. — Однажды я 
случайно пробила дважды одну банку икры 
(не смейтесь!) на такой кассе. Обратилась 
за возвратом на стойку «Инфо». Они тут же 
подняли записи аж с трех камер! Все увидели 
и быстро сделали мне отмену». 

— Уже достаточно давно в наших супер-
маркетах и гипермаркетах появились кассы 
самообслуживания, — рассказал «МК» за-
служенный юрист РФ, полковник милиции 
в отставке Иван Соловьев. — И некоторые 
нечестные граждане подходят к такой кассе 
и пробивают лишь часть своих товаров (самых 
дешевых) или же вообще только имитируют 
оплату картой, делают вид, что приложили 
ее. Если какие-нибудь чеки рядом валяются, 
они могут чек в руку взять для отвода глаз. 
И потом они достаточно легко могут все это 

вынести, пользуясь суматохой, когда вокруг 
касс толпится много покупателей, и продав-
цы, которые приставлены к этим кассам, не 
успевают уследить за всеми…

— Но ведь там есть камеры 
видеонаблюдения? 

— Да, камеры есть. Но выходит, что ма-
газинным воришкам удается их обманывать. 
И хотя все магазины формируют у себя базы 
тех покупателей, которые попались на кражах, 
они могут, например, маскироваться, когда 
идут в следующий раз в магазин. Например, 
как Мелани Трамп была на инаугурации в 
шляпке, скрывавшей половину ее лица. Это 
вообще не проблема, воры, в принципе, очень 
изобретательны. 

При таком методе кражи существует еще 
одна опасность, но уже для добросовестного 
покупателя. Если он не разберется, не посмо-
трит предварительно на экран (будучи в своих 
каких-то мыслях), а начнет сразу же пробивать 
свой товар, то неоплаченные предыдущим 
нечестным покупателем продукты попадут к 
нему в сумму. Это еще хорошо, если человек 
сразу заметит в своем чеке чужие товары и 
обратится к службе безопасности магазина 
за возвратом средств, а если нет, то так и 
«подарит» их вору. 

 Вот один из таких примеров. Москвичка 
Анастасия, делая покупки в супермаркете, 
пришла на такую кассу, пробила свои това-
ры и спокойно нажала «оплатить». И только 
потом увидела в чеке какие-то лишние сум-
мы. Она обратилась к службе безопасности 
супермаркета, и после изучения записей с 
видеокамер они выяснили, что предыдущий 
покупатель свои продукты добросовестно 
«пропикал», а потом сделал вид, что приложил 
карту. И вышел. «Пробитые им продукты так и 
остались «висеть» на кассе, и когда я пробила 
свои, они добавились мне, — рассказала мне 
пострадавшая. — В итоге мне вернули мои 
1900 рублей. Я спросила охранников мага-
зина, часто ли они с таким сталкиваются, и 
они ответили, что «постоянно». Поэтому мой 
совет: если вы оплачиваете товар на такой 
кассе, убедитесь, что до вас там никто ничего 
не пробивал». 

— Легче всего в наше время «увести» то-
вар из магазина именно так — используя кассу 
самообслуживания, — продолжает Иван Соло-
вьев. — А если схватят за руку, то всегда можно 
сказать, мол, забыл, не заметил, запутался в 
куче товаров, виноват, исправлюсь… Супер-
маркеты, как известно, закладывают где-то 
10% на кражи, на порчу товара в торговом зале. 

Однако сегодня воровство в магазинах при-
обрело уже такие масштабы, что этих 10% не 
хватает. И поэтому руководство торговых се-
тей старается более серьезно подходить к во-
просам обеспечения защиты товара от воров. 
Выставляют большее количество работников, 
чтобы они наблюдали за покупателями; охран-
ники выборочно останавливают покупателей 
на входе и проверяют соответствие товаров 
в сумке и в чеках. Все чаще торговый бизнес 
использует искусственный интеллект, разные 
системы распознавания лиц в дополнение к 
человеческим ресурсам, и так далее... 

Кстати, что греха таить, бывает, что и 
охранники вступают в долю с ворами.

…Что касается обнаруженной благодаря 
записи с камеры видеонаблюдения парочки 
воров, то размер ответственности для них 
будет зависеть от суммы украденного. Если 
сумма меньше 2500 рублей, то это «админи-
стративка», то есть статья 7.27 КОАПП «Мелкое 
хищение» (это штраф до пяти размеров стои-
мости украденного, но не менее 1000 руб., 
либо арест на 15 суток, либо общественно-
полезные работы). Магазинные воришки, зная 
этот «пробел» в законодательстве, воруют на 
меньшую сумму. 

Если похитили товар на сумму более 2500 
рублей, то светит уголовная статья 158. На-
казание по ней уже гораздо строже. Это или 
штраф до 80 000 рублей, либо обязательные 
работы до 360 часов, либо лишение свободы 
на срок до двух лет. Но это если воришка 
один. А если их двое, то это означает, что они 
действуют по предварительному сговору, и 
тогда наказание ужесточается еще больше. 
Можно «присесть» лет на пять. И в данном 
случае такое наказание как раз может грозить 
парочке из САО. Кстати, многие москвичи, 
конечно же, жалеют, что эта молодая пара 
«по глупости» так серьезно испортила себе 
биографию.

Впрочем, нельзя забывать и об эконо-
мическом факторе: как говорят некоторые 
эксперты, количество магазинных краж воз-
растает, когда ухудшается экономическая 
ситуация и люди теряют в своих доходах. 
Однако вряд ли суд примет этот факт как 
смягчающее обстоятельство. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Реджеп Эрдоган агитирует тюрко-
язычные страны СНГ переходить на 
единый с Турцией алфавит, основан-
ный на латинице. По его словам, это 
будет способствовать сотрудничеству 
и взаимопониманию между народа-
ми; однако эксперты считают, что 
турецкий лидер преследует прежде 
всего геополитические цели, рас-
считывая повысить свое влияние в 
важном для России регионе. Осенью 
этого года единый тюркский алфавит 
из 34 букв был утвержден комиссией 
при Организации тюркских государств 
(ОТГ), в которую входят Азербайджан, 
Казахстан, Киргизия и Узбекистан, а в 
качестве наблюдателей еще Туркме-
ния, Венгрия и непризнанный Север-
ный Кипр.

Первые попытки создания единого тюрк-
ского алфавита на основе латиницы относятся 
к 20-м годам прошлого века. Азбука, которую 
назвали «яналиф» (от татарского «новый алфа-
вит»), использовалась в Казахской, Узбекской, 
Киргизской и Туркменской ССР, а также в Татар-
ской и Башкирской АССР. Однако в 1940 году 
Сталин принял решение перевести письмен-
ность всех тюркских народов Советского Союза 
на кириллицу. Это было понятное политическое 
решение. Однако оно принесло много проблем 
самим народам, поскольку русские буквы и со-
ответствующие им звуки, как оказалось, плохо 
передают особенности региональных языков. 
А также затрудняют межнациональное обще-
ние, хотя в прежние времена тюрки прекрасно 
понимали письменность друг друга.

В 90-е годы идея возрождения единого 
тюркского алфавита на латинице поднялась 
на волне стремления республик Центральной 
Азии к суверенитету. Но договориться не уда-
лось. Без особых сантиментов от кириллицы 

отказались Азербайджан и Туркмения. Узбеки-
стан из-за капризов предыдущего президента 
Ислама Керимова оказался в роли тянитолкая: 
сначала активно внедрял латиницу, но после 
ссоры с Турцией потерял к этому интерес. 
Долгие годы в стране использовались две 
графические системы; в итоге люди до 35 лет 
практически не понимают кириллицу, а старшее 
поколение не воспринимает латиницу. Впро-
чем, с 2023 года последняя все-таки обрела 
статус официальной письменности.

В Казахстане попытка внедрения латиницы 
также связана с именем предыдущего пре-
зидента Нурсултана Назарбаева: в 2017 году 
он постановил завершить переход в 2023 году. 
Однако сменивший его Касым Жомарт Токаев 
заявил, что «Казахстану не нужна поверхност-
ная языковая реформа» и надо сто раз отме-
рить, чтобы один раз отрезать. Тем более что 
форсированный отказ от кириллицы неизбежно 
вызовет трения с Россией, которая крайне 
болезненно относится к подобным эскападам. 
Что касается Киргизии, то здесь все аналогично 
— вопрос неоднократно поднимался (ученые 
предлагают взять за основу турецкий алфавит 
1928 года), но по-прежнему висит в воздухе 
(хотя, по мнению лингвистов, киргизскому язы-
ку латинская графическая система однозначно 
подходит больше). Действующий президент 
Садыр Жапаров ссориться с Москвой из-за 
какой-то азбуки тоже не захотел.

Примечательно, что в самой России также 
были попытки тюркоязычных народов перейти 
на латиницу. В 1999 году Татарстан принял 
республиканский закон «О восстановлении 
татарского языка на основе латинской гра-
фики», а на следующий год утвердил правила 
новой орфографии. Полный переход планиро-
валось завершить в 2011 году, но федеральный 
центр, естественно, остановил этот процесс. 
Вопрос потерял актуальность после решения 

Конституционного суда, вынесенного в 2006 
году, а в 2012-м закон о восстановлении ла-
тинской графики окончательно признали утра-
тившим силу.

В обозримой перспективе Татарстану ла-
тиница точно не понадобится. А вот перспекти-
вы ее внедрения в государствах Центральной 
Азии не столь однозначны, поскольку за дело 
со свойственной ему энергией взялся Ред-
жеп Эрдоган. Одержимый идеей создания 
«Великого Турана» и миссией «возвращения к 
истокам» турецкий лидер активно продвигает 
идею перехода всех тюркоязычных государств 
на общий единый алфавит. «Язык очень важен 
для нашего единства, как и общий алфавит», 
— утверждает Эрдоган, отмечая, что перед 
лицом современных вызовов тюркские страны 
должны «держаться вместе». 

Анкара поспособствовала тому, чтобы 
при Организации тюркских государств (ОТГ) 
появилась комиссия по общему алфавиту тюрк-
ского мира. В кратчайшие для неповоротливых 
межгосударственных структур сроки она про-
вела несколько заседаний и через два года 
презентовала проект алфавита на латинице, 

состоящего из 34 букв. Осенью этого года он 
был утвержден всеми участниками объедине-
ния. Предполагается, что латинизированный 
алфавит послужит базой для формирования 
национальных алфавитов, поскольку не во всех 
языках есть все буквы, вошедшие в общий 
проект.

На саммите ОТГ, который в ноябре 2024 
года состоялся в Бишкеке, Реджеп Эрдоган 
назвал утверждение общетюркского алфави-
та «историческим шагом» в общее будущее. 
«Отныне страны-члены, взяв за основу этот 
алфавит, должны вернуться к своим истокам. 
Турецкая Республика Северного Кипра, Турция 
и Азербайджан готовы к переходу на обще-
тюркский алфавит. Важно, чтобы Казахстан, 
Кыргызстан, Узбекистан и Туркменистан под-
держали эту инициативу», — заявил он. Экс-
перты отмечают, что Северный Кипр в этом 
контексте возник неспроста. Через общий ал-
фавит турецкий лидер рассчитывает добиться 
признания своего сателлита и включить его в 
«Великий Туран».

Еще более прозрачно цели Турции обо-
значил министр иностранных дел Хакан Фи-
дан. По его словам, переход на общетюркский 
алфавит необходим, чтобы «предотвратить 
распространение глобального соперничества 
за власть на нашу географию». «Мы должны 
сплотить наши ряды и использовать наши воз-
можности для общего процветания», — под-
черкивает он. С учетом того, что Центральная 
Азия всегда входила и продолжает входить 
в геополитические интересы России, намек 
более чем прозрачный. Тюркоязычные страны 
СНГ должны объединиться под эгидой Турции 
и минимизировать стороннее влияние. Ведь 
общий язык — это не только письменность, 
но также идеология, политика, гуманитарные 
и социальные ориентиры общества. Эрдоган 
рассчитывает, что страны ОТГ примут решение 
о внедрении новых алфавитов, основанных 
на общетюркской латинице, не позднее 2026 
года и завершат переход до 2044-го. Методов 
и инструментов для убеждения, как показывает 
практика, у него достаточно.

Елена ЕГОРОВА.
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Художественным руководителем 
и вдохновителем 1-го Сибирского 
оперного фестиваля стала звезда 
оперной сцены Василиса Бержан-
ская — лауреат многочисленных 
национальных и международ-
ных премий, в том числе лауреат 
Международной оперной премии 
(International Opera Awards) в номи-
нации «Лучшая молодая певица» 
(2021). 

На сегодняшний день она — одна из са-
мых выдающихся исполнительниц мировой 
оперной сцены. На открытии фестиваля, ко-
торое прошло в Государственном концертном 
зале им. А.М.Каца, новосибирская публика 
услышала любимые оперные произведения 
в исполнении блистательных Василисы Бер-
жанской и Юсифа Эйвазова в сопровождении 
Сибирского фестивального оркестра под 
управлением яркого немецкого дирижера 
Жюльена Салемкура. В концерте прозвучали 
арии и дуэты из опер Чайковского, Россини, 
Бизе, Верди и других великих композиторов. 
Этот концерт стал не только ярким открытием 
нового яркого фестиваля, но и данью памяти 
и посвящением великой русской певице Еле-
не Образцовой — она ушла из жизни ровно 
10 лет назад. Почетный гость мероприятия, 
директор фонда Елены Образцовой Ната-
лья Игнатенко, приветствовала фестиваль 
и вручила на добрую память губернатору 
Новосибирской области Андрею Травникову 
двухтомную биографию великой отечествен-
ной оперной певицы.

 «В других странах меня часто называ-
ют «сибирской оперной певицей». И я так 
горжусь этим! Я здесь живу, это мой дом, 
— рассказывает Василиса Бержанская. — 
Много лет жизнь связывала меня с Сибирью 
и связала. Я из города Ессентуки, но когда я 
начала получать музыкальное образование, 
моим первым вокальным педагогом стала 

Татьяна Александровна Ворожцова, в свое 
время она была примой Новосибирского 
оперного театра, а потом переехала на юг. 
Тогда, много лет назад, и зародилась мысль, 
что я приеду и выступлю на сцене Новоси-
бирского оперного театра. И вся жизнь меня 
к этому вела. С 2018 года я здесь: много лет 
проработала в Новосибирском оперном 
театре. Я живу здесь, это мой город, мой 
родной дом, и мне здесь очень нравится. Я 
благодарна этому региону и его руководи-
телю — губернатору Андрею Травникову за 
поддержку нашего начинания».

Первый Сибирский международный 
оперный фестиваль Василисы Бержанской не 
только подарит незабываемые впечатления 
любителям оперы (в программе фестиваля 
громкие имена, такие, как заслуженный ар-
тист Российской Федерации, лучший бас 
мира Ильдар Абдразаков, великолепный те-
нор из Италии Витторио Григоло, блистатель-
ный баритон, солист Большого театра Игорь 
Головатенко). В программе фестиваля также 
ценные названия, такие, как «Евгений Онегин» 
Чайковского и «Ожидание» Таривердиева, а 
также дерзкая и увлекательная программа 
«Барокко 2:0», в которой песни русских и 
советских композиторов прозвучат в бароч-
ном звучании. Над премьерами фестиваля 
работают не только оперные специалисты, 
но и представители русской драматической 
школы, так что результат ожидается вдвойне 
интересный!

 Помимо просветительской фестиваль 
выполняет важную образовательную миссию. 
Для молодых вокалистов в рамках Сибирско-
го оперного фестиваля Василиса Бержанская 
и ее гости, ведущие педагоги и мастера во-
кального искусства, дают мастер-классы, 
которые помогут молодым талантам рас-
крыть свой творческий потенциал и получить 
признание публики и профессионалов.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Рельеф дна и очертания берега важны 
для прогнозирования экстремаль-
ных штормов в крупных акваториях 
не меньше, чем сила и направление 
ветра. Свои рекомендации по повы-
шению точности таких прогнозов в 
Черном море дали в Морском гидро-
физическом институте РАН. Резуль-
таты исследования опубликованы в 
журнале Pure and Applied Geophysics и 
Морском гидрофизическом журнале.

В ноябре 2023 года Черное море накрыли 
два мощных шторма с высотой волн до 9–10 
метров, которые привели к серьезным разру-
шениям и человеческим жертвам. Пострадали 
прибрежные районы России, Турции, Болгарии, 
Украины и Грузии. Их назвали штормами века, 
но, как заявили в МГИ РАН, в некоторых точках 

прибрежной зоны прогнозы высот волн были 
завышены тогда в 1,5–2 раза. 

Как сообщили «МК» в Минобрнауки России, 
чтобы в следующий раз прогнозы были более 
точными, сотрудники МГИ РАН совместно с Ин-
ститутом автоматики и процессов управления 
ДВО РАН проанализировали различные под-
ходы к моделированию волн в экстремальных 
погодных условиях. 

По словам соавтора исследования, стар-
шего научного сотрудника института Марии 
Юровской, по-настоящему физически обо-
снованные прогнозы штормов стали возможны 
начиная приблизительно с середины прошлого 
века. Этому способствовала появившаяся тео-
рия развития ветрового волнения. В результате 
сегодня существует несколько основных волно-
вых моделей, которыми пользуются ученые.

Параметры волн обычно измеряют с помо-
щью контактных датчиков (буев, волнографов) 
или дистанционными методами, к примеру 
при помощи спутников. В МГИ РАН детально 
проанализировали применимость нескольких 
наиболее популярных моделей и сравнили их 
эффективность, используя также свои ориги-
нальные наработки.

Так, гидрофизики установили, что увели-
чение детализации данных о ветре не всегда 
приводит к повышению точности прогнозов 
волн. В отдельных прибрежных районах бо-
лее важными оказываются детали рельефа 
морского дна, причем с разрешением до 
десятка метров.

— Рельеф дна (батиметрические карты) 
обычно получают в результате проведения 
специальных съемок с использованием 
эхолотов, — поясняет Мария Юровская. — 
Обычно глубина слабо меняется со време-
нем, поэтому множество таких многолетних 
измерений усреднены и систематизированы 
в виде цифровых карт глубины моря. Сегодня 
такие карты, построенные для всего земного 
шара, имеют разрешение порядка нескольких 
километров и являются общедоступными. 
Для более подробного анализа, как в нашем 
исследовании, конечно же, предпочтительно 
иметь карты с более высоким разрешением, 
которые могут быть получены в результате 
целенаправленных промеров.

— И как же установить взаимосвязь 
донного рельефа с прогнозируемой вы-
сотой волн?

— Взаимодействие волн с морским 
дном — весьма сложный процесс. Если глу-
бина моря довольно большая, то волны «не 
чувствуют» дно, их распространение никак 
не зависит от подводного рельефа. Когда 
глубина становится сопоставима с длиной 
волны, грубо говоря, становится меньше, чем 
расстояние от гребня до гребня, начинают 
проявляться эффекты мелководья — волны 
могут изменять свое направление (явление, 

известное как рефракция), становятся более 
крутыми и в конце концов обрушиваются, 
образуя всем известные буруны и барашки, 
видимые на морской поверхности в виде 
белой пены. Такие крутые волны вдали от 
берега могут быть весьма опасны для су-
доходства, поэтому при сильном волнении 
судоводители стараются обходить стороной 
подводные отмели.

— Помимо численных расчетов су-
ществуют ли еще способы предсказать 
возникновение аномально высоких штор-
мовых волн? 

— Иногда предвестниками штормов яв-
ляются низкочастотные звуковые колебания, 
известные также как микросейсмы и «голос 
моря». Они могут приходить в точку наблю-
дения быстрее, чем сам шторм. Изучению 
таких процессов как раз и посвящен проект, в 
рамках которого выполнена данная работа.

— В 2023 году во время «шторма 
века» что еще могло повлиять на каче-
ство прогнозов?

— Сравнивая предсказания, полученные 
по разным моделям, с реальными измере-
ниями, которые удалось получить со ста-
ционарной океанографической платформы 
МГИ, мы пришли к выводу, что труднее всего 
спрогнозировать волны в прибрежной зоне. 
Помимо особенностей морского дна весь-
ма важную роль играют очертания берега и 
рельеф местности. Например, вблизи экс-
периментальной базы нашего института (мыс 
Кикенеиз) высота волны была «всего» 4,5 м, 
а на мысу в нескольких километрах запад-
нее этого места был разрушен недавно по-
строенный причал. Причиной, на наш взгляд, 
являются ветровое и волновое «затенение» 
одного мыса другим и особенности рельефа 
дна. Такие локальные эффекты оказываются 
весьма важными, а иногда и доминирующими 
при прогнозе штормовых волн определенных 
направлений в прибрежной зоне.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

34 КОВАРНЫЕ БУКВЫ ЭРДОГАНА
Путь в «Великий Туран» лежит через алфавит

«ДЕРЗКАЯ ИДЕЯ — СОЕДИНИТЬ ЖАНРЫ 
БАРОККО И СОВЕТСКОИ ПЕСНИ»

ТЕМНАЯ СТОРОНА САМООБСЛУЖИВАНИЯ

Звезда оперной сцены 
Василиса Бержанская 
рассказала 
о фестивале 
в Новосибирске

ГДЕ У БУРИ ДНО

Российские ученые рассказали, как увеличить точность 
прогнозирования штормов в Черном море

Родители школьников из города 
Вяземский Хабаровского края бьют 
тревогу: в жилые кварталы пова-
дились заходить амурские тигры. 
Один из них недавно попал на 
камеру видеонаблюдения. Жители 
обеспокоены: ведь дети выходят 
из дома около 8 утра, когда еще не 
рассвело, — значит, есть риск встре-
тить краснокнижного хищника.

 Прогулка по спящему городу вышла 
полезной. Тигр прошелся по двум улицам, 
забрел во двор, увидел собаку, сидящую на 
цепи. Легким рывком лапы хищник сорвал 
жертву и унес в лес... На камеры редкая 
кошка попала в районе автобусной оста-
новки. Улицы в тот момент были пусты, но 
Вяземский — город с населением 15 тысяч 
человек. Встреча с национальной гордостью 
не исключена.

 — У нас и ночные магазины работают, 
и предприятия, таксисты ездят. Не говоря 
уже о случайных прохожих, — рассказал 
«МК» житель Вяземского. — Это счастье, 
что тигр не нашел более крупную добычу, 
то есть человека. 

 Школьные звонки в Вяземском звучат 
в 8.30. Обеспокоенные родители призвали 
сместить это время на полчаса вперед. 

 — Сейчас где-то в восемь начинает 
светать. Получается, что дети уже пойдут 
по светлому и более людному городу. Это 
снизит вероятность нападения. Ведь в на-
шем городе полно закоулков, где может при-
таиться хищник, — рассказала «МК» мама 
ученицы школы №2.

 Некоторые классы пошли на уступки 
родителям. Но в масштабах города задача 
изменить время уроков пока не ставится. 
Хотя большинство жителей поддерживают 
эту инициативу. 

 Еще в 2024 году краснокнижные хищ-
ники успели наделать шуму. В Дальноречен-
ском районе Приморья амурский тигр напал 
на рыбака. Он убил свою жертву и охранял 
ее как добычу. Когда к нему приблизились 
сотрудники лесного хозяйства, он напал на 
инспектора охотнадзора. Животное при-
шлось застрелить. 

 В начале зимы случались и другие про-
исшествия, связанные с выходом амурского 
тигра к человеку. Каждый случай вызывает 
волну негодования в местных пабликах. Ти-
гров разносят в пух и прах и мечтают сделать 
из них прикроватный коврик. Национальная 
гордость явно нажила себе много хейтеров 
и в реальной жизни.

 Кампания по спасению амурских тигров 
началась в начале 2000-х. Тогда оставалось 
всего несколько десятков особей. Редчайше-
му животному грозило полное вымирание. 
Беспрецедентные меры по спасению, орга-
низации заповедников и особо охраняемых 
территорий переломили ситуацию. Но как 
сейчас обстоят дела с поголовьем полоса-
той гордости России? И почему в этом году 
тиграм не сидится в своих местах обитания? 
С этим вопросом «МК» обратился к экологу 
Анатолию Баташеву. Выяснилось, что мало 
спасти тигров. Надо еще охранять и лес.

— Да, к началу XXI века на Дальнем 
Востоке оставалось очень мало амурских 
тигров. Были разные оценки, но звучала 
цифра 38 особей. Это была катастрофа. 

Сейчас тигров обитает примерно 
400–600 особей. Рост популяции очеви-
ден, но проблема заключается в том, что 
ни в коем случае нельзя принимать меры 

по ограничению работы по их спасению. В 
свое время амурских тигров было тысячи и 
десятки тысячи. 

— Как живет тигр в дикой природе?
— Каждый тигр занимает определенную 

территорию. Это одинокие существа. Им 
очень нужна добыча. На Дальнем Востоке 
— это прежде всего кабаны. Тигры сложно 
воспроизводятся. Их детеныши достаточ-
но уязвимы, часто погибают. Важно, чтобы 
популяция выросла хотя бы до 2–4 тысяч 
особей. Это минимум.

— Почему тигры тяну тся к 
человеку?

— Сосуществование тигра и челове-
ка сулит определенные неудобства и даже 
определенную опасность. Но тигры не глупы, 
они стараются человека избегать. Особенно 
те, которые выросли в дикой природе. Они 
боятся человека. Они боятся механизации. 
Если тигр заходит в город, то он очень го-
лодный и идет во все тяжкие.

 Продолжается массовая вырубка леса, 
идет массовое заготовление кедровых ши-
шек. Сокращаются места обитания тигров. 
Вполне возможно, что популяция больше 
не вырастет.

 К тому же есть браконьерство, особенно 
китайское. Амурским тиграм приписывают-
ся мифические свойства, их используют в 
китайской медицине. Также есть дороги. 
Тигры погибают на дорогах. Мы привыкли, 
что в европейской части лоси так себя ведут, 
а там тигры.

 — Что делать при встрече с 
тигром?

 — Тут уже ничего не сделаешь. Но не 
надо поддаваться панике. Разовые случаи 
будут всегда, но системно тигры опасаются 
людей. Также надо продолжать работы по 
лесовосстановлению, ограничению заготов-
ки кедровых орехов в определенных местах. 
Что касается рыбаков и охотников, то не надо 
заходить в заповедные места.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

УБИЙЦА 
ИЗ КРАСНОЙ 
КНИГИ 
Из-за амурских тигров 
на Дальнем Востоке хотят 
передвинуть первый звонок
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«Стал больше 
любить людей»

Когда я называю Сергея Жукова волонте-
ром, он меня поправляет: «Для меня это чуждое 
слово, я скорее доброволец». 

Сергей родом из Владимирской области. 
Еще в советское время закончил Новочер-
касское высшее военное командное учили-
ще связи имени Маршала Советского Союза 
Соколовского. 

— Прослужил до 2000 года, до окончания 
контракта. Дальше оставаться в разваливаю-
щейся с 90-х годов армии смысла не видел. 
Вернулся в родное село Ряхово. Устроился 
участковым инспектором. Служил до 2008 года 
и в звании подполковника милиции вышел в 
отставку. Дальше работал в пожарной части, 
расположенной рядом с нашим поселком. 
Был уже гражданским пожарным. 

— Выйдя в отставку, я не умел 
ничего делать руками, толь-
ко командовать, — говорит, 
улыбаясь, Сергей. — Один 
прекрасный человек, мой 
односельчанин Владимир 
Николаевич Медведев, ныне 
уже покойный, обучил меня 
всем премудростям плотниц-
ких, столярных, кровельных 
работ. Низкий ему поклон, я 
всегда вспоминаю его с боль-
шой благодарностью. 

Уже будучи гражданским че-
ловеком, Сергей пришел к вере. 
Вместе с женой они стали прихожа-
нами местного храма. 

— Когда я был в отпуске, батюшка по-
интересовался: «А не хочешь ли ты съездить 
в Мариуполь, помочь местным жителям, по-
трудиться во славу Божию?» И дал телефон 
куратора Синодального отдела по церковной 
благотворительности и социальному служе-
нию. Вопрос решился. И в июне 2023 года я 
отправился в Мариуполь. 

— Каким увидели город? 
— В город мы въезжали поздно вечером. 

Света в окнах практически не было. Фары ма-
шин выхватывали сбившихся в стаи голодных 
собак. Было много разрушенных зданий. Утром 
проснулся, из окна общежития было видно 
море, светило солнышко, и все уже виделось 
в другом свете. Мы сразу окунулись с головой 
в работу. А работа известная — бери гвоздь, 
колоти, топориком постукивай. 

— Расскажите про первый объект, на 
котором работали.

— Мы заделывали два ската крыши в част-
ном доме, где жили две женщины: мама и ее 
взрослая дочь — инвалид-колясочница. Им 
многое пришлось пережить. Во время боевых 
действий они жили в подвале. «Азовцы» (тер-
рористическая организация, запрещенная в 
России. — Авт.) издевались над ними, не вы-
пускали за водой, просто пристреливали ору-
жие по живым людям. Поэтому, когда в Киеве 
ратуют за то, что в Мариуполе живут «их люди», 
это все пустое.  

Как говорит Сергей, его поразило жизне-
любие жителей Мариуполя. Насколько они все 
светлые, добрые люди. Несмотря на все пере-
житое, не растеряли человеческих чувств. 

— Часто вспоминаю бабушку с дедушкой, 
которым мы тогда помогали восстанавливать 
дом. Они оба работали на «Азовстали», он техно-
логом, она в ОТК. Рассказывали, что, когда шли 
в магазин, записывали на бумажке украинские 
слова, которые надо было сказать на кассе. 
Потому что там стояли «азовцы» и, как только 
слышали русскую речь, тут же хватали людей. 
И неважно было, кто перед ними — ребенок, 
женщина или старик. Сажали их на сутки, на 
трое суток с учебником украинского языка. При 
этом не кормили и не поили. Вот так издевались 
над людьми. 

Как говорит Сергей, хозяева были русскими 
людьми. Мариуполь, как и Донецк, Харьков, Лу-
ганск, издавна был русскоязычным городом. 

Наш собеседник признается, что, вернув-
шись из Мариуполя, осознал, что его тянет 
назад в этот приморский город. Он брал на 
работе отгулы, часть отпуска и еще несколько 
раз приезжал помогать восстанавливать дома 
местным жителям. 

— Затянула меня эта работа. Сказались и 
замечательный коллектив, и общее настроение 
людей, с которыми работал бок о бок. Люди 
приезжали со всей России. У всех были раз-
ные специальности, разный возраст. Но все 
— с чистыми, светлыми душами, с огромными 
сердцами. Как сказал мне потом один добро-
волец, Геннадий: «Ну что, поймал «бациллу»? 
Все, теперь не излечишься». И это оказалось 
правдой. 

А Сергею тем временем предложили по-
работать прорабом-координатором. 

— Я пришел к своему духовнику за советом. 
Шла спецоперация, я был все-таки офицером 
запаса. Чувствовал, что ехать надо. Отец Вла-
димир сказал: «Посоветуйся с женой, с мамой. 
Если они тебя поддержат, я благословлю». Мама 
у меня уже старенькая, но очень понимающая. 
Как и жена. Дали мне «добро», низкий им за 
это поклон.

Сергей начал работать прорабом. Сначала 
трудился в Мариуполе. Летом помогал пере-
делывать ванные комнаты для молодых ребят-
инвалидов в Донецке, которые участвовали в 
спецоперации. 

— А с середины октября 2024-го проект 
Синодального отдела распространился и на 
Авдеевку. Мы начали обустраиваться на но-
вом месте. В одном из городков по соседству 
администрация нам выделила здание детского 
сада. Как могли обустраивали быт. Конечно, 
все было непросто, кроватки были маленькие, 
унитазы маленькие… Но трудности как-то и не 
замечались. Главное было — дело, ради кото-
рого приехали. Собрались мотивированные 
парни. Это был просто Божий дар. Я работаю 
в Авдеевке уже третью смену. И ни об одном 
не могу сказать, что он какой-то вредный или 
неисполнительный. 

Как говорит Сергей, Авдеевка, конечно, вся 
разрушена. В городе шли ожесточенные бои. 

— Из 40 тысяч остались жить в городе около 
600 человек. Они никуда не уезжали. Жили под 
бомбежками в подвалах. Им сейчас и помогаем 
потихонечку восстанавливать дома. Работаем 
в частном секторе. 

Сергей вспоминает пожилых супругов, 
которым они помогали в доме крыть крышу. 

— Им обоим было уже далеко за семьде-
сят лет. На их долю выпало столько лишений 
и страданий! Но они не озлобились, никого не 
осуждали. Все время поддерживали друг друга. 
Наблюдая за их трепетным отношением друг к 
другу, я многое взял для себя на заметку. 

Как говорит наш собеседник, они работали 
бригадами по четыре человека. Кроме крыш, 
если была возможность, подправляли в домах 
двери, ремонтировали калитки, забор. 

— Администрация выделяла материалы 
для восстановления домов. В Авдеевке работа-
ли также местные бригады. Однажды случилась 

пересортица в материалах. Два наших листа 
железа отдали одной из местных бригад. Мы не 
знали, какой именно. Подъехали на «Газели» на 
один из объектов, машина у нас без каких-либо 
опознавательных знаков. Спросили, как найти 
дом по такому-то адресу. Бригадир говорит: 
«Наших там нет, там, наверное, «божественные» 
работают». Так мы узнали, как в Авдеевке нас 
называют. 

— Местные жители не удивлялись бес-
корыстной помощи? 

— Многие не верили, что мы работаем 
бесплатно. Как-то летом нас попросили помочь 
отремонтировать крышу в одном из домов в 
Докучаевске, где жила вдова. Людмила была 
заведующей клубом. В одной из программ до-
нецкого телевидения она рассказала, что у нее 
кровля вся посечена осколками. Мы погрузили 
в машину шифер, доски. Приехали, сказали: 
«Здравствуйте, мы будем делать вам крышу». 
Она чуть в обморок не упала. 

В конце дня, как рассказывает Сергей, 
Людмила, поинтересовалась, сколько она им 
должна. В руках у женщины были деньги. 

— Я говорю: «Нисколько». Она не поверила, 
начала уточнять: «С вами, наверное, в самом 
конце надо рассчитаться». Пришлось еще раз 
объяснять, что мы работаем бесплатно. Хозяйка 
два дня ходила растерянная. На третий день при-
гласила двух своих коллег из хора. Сама взяла 
аккордеон. И они устроили для нас концерт. 
Очень душевно пели. У хозяйки камень упал с 
души. Уж очень хотелось ей нас как-то отблаго-
дарить, сделать для нас что-то хорошее. 

Наш собеседник делится, что, приезжая до-
мой, он первые пять дней вообще не выходит из 
дома. Ему хочется находиться с женой, с мамой, 
с детьми. Просто побыть в тишине.

— Потом уже встречаюсь с друзьями, зна-
комыми. При этом понимаю, что все мои рас-
сказы им будут неинтересны. Всех заел быт, 
все хотят заработать, на что-то накопить. Я их 
не осуждаю, нет. А вот в приходе, в храме, когда 
отец Владимир дал мне слово, люди слушали 
меня с интересом. Они — мои соратники. Я на 
расстоянии чувствую молитвенную поддержку 
прихода. 

— Что дал вам этот опыт? 
— Я стал больше любить людей. Раньше 

как-то жил своим мирком, все вроде было: дом, 
жена, дети. А тут посмотрел на людей, которые 
всего были лишены, и они такие добрые. Добрее 
меня. Я стал по-другому относиться к людям, 
даже к тем, кто мне не нравится. Вообще стал 
по-другому относиться к жизни, к своим близ-
ким. Потому что пришло понимание, что все 
может оборваться в одночасье. 

«Донбасс стал для меня 
родным»

Еще одному добровольцу, с кем мы по-
знакомились, москвичу Антону Воробьеву, 
26 лет. 

— Я учился в Театральном художественно-
техническом колледже, получал профессию 
техника-технолога, проектировщика сцениче-
ского оборудования. Правда, не окончил кол-
ледж, ушел с третьего курса, стал работать в 
Московской государственной академической 
филармонии. Достаточно долго был маши-
нистом сцены в Российском национальном 
молодежном симфоническом оркестре. Мы 
проехали с концертами всю Россию.

Как говорит Антон, в сентябре 2023 года он 
узнал о проекте Синодального отдела. 

— Мне о нем рассказала мама, она автово-
лонтер, к тому времени неоднократно ездила 
в Мариуполь. Мне стало интересно, я решил 
на все посмотреть своими глазами, помочь 
местным жителям. 

По словам Антона, основные завалы, ко-
торые оставались после освобождения Мариу-
поля, к тому времени уже убрали.

— Но вдоль проспекта имени Ленина еще 
стояли черные, выгоревшие, без окон дома. 
Разрушения были и в частном секторе. 

Наш собеседник говорит, что хорошо 
запомнил хозяев первого дома, который они 
восстанавливали. 

— Это были тетя Галя и дядя Саша, заме-
чательные, добрые люди. Я до сих пор с ними 
общаюсь. Хозяйка не пускала нас на крышу, пока 
не накормит нас борщом и салом. Сколько мы 
услышали историй о боях в городе, не передать 
словами. Бабушка, в доме которой мы потом 
ремонтировали крышу, рассказывала, что вдоль 
дороги стояли машины с погибшими людьми. 
Их из-за интенсивных обстрелов не убирали не-
сколько недель. Бабушка ходила, здоровалась 
с ними как со своими, привыкла к ним… 

Антон проработал в Мариуполе до января 
2024 года. 

— Вернувшись в Москву, я не находил себе 
места. После всего того, что я увидел на Дон-
бассе, не воспринимал уже праздную, мирную 
столичную жизнь. Понял, что мне надо вернуть-
ся, помогать дальше старикам восстанавливать 
разрушенные дома. 

За полгода Антон принял участие в вос-
становлении 15 домов. И ему предложили стать 
прорабом. 

— Изначально я отказывался, потому что не 
видел себя в роли руководителя, это было очень 
ответственно. Но постепенно втянулся. В фев-
рале освободили Авдеевку, а в октябре мы уже 
восстанавливали там дома. Нужно было подго-
товить город к надвигающимся морозам. 

После многих месяцев ожесточенных боев 
весь город был в руинах. Везде бетонное кро-
шево, куски покореженного металла, остовы 
сгоревших деревьев. И затянутые коврами 
проемы окон. 

— Самое сильное впечатление на меня 
произвела пожилая женщина, которая шла 
по разбитой дороге с сумкой-тележкой. В 
голове крутились вопросы: откуда она идет, 
куда, в каких условиях живет, что ей довелось 
пережить?.. 

Как говорит Антон, старики из Авдеевки не 
похожи на своих ровесников — пенсионеров с 
«большой земли». Они не реагируют на близ-
кую канонаду, радуются совершенно простым 
вещам. 

— Многие отказывались уезжать из горо-
да, несмотря на сильные обстрелы. Говорили: 
«Остались в Авдеевке, потому что эта наша 
родина, мы ее не могли предать». Рассуждали 
так: если суждено умереть, то пусть это будут 
родные стены. 

Как говорит Антон, в первую очередь они 
закрыли тепловой контур пункта временно-
го размещения местных жителей. Чтобы у 
оставшихся в Авдеевке людей была крыша 
над головой. 

Работали в связке с местной администра-
цией, которая подбирала для них дома. По-
могать местным жителям в Авдеевку приехало 
больше сотни волонтеров. 

— Люди были со всех концов страны: из 
Сибири, из Центральной России, с востока. В 
моей первой бригаде были Марина из Южно-
Сахалинска и Никита из Калининграда — из 
двух крайних точек России. Профессиональных 
строителей здесь немного. Среди доброволь-
цев — юристы, айтишники, рекламщики, арти-
сты, писатели, преподаватели вузов. 

Как говорит Антон, был даже космонавт. 
— Он глубоко верующий, православный 

человек. Решил помочь жителям Донбасса, 
приложить руку к большому делу. Попросил не 
называть его фамилию в прессе. Приехал на 
УАЗе «Патриот». По зову сердца. Очень скром-
ный человек, небольшого роста. Никому не 
рассказывал о своем героическом прошлом. О 
том, что он космонавт, мы узнали случайно. 

Как говорит Антон, они все вместе пошли 
на станцию переливания крови. Сдали кровь и 
выложили снимки в общий чат. 

— И нам написали: «А что это с вами делает 
космонавт?» Оказалось, что он дважды побы-
вал в космосе, возглавлял экипажи корабля. 
Дважды провел по полгода на Международной 
космической станции. Выходил в открытый кос-
мос. При этом был с нами на равных. Работал 
на совесть. Был очень ответственным. Помню, 
когда шли дожди, была зима, мы не могли ра-
ботать на крышах, вернулись в общежитие. И 
вдруг я увидел нашего космонавта на лестнице 
с метлой. Пока в работе из-за непогоды была 
пауза, он решил провести уборку. 

Удивительно, это был действующий кос-
монавт, Герой России. У него в дальнейшем 
запланирован третий полет в космос. 

Антон делится, что он сам пришел к вере 
несколько лет назад. 

— До этого жил без Бога, и было много 
проблем. Когда пришел к вере, стало как-то 
спокойно на душе, пришло понимание, что меня 
по жизни Всевышний ведет. И я ему доверяю. 

Как говорит Антон, он теперь практически 
не уезжает с Донбасса. Этот шахтерский край 
стал для него родным. 

«Сыночки, мы за вас 
молиться будем»

Поговорили мы также с добровольцем 
Дмитрием Сараевым. 

— Я родом из города Ивдель Свердлов-
ской области, где недалеко находится перевал 
Дятлова, — рассказывает Дмитрий. — Работал 
в структуре МЧС, был начальником караула в 
пожарной части. Вышел на пенсию. И как раз 
на странице священника Павла Островского в 
соцсети увидел просьбу о помощи. В Мариу-
поль для восстановления домов требовались 
волонтеры-ремонтники. Я человек верующий, 
решил откликнуться. 

Дмитрий сам добрался до Москвы. А даль-
ше все затраты на проезд, проживание и пита-
ние брали на себя уже организаторы. 1 сентября 
2023 года Дмитрий был уже в Мариуполе. 

Как говорит наш собеседник, город был 
одной сплошной стройкой. По дорогам двига-
лась строительная техника, жизнь кипела. 

— В общежитии мы занимали помещения с 
7-го по 9-й этаж. Жили бригадами. Лифт тогда 
еще не работал, горячей воды не было. Но нам 
все было нипочем. Мы горели желанием помочь. 
Первую неделю восстанавливали дом дедушке 
и бабушке на улице Осипенко. Они были ко-
ренными жителями Мариуполя. Обрадовались 
нам, восклицали: «Вот это да!» Там дед был 
такой юморной. Сыпал шутками-прибаутками. 
Работал вместе с нами даже на крыше. Все 
время подбадривал нас, заводил.

Во время боевых действий, как рассказы-
вает Дмитрий, пожилые супруги жили в подвале, 
который стоял отдельно от дома. 

— У них был запас домашних закруток и 
муки. Они стряпали лепешки и разносили их с 
вареньем ребятишкам, которые ютились с ро-
дителями в подвалах многоэтажек и голодали. 
И нас хозяева все время старались подкормить. 
Угощали фруктами, овощами. Без ужина вообще 
не отпускали. 

Волонтеры приезжали помогать местным 
жителям на неделю, на две недели. 

— Навыки строительных работ тут иметь 
необязательно. Главное — желание. Всему 
научат. У нас в бригаде было пять человек. 
Один — совсем молодой парнишка родом из 
Архангельска. Он только окончил институт 
и перед армией решил поехать поработать 
в Мариуполе. Не отставали от парней и две 
девчонки. Одна была из Питера, другая — из 
Смоленска. Обе пели в храме на клиросе. 
Были очень боевыми. Вместе с нами пилили, 
резали, мерили, чертили, снимали с крыши 
побитый осколками шифер. 

Как говорит Дмитрий, добровольцы по-
могали восстанавливать дома пожилым людям, 
инвалидам, многодетным. 

— Трудились во славу Божию, никаких де-
нег не принимали. Наоборот, если что-то тре-
бовалось, сами покупали. Например, что-то из 
инструментов, материалы или генератор. 

На улице Артема их бригада ремонтирова-
ла крышу в большом здании, в общежитии. 

— Крыли 300 «квадратов». Там крыша от 
обстрелов обвалилась местами во внутренние 
помещения здания. Восстанавливали жильцам 
потолки. За полтора месяца, что я первый раз 
проработал в Мариуполе, больше всего меня 
поразили люди. Насколько твердо они пере-
носили все невзгоды. У них не было никакого 
уныния. Ни у кого не опустились руки. 

Дмитрий делится: когда они переходили 
на другой объект, хозяева прощались с ними 
как с родными. Всячески благодарили, звали в 
гости, говорили: «Приезжайте в любое время. 
Мы вас ждем». 

Когда Дмитрий с волонтерами работа-
ли уже в Авдеевке, им пришлось передви-
гаться на машине по строго определенным 
маршрутам. 

— Там не все территории и дома еще раз-
минированы. Просто так через пост в город не 
зайдешь. Все строго по спискам, по согласо-
ванным разрешениям. Военная полиция все 
проверяет. В городе еще слышна канонада. 

Как говорит Дмитрий, у них в Авдеевке 
сейчас три объекта. 

— В Авдеевке также работают строители 
из Челябинска, восстанавливают трехэтажки. 
Кому-то из местных жителей уже выделяют 
квартиры в отремонтированных домах. Недавно 
мы приехали в частный дом, где жили бабушка, 
мама и парень-инвалид. Привезли им дизтопли-
во, подарили газовую плиту. Хотели вставлять 
им новые окна, но они сказали: «Не надо, мы к 
Новому году переезжаем в трехэтажку». 

Полтора месяца назад в Авдеевке, как го-
ворит наш собеседник, еще ходила по дорогам 
военная гусеничная техника. 

— Мы всегда прижимались к обочине, 
пропускали танки, бронетранспортеры. К на-
шим военным — всегда с большим уважением. 
Сейчас тяжелой военной техники в Авдеевке 
все меньше и меньше. 

В городе, по словам Дмитрия, пока нет ни 
света, ни воды. 

— Но магазины уже работают. Открылся 
даже строительный магазин. Но цены на все, 
конечно, пока кусаются. Я зашел в один из ма-
газинов, хотел купить обычный пакет, взял с 
собой 10 рублей. Но выяснилось, что пакет 
стоит 30 рублей. 

Дмитрий сейчас работает помощником 
прораба. 

— Ремонтируем, сдаем дома, делимся 
любовью и получаем ее в ответ. У жильцов горят 
глаза. Они обнимают нас, говорят: «Сыночки, 
мы за вас молиться будем».

Светлана САМОДЕЛОВА.
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«Трудностей не замечали, 
трудились во славу Божию».

Волонтеры помогают 
восстанавливать дома 
пожилым людями и инвалидам. 

Власти продолжают заботиться о ре-
продуктивном здоровье россиян. Сле-
дующий метод, пользу и вред которого 
предлагается обсудить, — это добро-
вольная медицинская стерилизация. 
«Очень часто семья, которая делает 
свой выбор в пользу стерилизации, 
потом жалеет о сделанном выбо-
ре», — объясняет причины интереса 
к этой теме директор департамента 
медицинской помощи детям, службы 
родовспоможения и общественного 
здоровья Минздрава России Елена 
Шешко.
Мы выяснили, кто и как часто выбира-
ет метод необратимой контрацепции, 
а также чем его применение опасно в 
будущем.

Сейчас стерилизация доступна для рос-
сиян старше 35 лет или граждан с двумя (и 
более) детьми, а также тем, кто имеет соот-
ветствующие медпоказания. 

По данным СМИ, в последние годы коли-
чество подобных вмешательств выросло. Если 
в 2010-м операцию по стерилизации сделали 
12,5 тыс. женщин, то в 2023 году — уже 15 тысяч 
человек. Эти сведения были опубликованы в 
статистическом сборнике «Здравоохранение 
в России-2023».

Цифры женской стерилизации, как и ста-
тистики по абортам, очень долго оставались 
в тени. В любом случае рост есть. С учетом в 
целом снижающегося репродуктивного потен-
циала нации — это неприятный сигнал. 

Почему наши женщины выбирают такой 
радикальный способ, насколько это вредно 
для организма и можно ли передумать, сделать 
обратную операцию и забеременеть снова?

Анне 45 лет. У нее трое детей. Младшему 
3 года. Старшие — совершеннолетние.

«Третий раз я забеременела случайно. 

Малыша, разумеется, решили оставить. Когда 
сыну был годик, я снова оказалась в положе-
нии, хотя кормила его грудью и думала, что 
не забеременею. Беременность оказалась 
замершей, но с тех пор у меня просто паника 
началась», — рассказывает женщина.

Она говорит, что к мысли о том, чтобы 
перевязать трубы, шла очень болезненно. Но 
другого выхода не видела, так как после вне-
плановой беременности начались проблемы 
со здоровьем.

«Оральные контрацептивы при моем 

состоянии здо-
ровья и возрасте 
могут иметь послед-
ствия, механическую 
контрацепцию не хотел 
муж. Мы взвесили все 
плюсы и минусы и пришли 
к выводу, что для нас это самый 
подходящий вариант», — объясняет Анна.

Большинство оральных контрацептивов 
действительно рекомендованы до 35 лет, в бо-
лее старшем возрасте есть угрозы тромбозов 

и возрастают другие риски, спиральный метод 
тоже подходит не всем.

Кстати, в нашей стране это всегда была 
исключительно женская тема, хотя мужская 
стерилизация существует тоже. Но мужчины 
соглашаются на такую процедуру гораздо реже, 
чем в западных странах.

«Чаще всего женщинам создают непро-
ходимость маточных труб. Технически эта 
процедура довольно несложная, недорогая и 
некалечащая. Утрачивается только репродук-
тивная функция», — говорит Александр Мохов, 
доктор юридических наук, эксперт в области 
медицинского права, профессор.

Стерилизация, впрочем, — тоже не 100%-
ная гарантия. Известны случаи, когда в США 
устанавливали через суд отцовство у мужчин, 

которые давно прошли вазектомию.
«Да, 100% гарантии эта опера-

ция не дает», — уточняет Мохов.
Несколько лет назад во 

Владимирской области девя-
тым ребенком заберемене-
ла Амина К. Для женщины 
это был шок, так как до 
этого она сделала стери-
лизацию по состоянию 
здоровья. По словам жен-
щины, она против абортов 

и поэтому, рожая восьмо-
го ребенка, добровольно 

решилась на кардинальные 
меры.

О своем положении Амина 
узнала на 14-й неделе. Она по-

дала в суд на больницу за некаче-
ственно проведенную стерилизацию. 

Суд встал на сторону многодетной матери и 
постановил выплатить ей в качестве мораль-
ной компенсации 400 тысяч рублей (просила 
5 миллионов). 

Традиционно считается, что процедура 
стерилизации необратима. «Если женщина 
все-таки захочет ребенка, то ей придется при-
бегнуть к помощи ВРТ — вспомогательных 
репродуктивных технологий, что стоит не-
дешево», — объясняет эксперт.

«Я думаю, что наши законодатели, подни-
мая эту тему, заботятся о репродуктивном здо-
ровье нации. И это правильно, так как сегодня 
на повестке дня встал очень острый вопрос 
обеспечения демографической безопасности 
России, повышения рождаемости, борьбы 
с бесплодием и так далее. Ситуация крити-
ческая. А медицинская стерилизация — это 
контррепродуктивная технология. Она не про 
охрану здоровья, а совсем наоборот. Хотя она 
прописана в законодательстве, что, на мой 
взгляд, противоестественно, — высказывает 
свое мнение Александр Мохов.

— Но ее же предлагают далеко не 
всем.

— Я бы сказал, что ее предлагают доста-
точно активно. Разумеется, есть и медицин-
ские показания к этой процедуре. Их пере-
чень установлен Минздравом, и он достаточно 
небольшой. Скажем, определенные формы 
туберкулеза, онкологии, тяжелая форма са-
харного диабета. Бывают плановые операции 
у женщины, связанные с вмешательством на 
матке. Это одна история. А совсем другая, 
когда ее предлагают как метод необратимой 
контрацепции просто потому, что люди не 
хотят больше детей. 

— В основном речь идет о хирургиче-
ской стерилизации?

— Да, при ней репродуктивная функ-
ция нарушается механически. А есть еще и 
медикаментозный метод, его тоже активно 
продвигают. Говорят, не переживайте: если 
захотите детей, то терапию можно отменить. 
В отличие от той же хирургической операции. 

Но у нас он широкого распространения, слава 
богу, не получил.

— А насколько стерилизация обратима 
для женщин и для мужчин? 

— Ее делят на обратимую и необратимую. 
Если мы говорим о хирургической стерили-
зации, то по общему правилу она относится 
к необратимой. Но если потребность в бе-
ременности вдруг возникнет, то, конечно, 
будут предприняты попытки восстановить 
фертильность, но все это очень дорого и ни-
какой гарантии нет. Поэтому проще женщину 
отправить на ЭКО, что неправильно, на мой 
взгляд.

— Как вы считаете, как скоро от обсуж-
дения этой темы у нас в стране придут к 
ужесточению допуска к стерилизации или 
ее полному запрету?

— Мне кажется, что прежде всего не-
обходимо менять стандарты для тех, кому 
доступна эта процедура. Когда они создава-
лись в 90-е годы, молодые люди вступали в 
брак в 20–22 года и сразу рожали детей, к 35 
у них обычно было уже двое. Сейчас возраст 
брачующихся около 30 лет. А в 35 уже есть 
возможность провести стерилизацию. Таким 
образом, репродуктивный цикл сильно сокра-
щается. С позиции демографии это, конечно, 
плохо. Нужно этот возраст увеличить в соот-
ветствии с реалиями, к примеру, до 40 лет и 
чтобы в семье было не двое, а как минимум 
трое детей. А дальше это уже вопрос контроля 
со стороны государства.

В рамках конгресса по репродуктивной 
медицине, где прозвучала тема стерилизации, 
также шла речь о необходимости достичь сум-
марного коэффициента рождаемости к 2030 
году в 1,6 (учитывает количество рождений 
на одну женщину), при том что в 2023 году 
показатель составлял 1,41. 

Екатерина САЖНЕВА.
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«Ты со мной только 
из-за денег» — эта 
брошенная с обидой 
фраза не всегда 
говорится в серд-
цах. Иногда один из 
супругов и правда 
чувствует, что с 
ним живут из коры-
сти, только вот осо-
знание это может 
прийти уже задним 
числом — когда 
семье не год и не 
два, и уже так просто 
не хлопнешь дверью и 
не уйдешь. Хорошо это 
или плохо, если у партне-
ров брак по расчету? Об 
этом скажут истории наших 
героев и, конечно, эксперты по 
отношениям.

Машина стала тыквой

— Социальные сети — это просто 
обертка от конфеты, внутри которой часто 
оказывается пустота, — вздыхает молодой 
предприниматель Алексей. — Каждый пыта-
ется выглядеть богатым, успешным, счаст-
ливым, и неважно, для чего это делается: 
чтобы однокурсники позавидовали, бывшая 
вернулась или же для рекламы услуг. Суть 
одна — много фальши и мало правды. Тогда 
мне было 30 лет, и я, несмотря на свой уже 
не юный возраст и кое-какой жизненный 
опыт, не учел всего этого. 

Блогершу Юлю, рекламирующую попу-
лярный онлайн-курс, Алексей заприметил 
еще в начале ее интернет-карьеры, и чем 
больше за ней наблюдал, тем реальнее 
казался ему его хитрый план. 

— Я не москвич, на тот момент только 
осваивался в столице и, конечно, хотел тут 
не просто зацепиться, а преуспеть. Не воз-
вращаться же обратно в Тулу в роли лузера, 
— признается Алексей. — Юля же в своем 
аккаунте как раз демонстрировала ту мечту, 
которую я хотел воплотить в жизнь. Дорогая 
машина, квартира в центре Москвы, фото-
графии из Дубая и с Мальдив и так далее. 
У нее было много подписчиков, мужчины в 
комментариях признавались ей в любви и 
осыпали комплиментами. Но я был молод 
и уверен в себе — в плане внешности и 
таланта пудрить девчонкам мозги меня 
Бог не обидел.

Красавец туляк действительно быстро 
нашел к Юле подход, они начали перепи-
сываться, а затем и встретились. Не разду-
мывая, молодой человек сделал успешной 
блогерше-москвичке предложение. И она, 
также не раздумывая, согласилась. И его в 
этом ничего не насторожило.

Молодые люди назначили дату свадьбы 
и решили уже начать жить вместе, чтобы 
притереться друг к другу. Тут-то и посы-
пались на Алексея сюрприз за сюрпризом. 
Машина, которой так часто хвалилась Юля 
в своих видео, оказалась взятой в аренду 
у знакомого, квартиру возле Кремля она, 
как выяснилось, арендовала только для 
съемок, а все ее поездки на дорогие ку-
рорты совершались либо в кредит, либо 
за рекламу. У девушки не было даже мо-
сковской прописки — она так же, как и ее 
молодой муж, приехала покорять Москву 
из небольшого городка и жила на окраине 
столицы по временной регистрации. 

— И она не то чтобы скрывала от меня 
всю эту подноготную — просто как-то разго-
вор на эту тему не заходил. Интернет-жизнь 
для привлечения клиентов на курс — это 
одно, а ее изнанка — совсем другое, взды-
хает бывший жених. — То есть, как в сказке 
про Золушку, карета превратилась в тыкву 
и так далее. Узнав об этом, я ее бросил, 
свадьбу мы отменили, перед гостями при-
шлось извиниться. Ведь никакой любви в 
наших отношениях не было. Честно говоря, 
я ведь ей кое-что про себя тоже присочинил. 
Сказал, что у моего отца сеть ресторанов. 
В общем, расчет, как оказалось, был не 
только с моей стороны. В общем, когда 
мы осознали, что оба нищеброды, как-то 
сам собой наш брак и распался. Потом я 
женился снова, и моя реальная (и надеюсь, 
единственная на всю жизнь) жена была уже 
не фиктивной, а настоящей москвичкой при 
больших деньгах. Фотомодель, девушка 
из обеспеченной творческой семьи. Отец 
ее помог мне с начальным капиталом для 
бизнеса. Только тут есть один важный мо-
мент: женился я на ней не из-за денег, а 
по любви.

Бык-производитель

Ася, женщина молодая и красивая, к во-
просу замужества подошла практически. Не 
в смысле меркантильно, а как будущая мать. 
Дело в том, что Ася всегда хотела здоровых 
и красивых детей. И поэтому она записалась 
в спортзал. Нет, в своем здоровье она была 
уверена, но вот по поводу будущего мужа 
вариант «кот в мешке» ее абсолютно не 
устраивал. Поэтому суженого Ася начала 
искать среди здоровяков-атлетов, при-
ходивших тягать железо.

— Я высматривала молодых людей без 
обручального кольца, под разными пред-
логами заводила разговор — ну, чтобы 
человек меня узнавал и ко мне привык, 
— вспоминает Ася. — Когда остановилась 
на трех кандидатурах в будущие мужья, 
попросила подружку, которая работала в 
этом же фитнес-клубе врачом, посмотреть 
их медкарточки. Конечно же, меня не инте-
ресовали детали их здоровья (подруга и 
не дала бы мне такую информацию), но в 
общем и целом она меня сориентировала, 
кто из них покрепче будет.

Любитель тягать штанги и гири по име-
ни Сергей идеально подошел Асе, и ей, с ее 
внешними данными и природной хитростью, 
не составило труда его околдовать.

— Любить я его не любила — просто 
он мне по всем параметрам подошел. Я 
представляла, какие красивые у нас будут 
дети, — признается Ася. — Через полгода 
пошли в загс, была красивая свадьба, я 
быстро забеременела… Роды прошли нор-
мально, сын родился здоровяком — четыре 
кило. Сейчас вот разрядник по плаванию, 
школу заканчивает. Жалею ли я, что вышла 
замуж по расчету? Да.

Первые звоночки начались, когда сын 
пошел в детский сад. Ася не работала (Сер-
гей хорошо получал, и они решили, что она 
еще посидит дома), и теперь у нее появилось 
больше времени на рефлексию и переосмыс-
ление своей жизни. Началась депрессия.

— Я вдруг почувствовала, что не лю-
блю Серегу, — говорит она. — Вернее, я 
и раньше это знала, но теперь поняла, что 
так жить невозможно. Он был мне просто 
противен: и бицепсы его, и запах, и голос, 
и бытовые привычки. И особенно меня раз-
дражало то, что он помешан на своем здо-
ровье, на ЗОЖ и так далее. Расслабиться 
с ним было невозможно. 23.00 — ложимся 
спать. Утром он вставал в шесть — и сразу 
на пробежку. Секс строго по расписанию 
— пять раз в неделю. Реже вредно, чаще 
тоже вредно. Где-то он такое вычитал. По-
стоянно какие-то биодобавки пил, капсулы 
горстями глотал. Но развестись я не могла, 
потому что через три года после рождения 
старшего сына снова забеременела. Увы, 
второй ребенок родился уже не таким здо-
ровым — вмешалась наследственность. 
От матери мужа ему передалась тяжелая 
бронхиальная астма.

Месяц за месяцем отношения Аси и 
Сергея становились все хуже. Она не скры-
вала своего раздражения, и хотя он по на-
туре был человеком неконфликтным и ее 
любил, как признается сама Ася, иногда и 
его ангельское терпение не выдерживало 
ее придирок.

— Да, каюсь, я словно подсознательно 
делала все возможное для того, чтобы наши 
отношения разрушались, — вспоминает 
она.

Однажды в пылу очередной бытовой 
ссоры жена в сердцах бросила: «Да я во-
обще не по любви за тебя вышла. Просто ре-
шила, что ты отличный бык-производитель». 
И рассказала Сергею, как методично, об-
стоятельно выбрала его на роль мужа.

— Знаете, иногда человек соверша-
ет разрушительные, самоубийственные 
поступки, подсознательно желая, чтобы 
у них был неблагоприятный исход. Ну, на-
пример, муж хочет развестись, но не реша-
ется сделать первый шаг и всеми силами 
настраивает жену против себя. Видимо, во 
время той ссоры и мне такого хотелось — 
чтобы Серега после этого признания меня 
бросил, — вспоминает Ася. — Но этого не 
произошло. Да, он был ошарашен таким 
признанием, оскорблен и так далее, но он 
был уверен, что у нас все равно хорошая, 
крепкая семья и что я его в итоге полюбила. 
Ведь все эти несколько лет я была для него 
верной женой, на сторону не ходила. Так что 
развестись с ним мне оказалось непросто. 
Он сопротивлялся. Получилось только по-
сле того, как я действительно полюбила 
другого и муж увидел нашу переписку.

Директор школы 
влюбился

Устраиваясь на работу учителем в 
обычную школу, Ира, выпускница педвуза, 
абсолютно не представляла, что это реше-
ние окажется для нее судьбоносным.

— Я думала, что перекантуюсь там 
год-два, а потом уйду в репетиторы или 
в частную гимназию, — вспоминает она. 
— Но когда я влилась в весь этот процесс, 
меня в хорошем смысле затянуло. Меня 
поставили учителем к первоклашкам, я 
молодая девушка, детей всегда любила. А 
тут еще директор замечательный. Добряк, 
весельчак, энтузиаст, на моего покойного 

папу чем-то похож. В общем, как-то мы с 
ним быстро нашли общий язык и, скажу без 
преувеличений, подружились.

Несмотря на то что директор школы 
был ее на 15 лет старше, Ира решила вос-
пользоваться его расположением и с по-
мощью своего женского обаяния быстро 
продвинуться по карьерной лестнице.

— Я своей макушкой, каким-то шестым 
чувством ощущала, что руководитель ко 
мне неровно дышит, — признается Ира. — 
Ну и начала отвечать на его ухаживания, 
заигрывания и намеки. В общем, мы начали 
встречаться, сначала тайно от коллег, а по-
том, когда он мне сделал предложение и я 
его приняла, — открыто.

Карьера Иры и правда очень быстро 
пошла в гору. В конечном счете она стала 
заместителем директора. Премии, побе-
ды в конкурсах, авторские методики — в 
общем, замужество по расчету, помножен-
ное на трудолюбие, принесло одни только 
плюсы.

— Только вы не думайте, что я несчастна 
и что в семейной жизни мне приходится 
притворяться, — строго говорит пред-
приимчивый педагог. — Я своего мужа и 
правда очень люблю. А поняла я это, когда 
с ним случился инфаркт. Ему стало плохо 
на работе — распереживался после пед-
совета. Схватился за сердце, мы быстро 
вызвали «скорую». И вот когда я ехала с ним 
и держала его за руку, когда поняла, что 
могу его потерять, я вдруг остро ощутила, 
что для меня он самый главный человек в 
жизни. И не из-за его высокого статуса и 
авторитета, не из-за его покровительства, а 
просто потому, что он существует. Такой вот 
остроумный, добрый, нежный, надежный. 
На тот момент мы были в браке года два. 
А теперь уже 13 лет. И у нас двое замеча-
тельных детей.

— А вы когда-нибудь говорили мужу 
о том, по какой причине вышли за него? 
Хотя, наверное, учитывая перенесенный 
инфаркт и вашу счастливую жизнь, во-
рошить прошлое было бы глупо.

— А он и сам это знает, — смеется Ири-
на. — Как-то пару лет назад мы вспоминали 
наше знакомство, наши тайные свидания, 
и вдруг муж мне говорит: я, мол, видел, что 
ты со мной только из-за моего положения, 
но я тебя так полюбил, что воспринял это 
как вызов и решил во что бы то ни стало 
изменить твое отношение. Так-то вот…

Когда расчет не навредит

— Когда мы слышим фразу «брак по 
расчету», то традиционно представляем 
что-то не очень хорошее, где один неспра-
ведливо пользуется благами другого и ис-
пользует его, — говорит психолог Дарья 
Захарова. — Также нам с детства рисуется 
картина, что в брак можно вступать толь-
ко по большой любви и страсти. Оба этих 
утверждения выражают крайние позиции, 
а между тем все необходимо рассматри-
вать индивидуально и в контексте. Ни один 
из этих вариантов не является гарантией 
того, что союз будет длиться вечно или 
разрушится в скором времени.

Эксперт приводит пример: когда за-
канчивается период влюбленности, страсть 
немного угасает и мы начинаем жить с 
партнером, то с глаз «падает пелена». Мы 

начинаем видеть человека реальным, и 
порой эта реальность бывает разруши-

тельной для отношений. 
— Или наоборот, — приводит дру-

гой пример Захарова, — оба партнера 
уже зрелые личности, разочарова-
лись в прошлой любви или поняли, что 
является важным для них в партнере 
(финансовая стабильность, реализа-

ция, наличие общих интересов и пр.). 
Они выбирают супруга рационально, и 

такой брак длится долгие годы.
Индикатором того, хорошо или плохо 

в браке по расчету, могут быть только чув-
ства партнеров. Если в браке реализованы 
основные потребности, отвечающие ценно-
стям участников отношений, то брак будет 
успешным. И неважно, вступили в него по 
расчету или из большой любви.

Дарья Захарова поясняет, что оба осно-
вания для вступления в брак могут иметь 
свои плюсы и свои минусы. 

— Давайте подробнее остановимся 
на плюсах. Если со вступлением в брак 
по любви все вроде бы понятно, то что 
может быть положительного в союзе 
по расчету?

— Люди, вступающие в такой брак, 
обычно достаточно точно видят цели, ко-
торые стоят перед ними в отношениях. Они 
вполне честны с самими собой, своими 
желаниями. Они реально могут оценивать 
качества партнера, а не заблуждаться или 
закрывать глаза на то, что впоследствии 
может стать камнем преткновения для от-
ношений (например, излишнее употребле-
ние алкоголя). Они с готовностью могут 
идти навстречу друг другу с тем, чтобы 
создать полноценный брак, где есть взаим-
ное уважение, понимание ценностей своей 
второй половинки. Там, где нет излишней 
идеализации партнера (что обычно бывает 
в первые годы страстной увлеченности), 
людям проще быть готовыми работать над 
отношениями. Ведь в отличие от союза, в 
который вступили по любви, в моменты 
неизбежных кризисов брака не так сильно 
проявится разочарование в супруге. 

Захарова отмечает, что такие отно-
шения могут быть очень прочными. Более 
того, в них может со временем развиваться 
любовь и привязанность. 

— Но что же делать тем, кто вступил 
в брак по любви, но через некоторое 
время узнал, что его выбрали из мер-
кантильных интересов, соображений 
эмоциональной безопасности или по 
каким-то иным подобным причинам?

— Опять-таки нужно отталкиваться от 
конкретных ситуаций. В любом случае необ-
ходим диалог с партнером — для понимания 
того, почему так произошло и что происходит 
сейчас в отношениях. Ведь как бы больно 
ни было, не исключено, что со временем 
«меркантильный» партнер вас полюбил, а 
это значит, что над отношениями можно 
работать. Если же корыстный интерес у него 
сохраняется, чувств нет, а вы продолжаете 
любить, то налицо дисбаланс, который будет 
сложно преодолеть. Потому что каждый 
раз вы будете «натыкаться» на отвержение, 
боль и разочарование. Важно отметить, что 
неудовлетворенность от отношений будет 
испытывать и тот, кого любят, потому что 
от него будут требовать любви, внимания, 
поддержки, секса, что будет вызывать не-
довольство, раздражение и гнев.

С психологом согласна и эксперт по 
этикету и семейным отношениям Екатерина 
Морозова:

— Брак по расчету плох лишь в том 
случае, если вступивший в него теряет себя, 
то есть, притворяясь, живет не свою жизнь, 
или если обманутый партнер понимает, что 
его любят только за те качества, которые 
считают для себя выгодными. В остальных 
же случаях всё, как сейчас модно говорить, 
не так однозначно.

Морозова напоминает, что любовь — 
понятие, не имеющее точного определения 
и четких границ, поэтому брак по расчету 
может быть одновременно и браком по люб-
ви, и наоборот. Главное, чтобы оба супруга 
чувствовали себя в этом союзе счастливо, 
чтобы у них было ощущение безопасности, 
уюта и понимание того, что друг для друга 
они ценны и дороги. 

— Если вспомнить старые времена или 
если обратиться к мусульманским семьям, 
то там очень часто материальная состав-
ляющая и статус выходят на первое место, 
— говорит Морозова. — И расчет в данном 
случае — это естественное желание вы-
брать партнера надежного, в первую оче-
редь в финансовом плане. Если женщина 
ищет добытчика и защитника, разве это 
плохо? Другой вопрос — нет ли в отноше-
ниях лицемерия. Признаваться партнеру в 
большой любви, прекрасно понимая, что ее 
нет, непорядочно и недальновидно. Рано 
или поздно ваш близкий человек почув-
ствует фальшь.

Психолог Дарья Захарова в свою оче-
редь добавляет, что вариантов браков и 
поводов, по которым в них вступают пар-
тнеры, огромное разнообразие. 

— Нет правильных и неправильных ва-
риантов, — поясняет она. — Однако что точ-
но важно, так это честность с самим собой и 
партнером. Тогда вполне вероятно, что брак 
может стать долгим и счастливым.

Алена ГРИШИНА.
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8.01.2024. Побывал на «Чайке» Чехова. 
Вызвал резкое отторжение выскочка Треплев. 
Взъерошенный, неприкаянный, всем хамит, 
навязывает мнение, одним словом, лишний 
никчемный человек с преувеличенными ам-
бициями. Хорошо, что застрелился. Туда и 
дорога! 

7.03.2024. Посетил оперу «Евгений Оне-
гин». Размазня Ленский раздражал на протя-
жении двух актов, с первой минуты хотелось 
его прикончить. Устранение напрашивалось. 
Испытал удовлетворение, когда Онегин его 
грохнул! 

9.04.2024. Отправился на «Гамлета» и 
не прогадал. Замечательный актерский ан-
самбль: Пачечаяньев, Идеотов, Муравьедов, 
Неврухина, Шпротов, Павианов, Криворотов, 
Куртизанов, Хвостишко, Арманьяков, Анчоусов, 
Майнкампфов, Худояров, Паханов, Паукова, 
Синебородов, Бутыркин, Вискарев, Викариев, 
Суматохина... Воссозданная ими дворцовая 
камарилья датского королевства, прямо-таки 
до дрожи возмутительна. Обрадовался, когда 
заслуженно проткнули шпагой интригана По-
лония, а малахольная Офелия пошла камнем 
на дно, финальная эскапада без преувеличения 
шедевральна: кромсают, травят, конвульсии 
Гертруды по-настоящему одухотворяющи и 
одарили сильнейшим катарсисом. Без катар-
сиса теряется смысл декораций и словесных 
длиннот: все равно как если бы три мушкетера 
выпивали, закусывали, сотрясали воздух тира-
дами и никого не шинковали! Хотя постановка 
не лишена минусов. Следовало рельефно, 
наглядно показать, как неверная жена вливает 
мужу в ухо яд, а он в корчах загибается. Но, 
конечно, нельзя требовать от драматического 
искусства слишком натуралистичного реализ-
ма. Это, увы, не сериал о криминальном Пе-
тербурге, где мочат всех подряд и палят в кого 
попало во имя высоких рейтингов. Кстати, ради 
эстетического торжества идеалов гуманизма 
надо бы выяснить: в каких фильмах (может, 
зарубежных?) снимался воплотитель мерзкого 
образа Треплева (так и хочется назвать его 
Трепловым за его пустопорожние разглаголь-
ствования, лучше бы помалкивал в тряпочку!) 
и предложить общественности выстричь его 
похабную рожу из осуществленных на госу-
дарственные деньги лент, чтоб не вызывал от-
рицательных эмоций. Меньше миндальничать 
с теми, кто из низкопоклонства путешествует в 
пульмановских вагонах, предназначенных для 
перевозки устриц! А коль назвался устрицей, 
не обессудь: полезай в ресторанное меню, 
употребят с лимонным соком! Их штербен!

05.2024. Объективно взвешенная трактов-
ка и закономерное переосмысление личных 
отношений Пушкина и Дантеса в постановке 
самодеятельного коллектива завода резиновых 
изделий (пьеса подающего большие надежды 
Самсона Гиперзвукова, победителя конкурса 
«Правда в глаза — сиречь освежающая утрен-
няя роса»). До мурашек оптимистично повесили 
пятерых восставших пестелей в первом акте и 
перешли к отображению помилования осталь-
ных, тут наступила скука: их ведь десятки, вот и 
надо было вздернуть всех поочередно, как раз 
хватило бы двух действий и частично антракта. 
Во втором акте пошло живее: Дантес — образо-
ванный, обаятельный, общительный, статный (в 
исторических свидетельствах черным по бело-
му отражено, что был любимцем своего полка 
и Наталья Николаевна недаром им увлеклась) 
выгодно контрастировал с уродливым Пушки-
ным: не рохля, не размазня, не пустозвон и не 
рифмоплет, а человек дела и слова. Не фуфло 
и не трепач, а европеизированный Скалозуб. 
Им нельзя не залюбоваться. Дал слово убить 
— и последовательно довел до Черной речки. 
Некоторые склонны недооценивать его значе-
ние для отечественного просвещения, между 
тем — столкни сегодня того, который что-то 
бессвязно хлебздонит ямбом или хореем, и 
того, который конструктивно предлагает книги 
сжечь, и закончится предсказуемым исходом: 
швахом для защитника культуры-макулатуры. 
Кроме того Дантес предположить не мог (и 
много кому в голову не приходило), что плю-
гавый камер-юнкеришка станет национальной 
гордостью великороссов и кумиром обитателей 
глобального Юга. Не всем дано предугадать, 
как эхо выстрела отзовется, а оно неконтро-
лируемо сработало в пользу, будем честны, 
средней руки щелкопера Пушкина. В его по-
вести Белкина «Выстрел» некто Сильвио не 
отваживается забабахать даже давнего своего 
соперника. Поэтому Дантесу, а не Пушкину 
заслуженно отдаем лавры, поддерживаем его 
исполненное высоких устремлений волоче-
ние за первой эмансипе Северной столицы 
и охваченность нешуточной страстью, возда-
ем должное рыцарскому преклонению перед 
непорочной красотой, которая спасет мир. 
А вот коротконогий уродец, тщившийся изо-
бразить Пушкина позитивным страдальцем, не 
преуспел в отбеливании замаранной пропащей 
репутации — симпатии публики были целиком 
на стороне блестящего бонвивана-офицера, 
все хотели, чтобы кучерявую обезьяну с ее 
демагогическими воззваниями к гниющим во 
глубине сибирских руд мятежниками скорее 
прикончили. Когда это наконец произошло, 
зал разразился бурей оваций. 

07.07.2024. Современность вносит обна-
деживающие коррективы даже в малоудачное 
творческое наследие таких беспомощных ав-
торов, как Александр Островский, который, 

как известно, не умел сочинять качественные 
высокохудожественные пьесы, лишь в «Беспри-
даннице» отважился на огнестрельное возмез-
дие профурсетке-вертихвостке — подобные ей 
подлежат стопроцентному безоговорочному 
искоренению (я своими руками удушил бы и 
прыткую стерву, и ее бандершу-мамашу). Бла-
годаря Карандышеву, разворошившему осиное 
гнездо разврата и покаравшему изменщицу, 
Островский достиг шекспировских высот в ото-
бражении расправ над всяческими Корделиями 
и Дездемонами. Не нужны камуфлирующие 
экивоки вроде чеховского «Случая на охоте», 
незачем притворно маскировать выношенный 
план ликвидации жен или невест под якобы не-
произвольные залпы, надо шарашить неверных 
супружниц и любовниц хоть из мелкашки, хоть 
из дробовика, из шмайсера и ТТ — в опочиваль-
нях, общественном транспорте, СПА-салонах 
и на модных курортах. В чем-то очень глубоко 
интимном Отелло дьявольски прав!

Никудышна с точки зрения избавления 
от балластных действующих лиц и комедия 
Островского «Лес», где в канонической версии 
никто никого не убивает. (А зачем тогда вообще 
браться за перо, если не живописать карачун, 
агонию, предсмертные хрипы?!) Очень порадо-
вала в этом смысле экспериментальная студия 
при камвольном комбинате, внедрившая в свой 
репертуар авангардную постановку «Леса», где 
в хрестоматийном тексте по непонятной при-
чине начисто отсутствует киллер. Камвольцы 
смело и решительно, в помощь Островскому, 
изобрели приятной внешности снайпера с ре-
вольвером, который метко шмальнул с колена в 
остобрыдшего скомороха (то ли Счастливцева, 
то ли Несчастливцева) и сразил его наповал! 
Я аплодировал до самозабвения, впрочем, 
среди зрителей были недовольные с кислыми 
рожами, отчасти я с ними солидарен. Претен-
зия в том, что жертвенного козла свалили лишь 
под занавес, то есть речь о концептуальных 
жанровых неувязках: сандалить надо в первую 
же минуту (правило классического детектива: 
труп является в начале, иначе происходящее не 
трогает, невозможно одолеть скучнейший фо-
лиант и лишь на последних страницах прочесть, 
что Анна Каренина бросилась под паровоз), 
во-вторых, если кишка тонка и не хватает по-
роху замахнуться на поголовное истребление 
абсолютно всех, кто находится на сцене (как 
в «Короле Лире», где кровь хлещет через край 
подмостков и дарит наблюдателю неслыханный 
оптимизм), то ограничиться единственным 
закланием явно недостаточно.  

Впрочем, и у гениального воспевателя 
окочуривания Шекспира не гладко с понима-
нием отличия комедии от трагедии (в первом 
случае развитие пьесы идет от плохого к луч-
шему, а во втором — от хорошего к плохому): 
«Ромео и Джульетта» стартует вдохновляю-
ще и многообещающе — потасовка, пырнули, 
насадили на лезвие, как на вертел, ждешь: 
воспоследуют массовые стычки, развернется 
полномасштабная бойня, резня, посыплется 
каскад танатосников-жмуриков, ан нет, катится 
под уклон, по нисходящей, от апогея и пика к 
ослаблению яркости целостного восприятия, 
в финале ни повального трындеца, ни поно-
жовщины, ни-че-го стоящего, гомеопатически 
посасывают релаксант-снотворное (а подоб-
ное зритель видит в своей семейной рутине 
ежедневно) да стыдливо демонстрируют кос-
метическое харакири. Ни продирающего до 
поджилок хоррора, ни вонзенного по рукоять 
меча, анатомирует себя юнец стеснительно, 
нет чтоб полоснуть по горлу или желудку, чтоб 
кишки вон из брюха, нет чтоб лимфа фонтаном 
(хотя и это не в диковинку, практически у каж-
дого скучающего в зале индивида аналогичные 
кунштюки с женами, мужьями и на собственных 
запястьях)... Труппа, не способная геометри-
чески умножать число покойников, обречена 
влачить жалкий неаншлаговый жребий. Бри-
гаде слабачков наступит капец! 

Выход есть. Посредственный драмодел 
Сухово-Кобылин (ну и фамилию он выбрал: и 
сухотка, и кобыла!) был не горазд воспевать 
летальные исходы, разве что «Смерть Тарел-
кина» завлекает притягательным названием. 
Что ж, нашел-таки путь приобщиться к вечной 
теме торжествующего небытия и внес, впечатал 
свой вклад в анналы спасающей мир красоты: 
собственноручно и лихо загасил сексапиль-
ную партнершу. Вот подлинно самозабвенное 
служение Мельпомене! Если не можешь за-
ставить своих героев убивать, убей сам! Тогда, 
может, и у персонажей получится. Недаром 
поэт Пастернак (однофамилец огородной тра-
вы) сформулировал: театр требует подлинной 
гибели всерьез, а не бутафорских турусов и 
колес! И присовокупил брутально — о репликах, 
репризах и антрепризах: должны нахлынуть 
горлом и закупорить гортань! Одним словом: 
ваше слово, товарищ маузер! 

01.09.2024. Пригласили на «Ревизора» 
Гоголя. Отстой. Хуже некуда. Никто никого не 
убивает и не пытается! На каких примерах вос-
питываем детей?! А ведь это произведение 
школьной программы! Зачем такие сеансы! 
Очень мал коэффициент затрагивающих душу 
впечатлений. На любой улице и в каждой под-
воротне в вечернее время (да и в дневное) 
увидишь более захватывающее... Жаль потра-
ченного времени. И детей жаль. Ибо детский 
мозг особенно свеж и расположен к восприятию 
самого прогрессивного, светлого, педагогиче-
ски передового! 

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

БЕЗ ХОРРОРА И ТЕРРОРА 
НЕТ АНШЛАГОВОГО СБОРА!

Дневник театрала

КОРЫСТЬ?
Одна Что может 

пойти 
не так, 
если твой 
брак 
по расчету

Один из самых 
популярных 

корыстных 
мотивов — 

карьерный рост.

Искать 
в спортзале 
здорового 
будущего 
отца своему 
ребенку — 
тоже вариант 
расчета.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ложка для снятия 
пены с кипящего бульона. 4. Дырявый ковшик 
с отварными макаронами. 10. Воображаемая 
линия, проходящая вокруг земного шара на 
равном расстоянии от обоих полюсов и де-
лящая земной шар на Северное и Южное 
полушария. 11. Врач, подбирающий паци-
ентам особые стельки. 13. Зимний вариант 
телеги. 14. Алкоголь, «работающий в дуэте» 
с тоником. 15. «Скороходы» на ногах бегуна 
в парке. 16. Разиня, посеявшая кусок сыра в 
басне. 18. Земляк фигуриста Юдзуру Ханю. 
20. Гулкий «глашатай», собиравший на вече. 
22. Участник стихийного восстания. 23. Го-
род в дружбе с заморским мегаполисом. 24. 
Промежуток между звонками будильника. 27. 
Глупый детина, которому работу не доверить. 
30. Гриб с тезкой в мире фауны. 32. Набор 
шурупов в коробке с гарнитуром. 34. Одежка, 
купленная на распродаже. 35. Чудный мо-
мент, запомнившийся навсегда. 36. Ребенок 
в период внутриутробного развития. 38. Уха-
жер, не балующий даму сердца презентами. 
39. Испанское зрелище с участием быков. 40. 
Сырая одиночка для опасного крамольника. 
41. «Подкормка», укрепляющая ногти. 42. 
Цветной «пунктир» на джинсах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Опекание» детского 
дома предприятием. 2. Оптика, озадачившая 
Мартышку из басни. 3. Однотонное покрытие 
больничных стен. 5. «Сказка» о всеобщем 
счастье. 6. Уроженец Стокгольма или Ге-
теборга. 7. Чистая половина крестьянской 
избы. 8. Дорога между глухими деревнями. 9. 
«Обзор» событий будущей недели для Тель-
цов. 10. Жизненный «заряд» неугомонного 
живчика. 12. Лес, в котором Маугли чувство-
вал себя своим. 17. Судьба родившихся в 
понедельник дикарей. 19. Черта характера 
человека, который всегда точен и аккуратен. 
20. Лекарь-самоучка, врачующий саврасок. 
21. Приспособление в виде барабана с намо-
танным на него канатом для подъема грузов и 
тяжестей. 25. Жетон из гардероба в обмен на 
шубу. 26. Осенняя «линька» берез и кленов. 
27. «Общежитие» для Сатина и Луки в пьесе 
М.Горького «На дне». 28. Главная городская 
контора письмоносцев. 29. Критически на-
строенный покупатель. 31. Блеск в квартире 
после уборки. 33. Догонялки, где у водящего 
глаза завязаны. 34. «Подсказка» ветвистого 
советника друида. 37. Принцесса, которую 
балует отец. 38. Серый попугай с репутацией 
интеллектуала.

+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

(495)772-19-81

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Начинка. 4. Истукан. 10. Комбайн. 11. Каталог. 13. Долг. 14. Крем. 
15. Репутация. 16. Утечка. 18. Дрязги. 20. Блокада. 22. Мармелад. 23. Кредитор. 24. 
Мандарин. 27. Свинушка. 30. Студент. 32. Клеймо. 34. Строка. 35. Хозяйство. 36. Пруд. 
38. Дитя. 39. Кабачок. 40. Выговор. 41. Таракан. 42. Запарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нокдаун. 2. Итог. 3. Кобура. 5. Снаряд. 6. Урок. 7. Наемник. 8. Сноу-
борд. 9. Аквапарк. 10. Клеенка. 12. Грузило. 17. Космодром. 19. Радикулит. 20. Белорус. 21. 
Аферист. 25. Акведук. 26. Неувязка. 27. Средство. 28. Канонир. 29. Эксперт. 31. Памятка. 
33. Охрана. 34. Солома. 37. Дата. 38. Доза.
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«У нас сейчас нет какой-
то объединяющей идеи, 
кроме самой России»
— Арина, ну вы в очередной раз нас 

всех удивляете. Уже и кино начали сни-
мать! Почему вдруг такое неожиданное 
занятие?

— Дело в том, что в какой-то момент воз-
никает потребность у человека — поделиться. 
Накопил знания, понимание жизни, внутрен-
ние возможности — делись. Я ведь педагог по 
образованию, и вот это ощущение, что надо 
отдавать, наступает в жизни у каждого созрев-
шего человека. После такой работы я вдруг 
осознала, что один из самых сильных видов 
искусства, который особенно на нас влияет, 
это кино. Кино дает возможность донести 
до человека суть, как говорил Луначарский, 
имея в виду безграмотных. Ну, это он, конечно, 
махнул — все мы умеем читать и писать. Но 
он был прав в том смысле, что до человече-
ского сердца проще достучаться, когда ты 
работаешь с картинкой. Я, кстати, помню, 
в советское время был третий канал, на 
котором шли образовательные проекты. 
Помню, на уроке истории учительница 
говорила: «А сейчас нам покажут, как 
Александр Невский дрался с врагами». 
Она включала телевизор, и мы, открывши рот, 
смотрели на протяжении 20 минут. Я всегда 
это вспоминала, и у меня была мечта спустя 
годы что-то подобное сделать. И я подумала, 
что беседа в формате «Разговоры о важном» 
будет самой подходящей. В общем, мы с ко-
мандой стали создавать документальные 
фильмы-дискуссии «Культурный код. Россия», 
которые фактически заставляют людей раз-
мышлять. Это мое новое занятие в жизни.

— О чем же вы размышляете в кино?
— В первой части нашего цикла принимал 

участие Андрей Кончаловский, и в одном из 
наших фильмов он задался вопросом: «Что 
такое культурный код? Это наши общие цен-
ности, это то, что нас объединяет». И действи-
тельно: в последнее время люди все больше 
стали задумываться, что же их объединяет? 
И ответ, кажется, очевиден: это вера, пони-
мание справедливости, потому что мы в сво-
ем большинстве неравнодушные люди. Нам 
важнее такие чувства, как любовь, верность. 
Мы все в основном очень сострадательны, 
милосердны. И это все и есть наш культурный 
код. Почему нас победить-то никто не мо-
жет? Потому что мы можем сначала посидеть 
на кухне, поругать всех, а потом понять для 
себя, что мы любим нашу страну. И вот эта 
потрясающая любовь к Родине скрывается 
в сердце у каждого, ее просто надо немного 
разбудить. Я думаю, что у нас сейчас нет какой-
то объединяющей идеи, кроме самой России. 
Деньги не могут быть таким мерилом твоего 
счастья, к сожалению, хотя кто же против? Вы-
ясняется, что, оказывается, мы очень любим 
жить в семьях, для нас семья как воздух. Люди, 
которые приходят к какому-то одиночеству, к 
сожалению, приходят к нему вынужденно. Но, 
по сути, мы все люди семьи. Так сложилось. 
Правда, семья — это большой труд, работа, 
а работать никто не хочет. Люди занимаются 
какими-то внутренними физическими удо-
вольствиями, и союз разваливается.

— А откуда взялась сама идея изуче-
ния нашего культурного кода?

— Она была на поверхности на самом 
деле. Вот вышел фильм «Любовь Советского 
Союза», многие к нему по-разному отнеслись. 
Это фантастическая сказка для взрослых, где 
говорится, что любовь — это наш фундамент, 
что русские женщины жертвенны, в том числе 
во имя любви. И это все далеко не присуще 
Европе. Я из таких женщин даже никого и не 
знаю в Европе, кроме Жанны Д’Арк, но она 
жертва военной идеи. Так что если взять и 
сложить русские ценности, то получится такой 
фундамент, на котором можно строить дом, 
который не развалится, в котором будет уютно 
жить. И сейчас Россия пытается объединить-
ся хотя бы в этих понятиях. Это тоже своего 
рода идея, которая дается нелегко. То, что 
сейчас происходит, СВО, это повод сильно 
задуматься над мироощущением. Мы по-
нимаем, насколько жертвенны и насколько 
фантастически сильны наши солдаты, ведь 
на сегодняшний день русская армия — но-
мер один в мире. И это признают уже наши 
враги. Все это происходит не только благо-
даря грамотному руководству, а потому что 
наши люди осознали необходимость, они 
понимают, за что они идут, почему. Потому 
что Москва за нами. В общем, эта тема по-
иска общей идеи, культурного кода глубока 
и бесконечна, она не могла не заставить о 
ней размышлять. Поэтому сначала мы сняли 
4 документальных фильма на темы театра, 
кино, литературы, искусства и традиций. А 
теперь начали работать и над второй частью 
«Культурный код. Россия. 2.0: киномозаика 
традиционных духовно-нравственных ценно-
стей» — об уникальных людях и великих име-
нах России. Вообще, те, кто снимает фильмы, 

часто стараются о таких темах говорить, у нас 
уже тренд появился в России. А вот деньги, 
бизнес и ЛГБТ-сообщества (признаны экстре-
мистским движением и запрещено в России) 
не являются нашими трендами.

«Общение с моими 
друзьями для меня 
лекарство»
— А каково ваше отношение к подоб-

ным меньшинствам?
— Я к этому отношусь так: живите как 

хотите, это личное дело каждого, но не надо 
делать из этого тренд, умышленный, деструк-
тивный перебор. Ну, вам врежут, и таких случа-
ев достаточно много, накостыляют — и рожать 
будет нечем, так что зачем это надо? Я вот 
сейчас начинаю осознавать, что европейское 
сообщество так долго не протянет, потому что 
Римская империя накануне своего падения 
погрязла в свальных грехах. У нас в России 
действительно сейчас большая демографи-
ческая проблема, и если так пойдет, через 
какое-то время населению будет туговато. Так 
что сейчас надо делать все, чтобы рождались 
дети в семьях. Дальше, конечно, следует во-
прос, что их надо обеспечивать, что нужны 
квартиры. Но тут тоже надо понимать, что мы 
так долго были в зависимости и менять путь 
очень трудно. Но я уверена, что мы победим. 
Через боль, но мы победим.

— Многие ваши коллеги признаются, 
что потеряли немало друзей и даже род-
ственные связи после начала СВО. У вас 
происходило что-то подобное?

— Нет, конечно. Я представитель того 
поколения, которое живет с мыслью о том, 
как хорошо общаться. Бесконечное обще-
ние с моими друзьями для меня лекарство, 
воздух. Что касается молодых ребят, там 
такое бывает, это правда. Вообще со мной 
все просто: я живу в стране, которую люблю. 
Если и происходят какие-то издержки или 
какие-то несправедливости, естественно, 
я это понимаю и подмечаю. Но тогда надо 
что-то делать! Ты не можешь просто лежать на 
кровати и говорить: «Вот это мне не нравится, 
это я не хочу и не буду». Ты встань, сделай 
что-то, покажи, что ты умеешь. Я очень не 
люблю всяких театральных и телевизионных 
критиков. Это смешные люди: они никогда не 
играли в театре, не стояли на месте актеров, 
режиссеров, но сделали критику своей про-
фессией. Они позволяют себе критиковать, 
а мне кажется, что делать это может только 
тот человек, который это попробовал. Знаете: 
собака лает — караван идет.

— В нашем интервью несколько лет 
назад вы рассказывали, что работали 
преподавателем, сейчас вы продолжаете 
эту деятельность?

— Я сейчас совсем не преподаю, а управ-
ляю образовательными проектами, продю-
сирую. При этом я знаю столько молодых 
ребят, с которыми мы общаемся, показываем 
им фильмы.

— На ваш взгляд, отличается ны-
нешнее поколение от того, что было 
раньше?

— Мне нравится нынешнее поколение. 
Знаете, они так рассуждают! Сейчас у ребят 
какая-то просто массовая глубина. Возможно, 
благодаря развитию Интернета. Я говорю о 
тех ребятах, которых я знаю. Естественно, 
есть дети более сложные, с ними мы тоже 
работаем. По сути, ребята классные, просто 
я вообще хорошо отношусь к людям. Мне вот 
учителей жалко искренне. При такой нагрузке 
и количестве детей в классах такая зарплата... 
Но это уже другая история.

«Мама до 91 года 
не пользовалась кремами, 
была молода»
— Как вам удается не меняться с 

годами?
— Честно говоря, когда я отвечаю, что это 

все мама с папой, мне никто не верит. У меня 
мама до 91 года не пользовалась кремами, 
она была молода, у нее не было морщин. Она 
просто как-то сама кулачками растирала свои 
щечки. Я считаю, что это ДНК, потому что те, 
кто видел мою маму — а ее многие видели, 
даже в передаче Елены Малышевой, — го-
ворят, что она хороша: худая, талия в юности 
была 56 см. В общем, наследственность.

— Но к специалистам по красоте уда-
ется сходить, например?

— Надо обязательно ходить к космето-
логам! Массаж, какие-то уколы, новые, со-
временные процедуры — я все это люблю. 
Мне, кстати, посоветовала клинику Елена 
Малышева, и в ней доктора, которые улуч-
шают качество моей жизни. Просто когда ты 
взрослеешь, надо больше сопротивляться 
возрасту, и такие процедуры помогают.

— По па д а л и к н е ра д и в ы м 
специалистам?

— Да, но это было давно. Делали какой-
нибудь ботокс, и сделали неправильно. Помню, 
это было ужасно, и я даже один раз из-за этого 
в эфир не пошла. Ну просто невозможно было: 
не так укололи. Да все было, как и у многих. 
Наверное, поэтому я и пошла к специалистам 
уже по совету профессионалов.

— Спорт — это про вас?
— Я всю жизнь занималась йогой, бе-

гала, а в последнее время что-то у меня нет 
времени, да и лень бывает. Зато у меня есть 
собака Лея, я с ней гуляю утром и вечером по 
часу-полтора. Считала, что это своего рода 
замена спорту, но, к сожалению, как сказа-
ли специалисты, это не так. (Смеется.) Надо 
действительно бегать по дорожке и вести еще 
более активный образ жизни. 

— Расскажите нам о вашем прекрас-
ном питомце...

— О, это потрясающая собака! У меня 
раньше был самоед, он умер в апреле про-
шлого года. Мы привезли его хирургу, хирург 

совершил врачебную ошибку, в общем, дол-
гая история... И сын мне сказал: «Что ты так 
страдаешь? Вот тебе такой же самоед, только 
девочка». И вот этот самоед-девочка ходит со 
мной на работу, с мужем на работу. Потому 
что у нас нет мамок и нянек, а с ней сидеть 
особо некому. Сегодня у меня ночные эфиры, 
у мужа тоже работа, поэтому я ее на один день 
отдам в гостиницу. Мы страдаем от этого, 
конечно, ну а что делать? Мы ее так любим; 
она веселая, дружелюбная…

— А зачем брать ее с собой?
— Просто она еще маленькая и уже поела 

тот прекрасный ремонт, который мне сделала 
программа «Идеальный ремонт». И так хорошо 
поела, что оставлять ее одну дома пока еще 
рано. Еще месяца три-четыре — и вырастет. 
А пока живем без плинтусов, стулья уже чи-
нили, все ножки подраны. Но главное, что ей 
так хорошо! (Смеется.)

«В отношения сына 
не вмешиваюсь»

— В Интернете утверждают, что вы 
работали вместе с сыном, у вас похожий 
род деятельности...

— Что вы! Он большое кино снимает, а 
я — маленькие обучающие документалки. Он 
такой столп… Я смотрю на него снизу вверх — 
дети  должны перерастать родителей.

— Материнского совета просит?
— Нет, это я у него прошу. Он такой обра-

зованный, человек глубоких энциклопедиче-
ских знаний, большой профессионал. И у него 
почти всегда есть ответы на все вопросы, и 
мне это нравится. Мы с ним обсуждаем филь-
мы, когда у кого что выйдет, разные вопросы. 
В основном даже больше бытовые.

— А как часто вам удается видеться?
— Ну, мы вчера, например, виделись. 

Были все вместе на дне рождения, потому что 
так получилось, что друзья моих детей стали 
еще и моими друзьями. И мы теперь уже во-
обще запутались, кто с кем первый познако-
мился. (Улыбается.) У меня есть друзья разных 
возрастов: и 30-летние, и 50-летние.

— Ваши внуки все тоже очень 
талантливые...

— Не знаю, насколько они талантливые... 
Вроде люди как люди. (Улыбается.) Старший 
в университете учится на экономическом фа-
культете, младший — в лицее. Они серьезно 
относятся к образованию, их основная цель 
— трудиться, и это главное, что они делают в 
жизни. Конечно, у них есть и хобби: они отлич-
но катаются на водных лыжах, на вейкборде, 
играют в теннис. Они поспортивнее меня.

— Вы проводите с ними время?
— Сейчас уже поменьше, потому что 

они живут в своем темпе, но раз в неделю, в 
субботу-воскресенье, мы видимся, конечно. 
Мы можем посидеть где-нибудь в кафе, по-
болтать, погулять, друзья к ним, опять же, 
приходят, и на дачу можем поехать.

— Трудолюбие от вас перешло?
— Сын у меня очень большой трудоголик, 

это правда. Ну и невестка Алинка такая же. 
Этот трудоголизм — просто зараза в нашей 
семье, которая пристает ко всем. (Смеется.)

— Признайтесь, какая вы свекровь?
— Я даже не знаю, какая я. Мы же все дру-

жим. Для меня Алина как дочь, как член семьи, 
я ее знаю с 13 лет. Они подружились с моим 
сыном еще в школе и с тех пор вместе.

— То есть ситуация, когда мама не сра-
зу принимает невестку, это не про вас?

— Конечно, нет. Если это любовь, то как ее 
можно разрушать, разваливать? Наоборот, ее 
надо поддерживать, защищать от всяких по-
сягательств разных людей. «Ромео и Джульет-
та» — это мое любимейшее произведение. Я 
думаю, его надо дать в руки каждой маме. Я 
не вмешиваюсь в их отношения, считаю, что 
это вообще неправильно. Опыт как старое 
ношеное платье — редко кому впору. Конечно, 
ты наблюдаешь за происходящим, но главное, 
просто чтобы все были здоровы.

— После пандемии многие переехали 
за город, да так там и остались. А вы за-
городный житель или любите проводить 
время в центре?

— Я обожаю бывать за городом, но сейчас 
мне некогда туда ездить, поэтому я остаюсь в 
городе. К тому же могу таким образом с кем-то 
повидаться на выходных. А еще сейчас такая 
погода дурацкая бывает — никуда не хочется 
ехать, только в Москве оставаться.

Я, конечно, очень люблю природу, у меня 
на участке море роз, которые я сама посадила, 
есть сад. Выросло еще так много деревьев, 
часть которых я неправильно посадила, при-
шлось их выкорчевывать спустя 20 лет. Они 
все мешают друг другу. Я думаю, что надо 
просто заканчивать специальные курсы, а 
потом уже сажать, а еще пользоваться со-
ветами других знатоков. Но иногда же хочется 
все делать самой. Розы, кстати, не так давно 
уже укрывали, но не мы, потому что на дачу 
просто некогда съездить.

— Вот слушаю вас и думаю: у вас 
столько разных занятий и работы, а как 
вы восстанавливаетесь, чтобы радовать 
нас с экранов телевизоров?

— Честно говоря, ничего не делать не 
умею. Мне многие говорят: «Ну ты что, не мо-
жешь полежать на диване, книжку почитать?» 
Я читаю, но сидя. А так чтобы валяться — не 
получается. Ну, если только сериал посмо-
треть, это я могу. Сейчас много фильмов, но 
шедевров совсем мало, и это видно сразу. 
Пыталась смотреть «Лихие», но там столько 
крови, что я не смогла. Кажется, я поняла: мне 
нужны мудрые сериалы...

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Телеведущая Арина Шарапова вот уже десятки лет будит 
всю страну по утрам на телеканале, заряжая позитивом 
на весь день. Но это далеко не единственное ее занятие. 
Когда-то она преподавала студентам, а теперь помимо ра-
боты с подрастающим поколением еще и снимает докумен-
тальные фильмы! Как призналась звезда «МК», в какой-то 
момент она точно поняла, что кино для нее — один из самых 
сильных видов искусства. Шарапова снимает кино... Звучит 
неожиданно. Мы решили выяснить, откуда вдруг взялось 
это увлечение. А заодно и узнали, как ей удается вообще 
практически не меняться с годами, как поживает ее семья и 
при чем здесь культурный код?

Ведущая 
рассказала 

о новой 
профессии, генах 

и загородном 
участке

АРИНА ШАРАПОВА:
« ТРУДОГОЛИЗМ — 

ЗАРАЗА 
В НАШЕЙ СЕМЬЕ»

В Выставочном зале Андрея Чеглако-
ва открылся «филиал» Италии — двое 
современных художников, Андреа 
Пинки и Анатолий Чечик, вступили 
в диалог с великими итальянскими 
литераторами, Данте и Боккаччо, из 
чего выросла выставка, в которую до-
вольно удачно вписался в том числе и 
знаменитый французский скульптор 
Роден. На прогулку с великими ита-
льянцами и их «друзьями» отправился 
корреспондент «МК».

В 2021 году весь мир вспоминал Данте 
Алигьери в связи с 700-летием со дня смер-
ти автора «Божественной комедии». Тогда 
же современный итальянский живописец-
абстракционист Андреа Пинки создал серию 
работ, вдохновленных 18 песнями «Ада», «Чи-
стилища» и «Рая». На апрель 2022 года была 
намечена выставка этих работ в Москве, но 
по понятным обстоятельствам ее пришлось 
отложить. Однако спустя почти три года вы-
ставка все же состоялась. 

Если Пинки «прогуливается» с Данте, то 
с другим итальянским писателем, Джованни 
Боккаччо, в диалог вступает наш современник, 
Анатолий Чечик, которого многие театралы 
знают как художника-постановщика в не-
скольких киевских театрах (Киевский город-
ской театр кукол,  Академический театр им. 

И.Франко и другие). Причин объединиться у 
художников несколько, ведь помимо того, что 
оба вдохновились великими итальянцами, 

Боккаччо является первым биографом Данте. 
Поэтому очередная встреча двух литераторов 
на одном пространстве ожидаема и логична. 
С Боккаччо разговаривает еще один наш со-
временник, Петр Перевезенцев, который еще 
в 2013 году, к 700-летию великого писателя, 
создал инсталляцию для выставки о нем в 
Литературном музее. А сегодня она стала 
частью экспозиции здесь.

Еще одним европейским гостем стал 
прославленный французский скульптор Огюст 
Роден, а точнее, его знаменитая работа «По-
целуй». Авторское повторение популярной 
скульптуры хранится в России, в частном со-
брании, имя его владельца не афишируется. 
Для москвичей это уникальная возможность 
увидеть оригинал, и это в наши-то дни, вопре-
ки всевозможным санкциям и трудностям. 

Работа Родена здесь как нельзя кстати: 
изначально скульптура называлась «Фран-
ческа да Римини» и была создана с опо-
рой на «Божественную комедию» Данте (о 

трагической любви Франчески и Паоло). В 
паре с Роденом здесь представлена работа 
его музы Камиллы Клодель — скульптура 
«Вальс», которая вторит роденовской идее 
о величии и трагизме любви. 

Сама выставка «Прогулки с Данте и Раз-
говоры с Боккаччо» действительно состоялась 
вопреки и несмотря на невероятные трудно-
сти, пусть и три года спустя. Специально на 
ее открытие приехал художник Андреа Пинки, 
в России он буквально на несколько дней — 
прорвался сюда (насколько сейчас непростая 
и дорогая логистика из Европы в Россию и 
наоборот!), невзирая на недружественные 
отношения Италии и России, и о нашей стране 
отзывался с теплом и искренней улыбкой: 

«Я очень рад и горжусь тем, что присут-
ствую здесь и могу представить вам свои 
работы, — делится Пинки, — для меня этот 
проект очень дорог, потому что я испытываю 
огромную любовь к русской культуре, ис-
кусству, музыке, поэтому я много лет мечтал 

о том, чтобы сделать приношение русской 
культуре». 

Работы Пинки — это философское пе-
реосмысление Данте, выраженное на язы-
ке абстракционизма. Не стоит искать здесь 
персонажей, иллюстрации к эпизодам — их 
здесь не будет, да и художник такой цели 
перед собой не ставил. Напротив, Андреа 
подчеркивает, что это его личные ощущения от 
прочитанного. Более того, внимательный зри-
тель обнаружит здесь близкие нам, русским, 
«нотки» нашего отечественного авангарда, о 
котором в последнее время стало особенно 
модно вспоминать. 

Работы Анатолия Чечика перекликаются с 
произведениями его коллеги-итальянца, ведь 
здесь мы тоже обнаружим не иллюстрации к 
«Декамерону», а мир произведений писателя 
глазами Чечика: «Я создаю параллельный 
мир, мои ощущения от текста. Это отражение 
«Декамерона», — поясняет художник. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ДАНТЕ И БОККАЧЧО СОБРАЛИ ДРУЗЕЙ
Москвичи могут увидеть 
«Поцелуй» Родена 
вживую 

И.Франко и другие). Причин объединиться у 
удожников несколько ведь помимо того что
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Международная шахматная федерация 
предъявила ультиматум «вольным шахма-
тистам» во главе с норвежцем Магнусом 
Карлсеном, решившим провести «Турнир 
Большого шлема по шахматному фристай-
лу» с присвоением титула «чемпион мира» 
его победителю. Пригрозив суровым на-
казанием вплоть до исключения из своих 
официальных турниров всем участникам 
таких соревнований.

Не было никогда, и вот опять. Между-
народная шахматная федерация (ФИДЕ) 21 
января опубликовала официальное заявление 
весьма сурового содержания, грозящее всеми 
карами небесными раскольникам в своем виде 
спорта. Главными среди которых, по мнению 
ФИДЕ, являются участники «Клуба игроков в 
шахматы вольным стилем» («FCPC»).

Аргументы железные: «мы единствен-
ный международно признанный руководящий 
орган шахмат (в частности, Международным 
олимпийским комитетом), поэтому только мы 
имеем право регулировать все официальные 
международные шахматные соревнования». 
Потому что только ФИДЕ, по ее убеждению, 
несет «глобальную ответственность перед 
шахматным сообществом», и поэтому только 
ей принадлежит «верховная роль в отношении 
правил, званий и рейтингов». И это обсужде-
нию не подлежит.

Где кнут, там и пряник: «мы всегда остава-
лись открытыми для сотрудничества с частны-
ми организациями и инициативами в шахмат-
ном сообществе», увещевает ФИДЕ. Добавляя, 
что никогда не выступала против коммерческих 
платформ, проектов или частных клубов, таких 
как FCPC, которые взаимодействуют с игрока-
ми в своих собственных интересах.

Что же так сильно возбудило возглавляе-
мую Аркадием Дворковичем федерацию?

Ответ содержится все в том же заявлении: 
«Попытки FCPC представить свой проект как 
чемпионат мира противоречат устоявшемуся 
статусу ФИДЕ и ее полномочиям в отношении 
титулов чемпиона мира во всех соответствую-
щих вариантах шахмат, включая «Шахматы 
960», как указано в «Справочнике ФИДЕ».

Но это еще полгреха. Хуже то, что турниры 
«вольных шахматистов» ставят под угрозу 
выполнение игроками существующих дого-
ворных обязательств перед ФИДЕ. И оба этих 
последствия «Турнира Большого шлема по 
шахматному фристайлу» неизбежно приведут 
к расколу в шахматном мире. А мы все, по 
мнению Международной федерации, ФИДЕ, 
«слишком хорошо помним печальные послед-
ствия аналогичного раскола, произошедшего 
в не столь далеком прошлом».

По законам жанра в конце документа — 
ультиматум. Согласно которому ФИДЕ «готова 
бросить вызов организаторам и инициаторам 
любой серии, которые решат называть себя 
«чемпионатом мира» без одобрения ФИДЕ». 
И если организаторы «Большого шлема» от-
кажутся признавать руководящую роль и ав-
торитет федерации и продолжат использовать 
термин «чемпионат мира» в названии своего 
турнира, то она будет вынуждена предпринять 
«все законные средства» против тех, кто на-
рушает ее права, будь то инициаторы, органи-
заторы и/или инвесторы данного проекта. Что 
же касается шахматистов, то им предлагается 
подписать дополнительный контракт, в кото-
рый будет включен пункт о том, что участие в 
любых альтернативных чемпионатах мира по 
шахматам в любой разновидности шахмат, не 
одобренных ФИДЕ (за исключением тура по 
фристайлу в 2025 году), приведет к их отказу 
от двух последовательных циклов чемпионата 
мира ФИДЕ.

Оговорка в скобках не случайна — Меж-
дународная федерация оставляет себе и 
«вольным шахматистам» возможность ма-
невра, выражая готовность «включить серию 

по вольным шахматам 2025 года в календарь 
и воздержаться от применения соответствую-
щих юридических положений в ранее под-
писанных контрактах, касающихся участия 
игроков в соревнованиях по вольным шах-
матам 2025 года».

Дебют понятен, переходим к миттель-
шпилю. Но вначале...

Необходимый ликбез

Для широкой публики поясним, о каких 
таких «вольных шахматах» идет речь.

История берет свое начало в конце XVIII 
века, когда выдающийся голландский политик 
и военачальник Филип Юлиус ван Зейлен ван 
Ниевельт опубликовал неоднократно пере-
издававшийся затем трактат «La Supériorité 
aux Échecs» (полное наименование «Превос-
ходство в шахматах, доведенное до сведения 
всех, и особенно дам, которые любят это раз-
влечение». — Ред.). В котором, среди прочего, 
выразил свое презрение к повторяющимся 
шаблонам, часто встречающимся в стандарт-
ных шахматных дебютах, и предложил идею 
рандомизации начальных позиций основных 
фигур для создания широкого спектра уни-
кальных ситуаций, исключая возможность 
запоминания до игры или обширной теории 
дебютов. Именно эта работа легла в основу 
концепции «Шахматы 960», более известной 
сегодня как «Шахматы Фишера».

11-й чемпион мира Роберт Фишер, как он 
сам говорил в одном из своих интервью, начал 
разрабатывать правила новой разновидности 
шахмат в 1992 году, сразу после неофициаль-
ного матча-реванша с Борисом Спасским. 
В июне 1996 года Фишер представил свое 
творение широкой публике в столице Арген-
тины,  Буэнос-Айресе. От обычных шахмат 
они отличались тем, что  в первом и восьмом 
рядах доски фигуры расставляются случай-
ным образом с некоторыми ограничениями, 
о которых мы не будем говорить в данной 
статье, потому что любой желающий может 
свободно узнать все правила «фишеровских 
шахмат» из книг и Интернета.

В качестве интересной подробности до-
бавим лишь, что целью Фишера, как когда-то 
ван Ниевельта, было желание покончить с пол-
ным доминированием дебютной подготовки в 
классических шахматах, когда игроки тратят 
долгое время на заучивание многоходовых ва-
риантов, заменив ее творчеством и талантом. 

К этому, среди проче-
го, Фишера сподвигла 
венгерская шахматистка, 
гроссмейстер среди жен-
щин и международный мастер 
среди мужчин София Полгар, дочь 
знаменитого венгерского учителя Ласло Пол-
гара. Летом 1993 года Фишер гостил в их доме, 
и София трижды подряд его обыграла, после 
чего Ласло показал раздраженному чемпио-
ну мира старую шахматную книгу Изидора 
Гросса, опубликованную в 1910 году. Идеи, 
изложенные в ней, среди прочих, и легли в 
основу «фишеровских шахмат».

Зачем вообще это было надо Фишеру? Вот 
как он сам однажды ответил на этот вопрос: «Я 
люблю шахматы, и я не придумал шахматы Фи-
шера, чтобы уничтожить шахматы. Я придумал 
шахматы Фишера, чтобы шахматы продолжали 
жить, поскольку я считаю, что старые шахматы 
мертвы. Многие люди придумывают другие 
правила игр типа шахмат, с досками 10×8, 
новыми фигурами и прочими вещами. Мне 
это неинтересно — я хочу сохранить старый 
шахматный колорит и старую шахматную игру. 
Внося изменения, чтобы начальные позиции 
были смешанными, чтобы это не выродилось 
до запоминания и предварительной подготов-
ки, как это происходит сегодня».

При чем тут Магнус Карлсен? Норвежский 
гроссмейстер-бунтарь всегда при чем — в лю-
бой нестандартной или скандальной ситуации 
ищите его хитрую улыбку. Тем более что он уже 
не первый год воюет с ФИДЕ. 16-й чемпион 
мира уже столько раз выигрывал всевозмож-
ные чемпионаты и турниры шахматной феде-
рации, что ему, вероятно, просто неинтересно 
автоматически передвигать фигуры по доске, 
полагаясь на зубрежку. Поэтому нет ничего 
удивительного в том, что именно он стал соо-
снователем нового «Турнира Большого шлема 
по шахматному фристайлу», который проводит 
«Клуб игроков в свободный шахматный стиль» 
(«FCPC»). Пробовали и другие делать турниры 
по «фишеровским шахматам», но как-то не по-
шло. А вот детище Карлсена заставило ФИДЕ 
вздрогнуть по-настоящему.

Конфликт интересов

Что придумал Карлсен? По сути — ничего 
нового. Собрал восемь «самых-самых» веду-
щих шахматистов и вместе с одним немец-
ким предпринимателем в первой половине 

февраля 2024 года устроил Freestyle Chess 
GOAT Challenge. Кстати, GOAT не в смысле 
«козлы», а в смысле как у Месси — «лучшие 
из лучших» (англ. — Greatest Of All Time), что 
неудивительно, учитывая глубокую и давнюю 
любовь Карлсена к футболу. Победителем 
стал узбекский гроссмейстер Нодирбек Аб-
дусатторов, Карлсен оказался пятым в тур-
нирной таблице. Стоит отметить и солидный 
призовой фонд соревнования — 200 тысяч 
долларов США, что тоже способствовало 
участию восьмерки шахматных «GOAT».

После успеха своего первого соревно-
вания Карлсен с партнером решили устроить 
в 2025 году «Турнир Большого шлема» с еще 
большим призовым фондом и пятью этапами. 
Которые на протяжении всего года пройдут 
в Германии, Франции, США, Индии и ЮАР. А 
победитель получит титул чемпиона мира по 
«фишеровским шахматам». И это для ФИДЕ 

уже прямой акт агрессии, покуситель-
ство не только на ее права, но и на ее 

финансы в лице возможных спон-
соров такого соревнования. Так 

как с 2019 года Международ-
ная федерация проводит свой 
турнир.

«Вольные шахматисты» 
заявили на своей странице в 
социальных сетях 21 декабря 

2024 года, что они достигли со-
глашения о «дружеском сосуще-

ствовании» с ФИДЕ и переговорах 
«относительно взаимного признания 

будущих титулов чемпиона мира». На это 
руководитель Международной федерации 
Дворкович ответил, что все не так и «Клуб 
игроков в свободный шахматный стиль» ис-
кажает ситуацию. Из-за чего федерация, 
когда будет необходимо, выпустит свое офи-
циальное заявление.

Помните, что было потом, через неделю? 
Сейчас напомним. Мировой чемпионат ФИДЕ 
по рапиду и блицу в Нью-Йорке и скандал, 
устроенный Карлсеном в ответ на просьбу 
заменить джинсы на приличный костюм, как 
указано в регламенте турнира. Отказ от уча-
стия и посылание куда подальше всей шах-
матной федерации во главе с ее президентом 
в прямом телеэфире. А также сообщение 
об угрозах ФИДЕ в адрес гроссмейстеров 
с требованием не подписывать контракты 
с «вольниками».

Дворкович на конфликт не пошел — раз-
решил Карлсену одеваться как его норвеж-
ской душе угодно, после чего 16-й чемпион 
мира вернулся за доску и устроил новое 
шоу в чемпионате по блицу — устав играть 
в финале, он предложил нашему Яну Непом-
нящему просто поделить титул чемпиона. 
Чего никогда раньше не было и что вызвало 
справедливую критику многих авторитетных 
шахматистов в адрес ФИДЕ: «прогнулись 
под норвежца, на поводу пошли». «МК» об 
этом тоже писал.

Возможно, были какие-то договорен-
ности. Возможно — не договорились. Плюс 
еще и во многих анонимных опросах в споре 
ФИДЕ и Карлсена большинство голосовав-
ших встали на сторону норвежца. У этого 
тоже есть объяснение — слишком много 
последние три года международные феде-
рации играют в политику, забывая о своем 
прямом предназначении — спорте. И ве-
тер перемен витает в воздухе. Возможно, 
поэтому ФИДЕ и решила «закрутить гайки», 
пока шахматная корона не уплыла из рук. 
Многое возможно, чего до конца мы и не 
знаем. Точно одно — ультиматум поставлен. 
Станет ли строптивый норвежец его прини-
мать — большой вопрос. И этот эндшпиль 
вполне может украсить любую партию по 
«фишеровским шахматам».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Жизнь мужчины включает в себя 15 чемпионатов 
мира по футболу и разделяется на три неравные ча-
сти — детство, юность и старость. Самая короткая и 
грустная часть мужской жизни — старость, юность — 
средняя, а самая длинная и счастливая — детство... 
Ах, детство… Кто из мужчин не вспоминает со слезами 
эту золотую пору, кто из мужчин не мечтает вернуться 
в те беззаботные деньки, кто из мужчин не хотел бы 
продлить свое детство… Помните, как когда-то давно 
пела жена иноагента? «Я так хочу, чтобы детство не 
кончалось…»…

 А ведь детство у современных мужчин и так не 
кончается в среднем лет 50. И как прекрасны первые 
40 лет детства! О мужчине заботятся, он ест вкусную 
мамину еду, не платит за свет и за воду, а одежду и 
обувь ему покупает мама. Это позже начинаются не-
большие проблемы — появляется какая-то женщина, 
обрезает пуповину, забирает 40-летнего ребеночка у 
мамы и начинает кормить своей невкусной едой. Мама 

за еду ничего не требовала, а эта женщина требует 
очень многого — и платить за свет и воду, и ходить 
работать на работу, и отдавать ей вознаграждение за 
это хождение, и самое странное — воспитывать детей, 
которых эта женщина родила. Ну как ребенок может 

воспитывать других ребенков? Поэтому первое время 
мужчина часто ездит к маме, жалуется ей, ест там, 
спит, слушает мамины советы и постепенно смиряется, 
найдя в своем новом статусе множество плюсов. На-
пример, если ребенки, которых родила женщина, тоже 
мальчики, можно с ними подружиться, ходить вместе в 
магазин, играть в радиоуправляемые машинки или вер-
толетики, смотреть футбол и кататься на аттракционах. 
А если ребенки — девочки, с ними тоже можно ходить 
в магазин. А вот футбол с ними смотреть невозможно, 
как и с той женщиной, которая их родила.

 И вторая часть детства, 10-летняя, проходит у 
мужчины замечательно. Он уже вполне освоился в 
этом безумном-безумном мире, уверенно держит 
голову и смотрит на все слегка насмешливо, потому 
что умен. Ребенки, которых родила женщина, уже под-
росли и ходят в магазин одни, сама женщина немного 
изменилась не в лучшую сторону, радиоуправляемые 
машинки и вертолетики сломались, поэтому дома 
мужчине становится скучно. Он все чаще проводит 
время в различных заведениях, где смотрит футбол с 
такими же мальчишками, ходит с ними и с девчонками 
в баню, а в свободное время работает. Правда, хоть 
вознаграждение за работу мужчина по-прежнему от-
дает все той же женщине, но уже кое-что оставляет 

себе. Мужчина чувствует, что он взрослеет и что при-
ближается юность, а вместе с ней в его жизнь придет 
что-то новое.

 И юность наступает! 50-летний мальчишка ныряет 
в нее с головой, как в ванну из очень раннего детства. 
Он осознаёт, наконец, что женщина, живущая с ним, 
это его жена и они обречены до смерти быть вместе, а 
если он взбрыкнет, то совместно нажитое имущество 
поделится пополам и ему ничего не достанется. Осо-
знаёт, что подросшим детям от него ничего не нужно, 
кроме денег, и что эти деньги он должен давать, ничего 
не требуя взамен. У жены тоже что-то требовать нельзя, 
а просить ему уже не хочется. А чего хочется? Хочется, 
чтоб его понимали...

 Понять 50-летнего юношу может только 20-летняя 
красавица с длинными ногами, худая и загорелая. 
Только она будет слушать его жалобы на всё и всех, 
тратить его деньги и летать с ним на море до тех пор, 
пока юношу не накроет кризис среднего возраста 
и не появятся первые проблемы со здоровьем, еще 
решаемые с помощью трав, снадобий и таблеток. А 
потом…

 «Скандинавская ходьба добавит вам 10 лет жизни», 
— говорит доктор, и действительно, после ходьбы, даже 
не скандинавской, а до магазина и обратно, мужчина 

выглядит на 10 лет старше. Он еще отказывается ста-
реть, еще носит белые кроссовки и рваные джинсы, но у 
него уже появились любимая чашка, любимая конфорка 
на плите и прибор для измерения давления. 20-летняя 
красавица, ритмично покачивая силиконом, ушла на-
всегда, друзья-мальчишки растворились во времени, 
но он не расстроился. Мужчина полюбил смотреть 
старые фильмы, гулять с женой в парке, принимать 
дома взрослых детей с их детьми и разговаривать с 
ними о жизни и о политике.

 Только вот дни стали пролетать очень быстро.
 И уже идет последний в его жизни чемпионат 

мира по футболу.
 Но мужчина не увидит, как сборная России станет 

чемпионом мира.
 Этого, правда, не увидят его дети и даже дети 

детей.
Да никто не увидит.
А в целом жизнь была счастливая. Особенно 

детство. 
Но мама снится все чаще и чаще...
И мужчина собирается к ней.
Как и тогда, в детстве.
Чтобы просто пожаловаться. 

Илья КРИШТУЛ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
24 ЯНВАРЯ
Анна Банщикова (1975) — актриса театра 
и кино
Юрий Башмет (1953) — альтист, дирижер, 
педагог, народный артист СССР
Валерий Дидюля (1970) — гитарист-
виртуоз, композитор, аранжировщик, 
музыкальный продюсер, лидер группы 
«ДиДюЛя»
Екатерина Климова (1978) — актриса 
театра, кино и дубляжа, исполнительница 
романсов
25 ЯНВАРЯ
Владимир Высоцкий (1938–1980) — поэт, 
актер театра и кино, автор-исполнитель 
песен, автор прозаических произведений 
и сценариев
Вячеслав Добрынин (1946–2024) — ком-
позитор, певец, народный артист РФ
Станислав Жук (1935–1998) — фигу-
рист, тренер сборной СССР по фигурному 
катанию
Сергей Минаев (1975) — бизнесмен, 
писатель, публицист, историк, теле- и 
радиоведущий
Роман Рябцев (1970) — певец, автор песен, 

экс-солист группы «Технология»
26 ЯНВАРЯ
Уэйн Гретцки (1961) — хоккеист, 4-кратный 
обладатель Кубка Стэнли, лучший бомбар-
дир в истории НХЛ
Лариса Луппиан (1953) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Алексей Лысенков (1965) — теле- и радио-
ведущий, шоумен («Сам себе режиссер»), 
актер, режиссер
Артем Шейнин (1966) — журналист, теле-
ведущий, редактор телевизионных программ 
и писатель, первый заместитель директора 
Дирекции социальных и публицистических 
программ АО «Первый канал»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -5...-3°, 
днем -2…0°. Облачно с прояснениями. Пре-
имущественно без осадков. Местами голо-
ледица. Ветер южный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 8.36, заход Солнца — 
16.46, долгота дня — 8.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
24 ЯНВАРЯ
Международный день 
образования
Международный день эскимо
День госслужащего в России 
1720 г. — Петр I утвердил Морской устав 
Российской империи
1955 г. — состоялся первый выход на сцену 
Армена Джигарханяна в постановке по пье-
се В.Гусева «Иван Рыбаков» в ереванском 
Русском драматическом театре
1970 г. — русский штангист Василий Алек-
сеев устанавливает свой первый мировой 
рекорд, за свою карьеру установил 79 миро-
вых рекордов, 81 рекорд СССР. Уникальные 
достижения В.И.Алексеева занесены в книгу 
рекордов Гиннесса
1970 г. — «А ну-ка, девушки!» — этими слова-
ми из популярной песни началась молодеж-
ная передача Центрального телевидения. 
Ведущий А.Масляков
25 ЯНВАРЯ
День студента (Татьянин день)
День штурмана Военно-Морского флота 
России
1905 г. — Ленин написал статью «Начало 

революции в России»
1920 г. — из Одессы на греческом пароходе 
«Спарта» отплыл будущий лауреат Нобе-
левской премии писатель Иван Алексеевич 
Бунин. Вернуться в Россию ему уже было 
не суждено
1960 г. — в СССР закрыт ГУЛАГ (Глав-
ное управление исправительно-трудовых 
лагерей, трудовых поселений и мест 
заключения)
1965 г. — состоялась премьера художе-
ственного фильма «Верьте мне, люди», 
снятого на Центральной студии детских 
и юношеских фильмов имени М.Горького. 
Режиссеры: Владимир Беренштейн, Илья 
Гурин, Леонид Луков
1995 г. — произошел норвежский ракет-
ный инцидент, из-за чего высшее руко-
водство России активировало ядерный 
чемоданчик
26 ЯНВАРЯ
Международный день таможенника
1525 г. — вышел первый печатный вариант 
карты Руси 
1905 г. — в Южной Африке найден самый 
большой алмаз «Куллинан» (3106 каратов)
1965 г. — Президиум ВС СССР учредил 

почетные звания «Заслуженный военный 
летчик СССР» и «Заслуженный военный 
штурман СССР»
1975 г. — скончалась Любовь Орлова, рус-
ская актриса театра и кино, танцовщица, 
певица, народная артистка СССР
2000 г. — вступил в силу Договор о 

Союзном государстве между Россией и 
Белоруссией

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 24.01.2025.
1 USD — 99,0978; 
1 EURO — 103,6612.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Психиатр показывает пациенту листок 
бумаги с кляксой:
— Что вы видите?
— Грустного одинокого человека, изны-
вающего от общения с идиотами, нудной 
работы задешево и прочей жизненной 
несправедливости.
Доктор, всхлипывая:
— А на картинке?

В темном переулке женщину останавли-
вает грабитель:
— А ну, раздевайся!
Она снимает с себя дорогую верхнюю 
одежду и отдает грабителю. Тот орет:
— Все скидай с себя полностью! Тут, 

понимаешь, людям жрать нечего!
— Но я стесняюсь...
— Нечего стесняться, я врач!

Рецепты крабового салата бывают разные. 
Кто-то кладет кукурузу, кто-то рис, некото-
рые добавляют огурцы. Вот чего никогда не 
кладут в крабовый салат, так это крабов. 

Семейные разборки.
— У тебя все подруги страшные!
— А у тебя все друзья пьют!
— Потому что у тебя все подруги 
страшные!

— Я себе всё могу купить, абсолютно всё, 
что только захочу!
— Ты настолько богат?
— Нет. Просто мало хочу.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР Редактор отдела Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

ЖИЗНЬ МУЖЧИНЫ

ИВАН СКРИПАЛЕВ

за шахматы
Битва Магнус 

Карлсен 
и Международная 

шахматная 
федерация снова 
сошлись в схватке 

за власть
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Вслед за только 
что закончившим-
ся этапом Кубка 
Содру жества в 
Дёмино спортсме-
ны пробежали ин-
дивидуальную гонку 
чемпионата России. И 
если несколько дней на-
зад героиней стала Анастасия 
Халили, совершившая золотой хет-трик, 
то с нее был и особый спрос: будет ли 
продолжение? 

Но первым с победы в индивидуальной 
гонке чемпионата России в Дёмино начал 
Карим Халили. Правда, после финиша чем-
пион особенно радостью не светился. Сказал, 
что и «тяжелым» на трассе был, и недорабо-
тал на последнем рубеже, — в общем, есть 
недовольство собой. Халили финишировал 
с одним промахом, «серебро» завоевал 
Эдуард Латыпов (3 промаха; +26,3 секунды), 
«бронзу» — Никита Поршнев (2 промаха; +30 
секунд).

А после победы Халили предупредил и 
жену Настю (уже перед ее стартом). Она его 
спросила, что это было с ним, когда на первом 
отрезке дистанции проиграл слишком уж 
много. Объяснил, как и всем: в гонке было 
совсем непростое скольжение. Хотя начал 
бежать спокойно, так как думал, что это не ему 
сложно, а такие условия для всех сложились. 
Но, услышав о проигрыше, понял, что дело 
именно в нем: «Тяжелый день».

Эдуард Латыпов, получив три минуты 
штрафа за промахи, бежал быстро. И ускорив-
шись на финишном круге, все же оставил за 
собой второе место. На это место, правда, уже 
засматривался и Никита Поршнев. В итоге он 
уступил Эдуарду всего 3,7 секунды, позволив 
себе на один промах меньше. 

В отличие от победителя, бронзовый при-
зер назвал результат «отличным». Уже после 
второго рубежа понимал: «запросто можно» 
бороться за медаль. Хотя при прохождении 
последнего круга стало реально тяжело — 
когда пошел уже в одиночку. Первые пять 
кругов биатлонисту, как он сам считает, «вез-
ло», постоянно ехал за кем-то. Но силы и тут 
еще оставались, как и понимание финишной 
скорости Латыпова: «Все равно я старался 
навязывать борьбу».

Так вот о Насте Халили… Только-только 
в Дёмино она оформила, как это принято 
говорить в спорте, хет-трик, выиграв три 
гонки на этапе Кубка Содружества из трех 
возможных: спринт, пасьют и масс-старт. 
Скоростью Анастасия всегда была извест-
на, а вот стрельба подводила. И на ноль до 
случившегося золотого этапа она стреляла 
аж в конце 2022 года.

● ● ●
Этот ноль в Дёмино заставил ее прямо 

по ходу дистанции хлопать в ладоши самой 
себе после заключительной стойки пасьюта. И 
затем буквально плакать от счастья: сказала, 
что за 18 лет в биатлоне это был первый ноль в 
гонке из четырех рубежей. «Я очень счастлива 
первому месту, очень счастлива победе над 
собой, что наконец-то преодолела эту грань 
и вошла в «клуб Зеро». 

А потом в масс-старте Халили, проведя 
только первую лежку чисто, на каждом следу-
ющем рубеже по разу промахивалась. Но тут 
помогли и ее личная скорость, и соперницы, 

допускавшие ошибки. Лишь 
Тамара Дербушева осталась 
безупречна в работе с мишеня-
ми, несмотря на яркое солнце. 
Настя выиграла у Тамары 15,5 

секунды, а у Виктории Сливко 
7,3. Анастасия Халили сказала 

после пьедестала, что хочет высту-
пать стабильно, навязывать борьбу 

девчонкам в каждой гонке, «а то я пока 
то первая, то двадцатая». 

Перед индивидуальной гонкой чемпи-
оната России Анастасия не скрывала, что 
чувствует себя не очень хорошо. Но бороть-
ся будет. А Виктория Сливко, как потом вы-
яснилось, совсем неопрометчиво показала 
свой настрой: будет первой. Сливко с двумя 
промахами и победила. Настя стала четыр-
надцатой — пять промахов. 

На втором месте оказалась Анастасия 
Шевченко — один выстрел мимо. Призналась, 
что хорошо пристрелялась и настраивалась 
на хорошую гонку. Ошибки на второй лежке 
были, немного не сориентировалась. Ухо-
дила на финишный круг с отставанием в 4 
секунды от Шевченко, отдала все силы (они 
выразились на финише в 22 секунды преиму-
щества над Шевченко!). Призналась потом, 
что, когда есть здоровье, старается выдавить 
из себя максимально все, что может. Вот и тут 
была уверена, что ходом сильнее Анастасии, 
поэтому не переживала, когда проигрывала. 
А вот как переживает за нее тренер Андрей 
Падин, знала. И, кстати, тоже назвала день 
тяжелым. 

Тройку лучших с одним промахом зам-
кнула Виктория Метеля; для молодой биат-
лонистки эта индивидуальная гонка стала 
первой во взрослой карьере. Причем «сере-
бряной» Шевченко Вика уступила всего лишь 
секунду. При этом три секунды выиграла у 
Динары Смольской. А Тамара Дербушева 
единственная в этот день и у мужчин, и у жен-
щин отстреляла на ноль. Но стала пятой.

● ● ●
…Стрельба для биатлониста — это 

каждый раз загадка, ключик к которой под-
бирать приходится снова и снова. Причем 
без гарантий. Именно здесь, в Дёмино, на 
этапе Кубка Содружества, в первый же день 
соревнований неутомимый на выдумки Да-
ниил Серохвостов заставил всех пристально 
следить за своими мишенями. Все бы и без 
дополнительного принуждения смотрели: все 
же быстрые ноги Даниила всегда обещают 
многое, но тут он еще и втянул общество в 
азарт — поспорил с тренером по стрельбе 
Игорем Охотниковым. Мол, показывает ноль 
на рубежах в спринте — тренер становится 
лысым. Не показывает — по волосам Серох-
востова проезжает бритва.

После того как новый спор (Серохвостова 
и Охотникова) пошел в люди, тренер ехидно 
прокомментировал: «Лысым вы меня еще 
нескоро увидите, точно не от рук Даниила 
Серохвостова». Так что дополнительная ин-
трига в гонке была, а промах Даниил допустил. 
Правда, тут же выяснились и подробности — 
до совсем лысого состояния никто бриться 
и не собирался. Можно было ограничиться и 
«ежиком» — типа, на улице-то не май-месяц. 
С этим «ежиком» (заранее приготовленным) 
Даниил уже и оказался на верхней ступеньке 
пьедестала. Короче, чистоты и прозрачности 
фехтовальной истории не случилось.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Индивидуальная 
гонка чемпионата 
России прошла под 
диктовку ветра 
и «тяжелого» 
состояния

ВЫДАВИТЬ 
ВСЕ

Виктория 
Сливко.

Магнус Карлсен.
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